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MENSAGEM DO PREFEITO 

      Em Eclesiastes 9:10, o autor incentiva o trabalho árduo em vida como 
estratégia indispensável à obtenção de êxitos ao afirmar que “tudo quanto te vier 
à mão para fazer, faze-o conforme as tuas forças, porque na sepultura, para 
onde tu vais, não há obra, nem indústria, nem ciência, nem sabedoria alguma.” 

      Com essa premissa, desde 2017 adotamos o modelo gerencial e as 
melhores práticas de gestão na Prefeitura Municipal de Simões Filho com o 
intuito de satisfazer os legítimos anseios sociais da população local, sobretudo 
aqueles que concernem à prestação eficiente dos serviços públicos nas áreas 
de saúde, educação, assistência social, infraestrutura e zeladoria urbana. 

      Para alcançar tais objetivos, foi imprescindível o saneamento das 
contas públicas, que se encontrava em estado deplorável na gestão anterior, 
marcada pelo atraso no pagamento de funcionários públicos e fornecedores. 
Com a adoção da responsabilidade fiscal e rígido controle dos gastos públicos, 
o Município logrou êxito em sair de uma situação pré-falimentar,
alcançando a redução consistente da dívida pública e, ao mesmo tempo,
atingindo o incremento substancial das receitas orçamentárias, mesmo em
meio à crise econômica internacional e a pandemia da Covid-19.

Para comprovar tal afirmação, basta consultar os dados oficiais de 
instituições de Controle Externo, a exemplo do Tribunal de Contas dos 
Municípios da Bahia (TCM-BA) e a Secretaria do Tesouro Nacional (STN), para 
verificar que o indicador que considera a relação entre a dívida consolidada 
líquida e a receita corrente líquida, denominada de Índice de Endividamento do 
Município, foi substancialmente reduzida, caindo de cerca de 92% 
(Dez/2016) para o valor atual de 50,14% (Dez/2022). 

Noutra perspectiva, mesmo sem haver aumento da alíquota dos tributos 
municipais, o Município obteve um aumento substancial da receita, cuja 
arrecadação saiu do patamar de 295 milhões de reais (Dez/2016) para 
aproximadamente 530 milhões de reais (Dez/2022), o que demonstra a nossa 
boa gestão orçamentária e fiscal. 

Esse realismo fiscal permitiu a Prefeitura Municipal planejar e executar, 
ao longo desse período, inúmeras obras, serviços e programas que estão 

mudando a cara da cidade e melhorando a vida da nossa gente. Singularmente, 
considero que 2022 foi o ano da colheita extraordinária. 

Digo isso em decorrência da inauguração de importantes obras de 
infraestrutura, que alteraram significativamente o perfil urbano do Município, a 
exemplo do Complexo Municipal de Abastecimento e Serviços Jeová Jireh, 
da ampliação e requalificação completa do Estádio Municipal Edgard 
Santos, da abertura de novas vias pertencentes ao sistema viário do Novo 
Mercado Municipal, da Urbanização e Macrodrenagem do Canal da 
Muriqueira, da Reforma da Praça da Bíblia, dentre outras intervenções que, 
tendo sido plantadas no início dessa administração, são bons frutos que atuarão 
para favorecer o desenvolvimento social e crescimento econômico de Simões 
Filho. 

Outra questão em que foi possível avançar significativamente concerne 
à valorização dos servidores públicos municipais, especialmente com o 
aumento do piso salarial nas carreiras efetivas da educação (professores 
do magistério da educação básica) e da saúde (agentes comunitários de 
saúde e agentes de combate às endemias), viabilizado, graças à higidez das 
contas públicas, ao diálogo com os sindicatos e a compreensão da Câmara de 
Vereadores, que se empenhou na aprovação das Leis nº 1.253/2022 e nº 
1.259/2022, garantindo ganho superior à inflação para essas categorias 
profissionais. 

A valorização do servidor público também foi garantida através de 
outras ações importantes, como a reforma da Ala Norte da Prefeitura 
Municipal, bem como por meio da aquisição de equipamentos de 
informática, veículos e mobiliário para as diversas secretarias, 
possibilitando novas ferramentas de trabalho para aqueles que participam 
diariamente da gestão pública em nível local. 

Devido às incertezas econômicas oriundas da pandemia e do aumento 
generalizado dos preços dos produtos em virtude da guerra na Ucrânia, o 
Município escolheu continuar investindo em áreas essenciais para a vida da 
população, a exemplo de saúde, educação e assistência social, por 
compreender a importância delas na superação da pobreza e na redução das 
mazelas sociais. 

Na Saúde, destacamos que 2022 foi o primeiro ciclo com o 
funcionamento integral dos 10 leitos da Unidade de Terapia Intensiva (UTI) 
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Bioimagem, garantindo o atendimento especializado por meio de 
telediagnóstico por imagem à população. Também se realizou a reforma da 
ambiência da Maternidade do Hospital Municipal, com a aquisição de novos 
equipamentos para melhor servir às mães e filhos da Boa Terra. 

Ademais, continuamos a ampliar os serviços da atenção básica, com a 
habilitação de novas equipes de Estratégia Saúde da Família (ESF), 
inclusive com profissionais dedicados à saúde bucal, que alcançou novo 
patamar de descentralização através do Odontomóvel, que permitiu que o 
atendimento odontológico chegasse aos distritos e comunidades mais 
afastados, bem como aos idosos e pessoas com mobilidade reduzida. Ademais, 
as obras de construção do Centro de Zoonoses Municipal já se encontram 
em estágio avançado –  70% de conclusão –  o que resultará na ampliação da 
rede de atenção primária à saúde. 

Na Educação, tivemos o desafio de retomar o ano letivo totalmente 
presencial após o período mais grave da pandemia de Covid-19. Por isso, 
garantimos os recursos necessários à manutenção e requalificação das 
unidades escolares, a exemplo da Escola Municipal Enock Pimentel 
Tourinho (Ilha de São João), da Creche Escola Vereador Hamilton Santana 
(Km 30) e da Escola Vilobaldo Rocha Alencar (Goés Calmon) que foram 
entregues à comunidade acadêmica após ampla reforma e modernização. 

Além disso, foram ampliados os investimentos destinados aos 
programas de assistência básica ao estudante, nomeadamente com a 
aquisição de 15 novos ônibus escolares, 01 caminhão para a logística da 
merenda e verba para a diversificação da alimentação escolar. E, visando o 
aperfeiçoamento da qualidade do ensino, a Prefeitura viabilizou novos 
mecanismos para a capacitação docente, fomentando a participação em 
cursos presenciais e online, fóruns, parcerias interinstitucionais e projetos 
pilotos, sobretudo aqueles voltados para a educação digital e inclusiva. 

Na atenção à população socialmente mais vulnerável, destacam-se os 
investimentos na modernização dos equipamentos pertencentes ao Sistema 
Único da Assistência Social (SUAS), com relevo para o início das obras do 
novo Centro Administrativo Municipal, onde foi entregue as novas 
instalações do Cad-Único, bem como o desenvolvimento das obras da 
Central de Capacitação (antiga Casa de Costura) e do Centro de 
Convivência dos Idosos, que já se encontram em estágio avançado. 

Noutro turno, a Prefeitura buscou descentralizar o alcance dos projetos 
sociais por meio de ações contínuas com o ônibus do Bolsa Família 
Itinerante, reduzindo as filas de espera do Auxílio Brasil, bem como realizamos 
a 1ª Edição do Boa Terra Kids, com evento e distribuição de brinquedos no Dia 
das Crianças. 

 Destaca-se também a manutenção dos recursos para os benefícios 
eventuais, a exemplo da distribuição de Cesta Básica, Kit Enxoval, Auxílio 
Funeral e Auxílio Aluguel e do Programa de Suplementação Alimentar (aquisição 
do peixe), garantindo os direitos sociais mais básicos à população carente. 

A infraestrutura urbana seguiu sendo tratada com prioridade máxima, 
tendo em vista sua correlação com a melhoria da qualidade de vida e com a 
geração de empregos a nível local. Por isso, o Município investiu na 
urbanização da Rua Salvador, no Km 25, e avançou nas obras de 
urbanização dos bairros de Engenho Novo, Tiro Seguro e Recanto do Sol, 
a fim de garantir que tais localidades tenham infraestrutura adequada, com 
asfalto, passeios, drenagem pluvial e iluminação pública. 

Com foco na redução da precariedade habitacional e seus eventuais 
riscos manteve-se a execução de investimentos em contenções de encostas, 
construção de escadarias, manutenção de unidades habitacionais, dentre 
outras benfeitorias. 

Nessa mesma linha, para ampliar a disponibilidade de áreas de 
convivência comunitária, acelerou-se a execução do programa Madrugada de 
Trabalho, com a realização de ações de requalificação da Praça Claudionor 
Rodrigues (Quadra 4, do CIA 1), da entrega do novo Centro Integrado de 
Esporte e Lazer e Praça Edmilson Lopes Santos (Distrito de Palmares), bem 
como a requalificação das áreas comuns nos Residenciais Preto Velho, 
Universitário I e Universitário II, pertencentes ao programa Minha Casa Minha 
Vida. Além disso, foram iniciadas as obras de construção da Praça dos 
Salmos (Centro) e de requalificação dos canteiros centrais do CIA 1. 

O novo momento epidemiológico também permitiu a retomada 
presencial de iniciativas que foram suspensas ou ocorreram de maneira remota 
durante a pandemia, a exemplo da Semana Municipal de Juventude, das 
aulas do Programa Prepara Jovem, dos núcleos do projeto Saúde & 
Movimento e do Programa Jovem Vereador, com o foco na valorização e 
proteção dos direitos dos nossos jovens e adolescentes. 

Com relação ao Desenvolvimento Econômico, cabe destacar os 
avanços obtidos a partir da implementação do Programa Desenvolve Simões 
Filho, que foi aprovado em 2021 e impulsionou a instalação de novos 
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empreendimentos logísticos, comerciais e industriais em 2022, resultando 
na geração de 3000 novas vagas de emprego, aproximadamente. Noutra 
perspectiva, o empreendedorismo ganhou relevo através das palestras do 
Programa Qualifica Empreendedor e do auxílio financeiro do Programa 
Recomeçar, que garantiram a capacitação técnica e o capital de giro aos 
microempreendedores individuais contemplados 

Vale ressaltar também os avanços do Município numa área sensível, que é a 
segurança pública e a proteção à vida. Por meio de termo de cooperação técnica 
com o Governo do Estado, o Município já fornece pessoal, realiza manutenção 
predial e fornece insumos para os órgãos da Secretaria de Segurança instalados 
no território local e, por meio de nova parceria, a Prefeitura doou terreno de sua 
propriedade para construção da nova sede da 22º Delegacia Territorial da 
Polícia Civil, cujas obras já foram licitadas pelo Governo do Estado, com 
empresa já contratada para a imediata execução do serviço. 

Além disso, compreendendo a importância do combate à violência contra as 
mulheres, o Município implementou o Auxílio Maria da Penha, com pagamentos 
mensais de ½ salário mínimo as mulheres ameaçadas ou vítimas de violência 
doméstica, familiar e de gênero, a fim de que possam ter uma nova oportunidade 
para recomeçar as suas vidas, longe de seus agressores. 

Também foi formalizado acordo de cooperação técnica com o Tribunal de Justiça 
da Bahia (TJ-BA) e convênio com a Universidade Federal Rural do Semi-Árido 
(UFERSA) com a finalidade de avançar no processo de regularização fundiária 
em Simões Filho, em consonância com a Lei Federal 13.465/2017, para 
viabilizar a entrega dos títulos definitivos de propriedade imobiliária aos 
moradores da nossa cidade. 

Por fim, salientamos que essa mensagem não pretende elencar todas as ações 
executadas pela atual gestão municipal. Isso estará presente, de maneira 
detalhada, ao longo deste Relatório Circunstanciado de Atividades do ano de 
2022. Contudo, buscamos ressaltar nesse preâmbulo a conclusão de projetos 
relevantes e o começo de novas iniciativas para asseverar que, no começo deste 
7º ano de administração, não nos faltam ideias, garra ou competência para gerir 
os caminhos administrativos do Município. 

Tenham certeza que, com a benção e o favor de Deus, bem como contando com 
o apoio político dos nobres vereadores, seguiremos transformando a realidade
do Município de Simões Filho que, muito em breve, será a melhor cidade para
se viver no Estado da Bahia.
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PROGRAMA POR UMA SAÚDE MAIS HUMANIZADA, desenvolvido ao longo 
de 2022, pela Secretaria Municipal de Saúde (SMS), por meio de diferentes 
iniciativas e projetos, teve como diretriz a necessidade de tornar possível o 
upgrade da rede de atenção à saúde, de modo a ampliar a equidade no acesso 
ao sistema de saúde e garantir a integralidade da assistência.  

O desenvolvimento humano, a justiça social e a cidadania são elementos 
basilares ao bem-estar social. Portanto, à medida que o Município avança no 
incremento de iniciativas que concorram para o aumento da oferta de serviços 
de saúde e, também, para a facilitação do acesso a esses serviços, contribui 
para o fortalecimento do sistema de proteção social, garantindo, então, melhores 
condições de vida aos cidadãos. 

A este respeito, importa rememorar que a universalização é um dos princípios 
norteadores do Sistema Único de Saúde. Logo, mais do que a busca pela 
melhoria de indicadores, pavimentar o caminho de acesso aos serviços de saúde 
e aumentar a oferta destes serviços são encarados como medidas hábeis à 
salvaguarda de direitos fundamentais garantidos pela Constituição Federal e ao 
zelo pela vida do cidadão. 

ENFRENTAMENTO À COVID-19 E CAMPANHA MUNICIPAL DE 
IMUNIZAÇÃO  

Dando prosseguimento ao combate à pandemia do Coronavírus, a SMS deu 
cumprimento ao Plano Municipal de Vacinação. Dessa forma, na medida em que 
a vacinação avançou, percebeu-se o arrefecimento nos números gerais, tanto 
no que se refere à infecção com o vírus quanto no que se refere ao quantitativo 
de vítimas fatais.  

Em geral, para completa efeituação, fizeram-se necessárias aplicações de duas 
doses da vacina, sendo fortalecida a eficácia, depois, com as doses de reforço. 
Além disso, dado os índices de mortalidade da doença em maior número em 
face de pessoas com mais idade, os planos de vacinação nacional e municipal 
deliberaram pela priorização do respectivo público.  

Haja vista ter sido exitosa a campanha de vacinação no ano anterior, no primeiro 
quadrimestre de 2022, os esforços se concentraram na MOBILIZAÇÃO 
daqueles que ainda não haviam tomado as doses da vacina e no AVANÇO NA 
APLICAÇÃO DAS DOSES DE REFORÇO MINISTRADAS PARA O PÚBLICO 
MAIS JOVEM.  

Em decorrência disto, observou-se um declínio dos casos de COVID-19 em 
todas as faixas etárias, com predomínio na faixa etária de 40-49 anos (24,6%), 
seguida de 20-29 anos (23,6%) e 30-39 anos com (21,1%). Para mais, também 
foi possível observar um decréscimo nos casos de COVID-19 na população 
infantil, sendo observados apenas 39 (1,4%) casos em crianças. Assim sendo, 
revelou-se importante a vacina contra a COVID-19 para prevenir casos graves 
da doença e evitar hospitalizações e mortes pelo novo Coronavírus.  

Ainda neste contexto, insta informar que, quando do atendimento à população 
quilombola, aos profissionais da saúde, aos profissionais da educação, aos 
pacientes acamados e aos idosos que vivem institucionalizados, foram 
realizadas ações de vacinações nos mais diversos ambientes: unidades de 
saúde da rede pública e privada, quilombos do Município, lares e instituições 
para idosos, escolas, residências e sistema prisional (Colônia Penal).  

Dada a redução dos atendimentos direcionados a COVID-19, em função do 
arrefecimento do cenário pandêmico, o Hospital de Campanha (COVIDÁRIO) 
encerrou as atividades em 30/04/2022, entretanto, as unidades da Atenção 
Básica, da UPA e do HMSF continuam atendendo os pacientes 
suspeitos/confirmados.  
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Ainda no âmbito do COMBATE A SURTOS, destacaram-se, em 2022, as ações 
de prevenção e investida contra a proliferação da Influenza no Município – o 
surto foi identificado em janeiro, após confirmação laboratorial. Daí, a Vigilância 
Epidemiológica, em conjunto às Equipes da Atenção Básica, desenvolveu 
iniciativas que visaram o ENFRENTAMENTO À INFLUENZA H3N2, onde foram 
feitas as orientações acerca das medidas de prevenção e controle. Além disso, 
foram disponibilizados locais de testagem rápida, a fim de diagnosticar os casos 
de COVID-19, permitindo, portanto, a destinação adequada dos cuidados 
necessários em cada caso.  

Orientada, ainda, pelos princípios estabelecidos pelo Sistema Único de Saúde, 
quando da construção do Plano Plurianual 2022-2025, a SMS estabeleceu, 
dentre outros objetivos, a EXPANSÃO DA OFERTA DE SERVIÇOS DA 
ATENÇÃO ESPECIALIZADA, tendo como meta a ampliação da média de 
atendimento anual da demanda por consultas, exames, tratamentos e outros 
procedimentos complementares em diversas especialidades, no Município de 
Simões Filho.  

INSTALAÇÃO DO PRIMEIRO CENTRO DE BIOIMAGEM  

Sensível e atento à realidade vivenciada pela Boa Gente, em 10 de junho de 
2022, o Poder Público municipal, mediante a utilização de recursos próprios, 
inaugurou o primeiro centro de Bioimagem do Município de Simões Filho, com 
investimento na casa dos R$ 3 milhões. O referido equipamento disponibiliza 
diversos exames de imagem, dentre eles: Colonoscopia, Endoscopia, 
Mamografia, Radiografia, Tomografia Computadorizada sem/com contraste, 
Ultrassonografia e Eletrocardiograma.  

A partir da instalação e funcionamento desta unidade de saúde, foi facilitado o 
acesso dos cidadãos simõesfilhenses a serviços muito importantes, haja vista o 
fato de não mais terem a necessidade de procurar oferta noutros municípios e 
nem padecerem na fila da Regulação Estadual para realizar os exames 
supracitados. Assim sendo, pode-se afirmar peremptoriamente o impacto 
positivo do Centro de Bioimagem para o bem-estar da população.   

A demanda reforça a utilidade. Em 2022, foram realizadas 111 colonoscopias, 
324 endoscopias, 956 mamografias, 4.380 raios-x, 2.006 tomografias 
computadorizadas sem/com contraste e sob sedação, 2.674 ultrassonografias e 
263 eletrocardiogramas.  

UNIDADE DE TERAPIA INTENSIVA (UTI) 

Inaugurados ainda em 2021, os 10 leitos de UTI, além de possibilitarem a 
ampliação da oferta de serviços de média e alta complexidade no Município, 
permitem maior rapidez no atendimento de ocorrências médicas graves havidas 
tanto em Simões Filho, quanto em regiões adjacentes. 

A implementação da UTI sempre foi um sonho dos simõesfilhenses, haja vista 
que a instalação do referido equipamento significou ter à disposição serviços 
avançados de suporte à vida, passando a não depender exclusivamente de 
eventual deslocamento aos municípios vizinhos ou aguardar pelo serviço de 
regulação estadual. Importante destacar que se tratava de uma necessidade 
sexagenária em um município com população estimada de mais de 140 mil 
habitantes, representando um verdadeiro marco na história da cidade. 
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A despeito de configurar eventual obrigação, em tese, atribuída aos entes 
públicos federativos estadual e federal, consoante disciplina a lei de 
regulamentação do SUS, dada a morosidade por parte dos entes competentes 
em fazê-lo, a Administração Pública Municipal entendeu que não poderia se 
furtar de envidar todos os esforços possíveis para atender a uma demanda de 
mais de meio século no Município, por compreender que a saúde da população 
simõesfilhense, ao menos para o Poder Público, se trata de prioridade. 

O atendimento na UTI foi iniciado em janeiro de 2022, dispondo de 
equipamentos de última geração, tais como: cardioversores, monitores 
multiparamétricos, aparelho de raio-x móvel e digital, aparelho de 
ultrassonografia, eletrocardiograma, gasômetro, máquina de hemodiálise, 
respiradores e carros de emergência. Destaque-se, ainda, que a dobradinha 
entre a utilização da UTI e do Centro de BIOIMAGEM fortalece a eficácia do 
serviço médico. Neste ano, foram possíveis 3.009 diárias, tendo uma média 
mensal de 250,75 diárias. 

Efetivamente, entre os dispêndios com a aquisição de equipamentos, materiais, 
insumos e disponibilização de mão de obra especializada, foi investido 
aproximadamente R$ 1,8 milhão na implementação dos referidos leitos, que até 
o momento auxiliaram no suporte à vida de 362 pacientes, tendo reduzido
sobremaneira o tempo de espera para acesso ao referido atendimento
especializado.

UNIDADE DE TERAPIA INTENSIVA MÓVEL 

Neste mesmo diapasão, cita-se a UTI Móvel. Ela foi adquirida para auxiliar no 
translado de pacientes residentes no Município que estivessem em situação 
crítica de saúde, necessitando, portanto, de instrumentos para suporte à vida – 
instrumentos estes que não são disponibilizados nas unidades convencionais de 
transporte de pacientes. A aquisição duma UTI MÓVEL estava inserida no rol de 
demandas históricas dos cidadãos simõesfilhenses, notadamente aquelas 
relacionadas à saúde, sendo relevante destacar a carência que se tinha desse 
equipamento público, situação que obrigava os moradores da cidade a 
novamente recorrerem às regiões circunvizinhas para serem atendidos. 

Ainda na esteira da EXPANSÃO DA OFERTA DE SERVIÇOS DA ATENÇÃO 
ESPECIALIZADA, foi desenvolvido mais um mote de iniciativas voltadas à 
consecução da referida meta. Se por um lado foi necessária a inserção de novos 
equipamentos no Município, por outro lado, entendeu-se como indispensável o 
fortalecimento dos serviços já existentes, bem como a incorporação de novas 
tecnologias e procedimentos. 

FUNCIONAMENTO DAS UNIDADES DE SAÚDE DE URGÊNCIA, 
EMERGÊNCIA E AMBULATORIAIS  
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Integrante da rede de unidades municipais de saúde voltadas ao atendimento 
de casos de urgência e emergência, o HOSPITAL MUNICIPAL DE SIMÕES 
FILHO passou a disponibilizar, além de 10 leitos de UTI, o procedimento de 
cirurgias vasculares, o que representa um grande avanço para a cidade. Para 
mais, foram adquiridos novos equipamentos, tais como: carrinho de anestesia, 
cardiotacógrafo, USG, camas PPP (pré e pós-parto), ventiladores neonatais, 
incubadoras, berços anestésicos, CPAP – Pressão positiva Contínua nas Vias 
Aéreas, etc.  

Em 2022, a unidade de urgência e emergência do HMSF atendeu 178.885 
usuários do Sistema Único de Saúde. No que diz respeito às internações, em 
2022, o aludido equipamento de saúde realizou 1.310 internações adultas, 288 
internações pediátricas e 821 internações ginecológicas/obstétricas, além de ter 
realizado 770 intervenções cirúrgicas. 

Com relação à realização de CIRURGIAS ELETIVAS, houve uma normalização 
desde o início do ano 2022, sendo realizadas 651 cirurgias eletivas, entre elas, 
destacam-se as ginecológicas e gerais. 

Por seu turno, no que tange à UNIDADE DE PRONTO ATENDIMENTO 
instalada no município, a média de atendimento diário de demandas de 
complexidade intermediária é de 181 pessoas por dia. No total, em 2022, 
realizou 305.167 atendimentos/procedimentos.  

De primordial importância na prestação dos primeiros atendimentos de suporte 
à vida e transporte seguro e rápido para a unidade hospitalar adequada, em 
2022, o SERVIÇO DE ATENDIMENTO MÓVEL DE URGÊNCIA – SAMU do 
município registrou 1.896 chamados para a Unidade de Suporte Básico, o que 
representa um percentual de 62,5% do total de ocorrências, e 646 chamados 
para a Unidade de Suporte Avançado, 491 chamados para motolândia, 
totalizando um quantitativo de 3.033  atendimentos. 

De mais a mais, destacam-se também as atividades desenvolvidas pelo 
AMBULATÓRIO DE ESPECIALIDADES DR. SÉRGIO MACÊDO, haja vista a 
disponibilização dos seguintes serviços: Anestesia, Angiologia, Bucomaxilo, 
Cardiologia, Cirurgia Geral, Clínica Médica, Cirurgia Ginecológica, Cirurgia 
Vascular, Coloproctologia, Dermatologia, Endocrinologia, Enfermagem, 
Fonoaudiologia, Gastroenterologia, Geriatria, Neurologia, Neuropediatria, 
Nutrição, Oftalmologia, Otorrinolaringologia, Ortopedia, Ortopediatria, Pediatria, 
Pneumologia, Psicologia, Reumatologia e Urologia. Realiza, também, exames e 

procedimentos, tais como: Ecotranstorácica, Dupplex Scan, Eletrocardiografia, 
Ultrassonografia e procedimentos em Fonoaudiologia, Oftalmologia e 
Otorrinolaringologia. 

Com o intuito de ofertar um maior número de atendimentos para os munícipes, 
foram contratados 04 (quatro) novos colaboradores médicos (Pessoa Jurídica), 
sendo as especialidades Cardiologia, Coloproctologia e Neuropediatria, além de 
contratar uma nova especialidade: Cirurgia Pediátrica - iniciando os 
atendimentos em junho de 2022. 

Apenas no ano de 2022, a referida unidade ambulatorial que conta com cerca 
de 60 profissionais, realizou 58.563 atendimentos médicos entre consultas, 
procedimentos e exames. 

A partir do Decreto Municipal Nº 526/2019, foi instituído o projeto “Transporte 
Saúde”, denominado no Plano Plurianual 2022-2022 como SERVIÇO DE 
TRATAMENTO FORA DO DOMICÍLIO – TFD. Esse projeto se propõe a garantir 
eventual deslocamento dos usuários do Sistema Único de Saúde que, tendo 
esgotado todos os meios de tratamento Simões Filho, precisam chegar noutras 
cidades, como Camaçari, Lauro de Freitas e Salvador. Daí, dada a execução do 
referido projeto, 568 pacientes utilizaram o serviço de deslocamento. 

Ademais, a SMS procedeu com a CONTRATUALIZAÇÃO DE SERVIÇOS E 
PROCEDIMENTOS DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE, de modo a 
complementar a oferta municipal de serviços através de eventual utilização de 
vagas da iniciativa privada. Em 2022, o Município contratou a AMG Policlínica e 
Laboratório para a prestação de serviços de laboratório para a atenção básica, 
bem como para média e alta complexidades. Além disso, a empresa MARCUS 
VINICIUS G. B. CALDAS MESQUITA & CIA LTDA foi acionada para prestação 
de serviços de Telediagnósticos de Imagem para apoio diagnóstico de exames 
de Mamografia, Tomografia e Raios-X para o centro de bioimagem, além de 
Raio-x para a UPA. 

Noutra senda, objetivando a AMPLIAÇÃO DA COBERTURA DA ATENÇÃO 
BÁSICA, GARANTINDO CUIDADOS DA ATENÇÃO PRIMÁRIA EM SAÚDE À 
POPULAÇÃO, foram desenvolvidas iniciativas hábeis à consecução do objetivo, 
conforme prescrito pelo PPA 2022-2025.  
REFORMAS E MANUTENÇÕES  
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Em 2022, dando seguimento aos investimentos realizados no ano de 2021, a 
SMS estabeleceu ações de REFORMA E MANUTENÇÃO nas Unidades 
Básicas Saúde e também nas de média alta complexidades, mantendo foco na 
melhoria, e aumento da qualidade e capacidade dos atendimentos de saúde 
prestados aos cidadãos simõesfilhenses. 

No decorrer do ano, foram desenvolvidas inúmeras ações, tais como: reforma 
de calha, troca de portas, ajustes em forro, troca de componentes elétricos, 
manutenção em caixas d ' água, pintura, instalações de ares-condicionados, 
readequação em instalações hidráulicas, entre outros. Essas ações foram 
desenvolvidas em diversos equipamentos, quais sejam: UBS Alvorada, USF 
Coroa da Lagoa, USF Cristo Rei, USF Eucalipto, USF Góes Calmon, USF Ilha 
de São João, USF Km30, USF Mapele, USF Palmares, USF Pitanguinha, UBS 
Ponto Parada I, USF Ponto Parada II, USF Simões Filho I, USF Santo Antônio 
Rio das Pedras, UBS PAM CIA, Centro de Saúde da Mulher, Vigilância e 
Proteção à Saúde, Ambulatório de Saúde Mental, CAPS Ad, UPA e Central de 
Regulação.  

Em suma, segundo dados da Secretaria Municipal de Saúde, apenas no que diz 
respeito às reformas e manutenções realizadas pelo Poder Público Municipal em 
2022, foi investido o valor montante superior a R$ 1.250.000,00 (um milhão, 
duzentos e cinquenta mil reais) para garantir maior conforto, segurança e 
qualidade na prestação do acesso à saúde. 

PROGRAMA MELHOR EM CASA 

O Programa Melhor em Casa, que vem sendo executado desde janeiro de 2014, 
tem como objetivo a promoção de atenção domiciliar, proporcionando ao 
paciente e seus familiares um cuidado atento ao seu ambiente, rotina e dinâmica 
familiar, evitando consecutivas hospitalizações e diminuindo o risco de 
infecções.  

O Programa é formado por uma equipe multiprofissional composta por 02 (dois) 
médicos, 01 (uma) enfermeira, 01 (uma) fisioterapeuta, 02 (dois) 
fonoaudiólogos, 01 (uma) assistente social, 01 (uma) nutricionista e 03 (três) 
técnicas de enfermagem. A atuação da equipe segue as diretrizes definidas pela 
portaria do Programa Melhor em Casa – Atenção Domiciliar, funcionando em 
regime de plantão diurno de 12h. 

Em 2022, 655 pacientes foram acompanhados pelos profissionais do Programa 
Melhor em Casa, dos quais 16 obtiveram alta, 19 evoluíram a óbito, tendo sido 
realizados, aproximadamente, 2.260 atendimentos/procedimentos. 

PROGRAMA SAÚDE MAIS PERTO DE VOCÊ 

Em consonância ao programa acima descrito, foram desenvolvidas as ações no 
âmbito do Programa Saúde Mais Perto de Você. O referido programa passou 
por um processo de ampliação em 2022, retomando as atividades a partir de 
Julho. A equipe responsável pela execução contou com o incremento de um 
nutricionista, uma técnica de enfermagem, três médicos, além de ter recebido 
dois equipamentos: um otoscópio e um oxímetro. Em 2022, o Programa Saúde 
Mais Perto de Você realizou 7.358 atendimentos/procedimentos. 

PROGRAMA SAÚDE NAS ESCOLAS 

Não se pode olvidar da execução do Programa Saúde Nas Escolas, que voltou 
à ativa a partir da volta às aulas presenciais, fato que foi possível a partir do 
arrefecimento do estado pandêmico. Entendido como ação contínua e 
desenvolvido com apoio da Secretaria Municipal de Educação, o programa visa 
aproximar o alunado e os profissionais da educação dos serviços médicos, além 
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de manter, de maneira perene, a conscientização dos alunos acerca de diversas 
situações, notadamente, em 2022, àquelas relacionadas ao controle da 
Pandemia. Neste sentido, importa mencionar, por exemplo, as ações de 
testagem para COVID-19 realizadas nas escolas municipais durante o ano de 
2022. 

No que tange à PROMOÇÃO DE EDUCAÇÃO PERMANENTE PARA OS 
PROFISSIONAIS DA SAÚDE, durante 2022, foram registradas diversas 
capacitações, beneficiando aproximadamente mil colaboradores. Dentre as 
capacitações, destacam-se: “Vacinação contra a Covid-19 para o público 
infantil”; “Coleta de SWAB (teste de antígeno)”; “Alinhamentos das atividades a 
serem realizadas no Programa de Controle ao Tabagismo”; “Óbito Humanizado 
e Acolhimento”; “Emergências Pediátricas”, “Previne Brasil - Indicadores de 
Desempenho"; “Estratégias de Prevenção e Enfretamento à Violência Sexual 
Contra Crianças e Adolescentes com Foco na Implementação da Lei 
13.431/2017”; “Segurança do Paciente”; “Balanço Hídrico”; “Atendimento ao 
paciente e Assistência de Enfermagem na parada cardiorrespiratória”; 
“Atendimento ao Paciente e Comunicação Efetiva”; “Programa de Análise de 
Resíduos de Agrotóxicos em Alimentos – PARA”; "Triagem neonatal e doenças 
genéticas raras"; "Avanços laboratoriais da hanseníase: teste rápido de apoio ao 
diagnóstico na APS"; "Capacitação do Teste do Olhinho ou Teste do Reflexo 
Vermelho"; "TeleHans: Reação ou recidiva da hanseníase"; "Saúde Bucal na 
Bahia: as interfaces da assistência e gestão"; "Controle da Sífilis e Sífilis 
Congênita", “Triagem neonatal”; “Atualização de vacina”; “As novas atualizações 

no protocolo de profilaxia a raiva humana”; “Primeiros Socorros”; “Nutrição 
Hospitalar”; “Prevenção de Infecção Hospitalar”, “Lavagem das mãos” e “Manejo 
adequado do paciente”; “Boas Práticas de Serviço”;  "Classificação de Risco"; 
“Cuidado farmacêutico no SUS”; “Prevenção ao SUS – Suicídio e a Saúde 
Mental”; “Plantas medicinais e fitoterapias na APS” e “Farmacocinética aplicada 
na clinica”. 

ATENÇÃO BÁSICA 

A ATENÇÃO BÁSICA ou ATENÇÃO PRIMÁRIA EM SAÚDE tem como objetivo 
a prestação de orientação destinada à prevenção de doenças, atendimento de 
possíveis casos de agravos e direcionamento dos casos de maior gravidade às 
unidades de atendimento especializadas, ora capazes de abarcar demandas de 
média ou alta complexidade. 

Em síntese, a Atenção Básica funciona como uma espécie de filtro capaz de 
organizar o fluxo dos serviços nas redes de saúde, desde os mais simples aos 
mais complexos. 

Nessa esteira, a Estratégia de Saúde da Família (ESF) se revela como a 
principal porta de entrada do usuário à rede de atenção à saúde para obter 
melhor resolutividade e impacto na situação de saúde das pessoas e 
coletividade. 

Em números absolutos, atualmente, o município conta com 14 (quatorze) 
Unidades de Saúde da Família, 21 (vinte e uma) Equipes de Saúde da Família 
e 03 (três) Unidades Básicas de Saúde, tendo a Administração Pública Municipal 
garantindo o pleno funcionamento de cada uma das respectivas unidades de 
saúde, quais sejam: 

Outrossim, destaca-se, ainda, a manutenção, durante o ano de 2022, dos 
atendimentos - inclusive, na modalidade itinerante -, espraiando os 
atendimentos entre as áreas de saúde mental, da mulher, da criança, do 
adolescente, do homem e do idoso, além da garantia de atendimento 
especializado à população historicamente excluída e estigmatizada.  

Em 2022, computados os atendimentos realizados em sede das Unidades de 
Saúde da Família, Unidades Básicas de Saúde e ações itinerantes foram 
realizadas em todo o município cerca de 102.640 consultas/atendimentos e 
477.856 procedimentos. 
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Também presente por ocasião da prestação de atendimento no âmbito da 
Atenção Primária de Saúde, o Núcleo de Atenção Terapêutico Social e 
Pedagógico – NATESP se trata de programa municipal destinado à realização 
de atividades, terapêuticas ou alternativas, através de uma equipe 
multidisciplinar, direcionadas especialmente a crianças diagnosticadas com 
algum tipo de déficit cognitivo (autismo, retardo mental, microcefalia, dentre 
outros). Em 2022, foram registrados 3.991 atendimentos no âmbito das 
atividades desenvolvidas pelo NATESP.  

ATENÇÃO ESPECIALIZADA 

Fluxo contínuo, é mister destacar o que foi feito na dimensão da  ATENÇÃO 
ESPECIALIZADA, que é desdobrada entre a MÉDIA COMPLEXIDADE E ALTA 
COMPLEXIDADE.  

Em resumo, a atenção especializada de média complexidade ambulatorial é 
composta por ações e serviços que visam o atendimento dos principais 
problemas e agravos de saúde da população, cuja complexidade da assistência 
na prática clínica demanda a disponibilidade de profissionais especializados e a 
utilização de recursos tecnológicos para o apoio diagnóstico e tratamento. 

Por sua vez, a atenção especializada de alta complexidade se refere a um 
conjunto de procedimentos que, no contexto do SUS, envolve alta tecnologia e 
alto custo, objetivando propiciar à população acesso a serviços qualificados, 
integrando-os aos demais níveis de atenção à saúde (atenção básica e de média 
complexidade). 

Em Simões Filho, a Atenção da Média e Alta Complexidade é composta por 01 
Ambulatório Noêmia Meireles Ramos - Centro de Referência de Saúde da 
Mulher, 01 Ambulatório de Saúde Mental, 01 Centro de Atenção Psicossocial - 
CAPS Ad, 02 Ambulatórios de Fisioterapia, 01 Serviço de Atendimento 
Especializado – SAE, o Programa Melhor em Casa, Referência Secundária dos 
Portadores de Tuberculose e Hanseníase, 01 base do Serviço de Atendimento 
Móvel - SAMU, 01 Unidade de Pronto Atendimento – UPA 24h e o Centro 
Municipal de Diagnóstico por Imagem - Bioimagem. Destaca-se que o município 
dispõe de 01 Ambulatório Especializado Dr. Sérgio Macêdo (Anexo) e 01 
Hospital Municipal gerenciados pela Organização Social FABAMED.  

Dentro da Atenção Especializada, são oferecidos vários serviços de saúde de 
média complexidade para que o cidadão tenha acesso a consultas, exames e 
recursos auxiliares de diagnóstico e tratamento a nível ambulatorial no setor 
público municipal e na rede conveniada.  

Noutro turno, tem-se o SERVIÇO DE ATENÇÃO ESPECIALIZADA (SAE), que 
se destina à prestação de atendimento ambulatorial em casos de diagnóstico ou 
suspeita de acometimento por ISTs, a exemplo da infecção por HIV e Hepatites 
Virais, com local de funcionamento situado no prédio do Ambulatório Dr. Sérgio 
Macêdo. 

Em 2022, foram realizadas 722 consultas com infectologista, 2.699 
atendimentos de enfermagem (orientações), 1.883 consultas de enfermagem, 
1.188 atendimentos com assistentes sociais, 701 coletas de exames 
laboratoriais, 1.277 testes rápidos para diagnóstico de doenças como: HIV, 
sífilis, HCV e AGHBS, além da dispensação de 1.071 medicamentos 

Remando por outro norte, relevante registrar que com a implantação da 
POLICLÍNICA REGIONAL DE SAÚDE em Simões Filho, uma unidade de saúde 
compartilhada entre municípios e administrada pelo Consórcio de Saúde Metrô 
Recôncavo Norte do qual fazem parte seis municípios, quais sejam, os 
municípios de Simões Filho, Camaçari, Mata de São João, Dias D’ Ávila, Conde 
e Lauro de Freitas, a oferta de exames de imagem e serviços médicos 
ambulatoriais de alta e média complexidade passaram a ser centralizados, em 
sua maioria, pela respectiva unidade de saúde de maior porte. 

Efetivamente, a supracitada unidade de saúde regional oferta consultas em até 
15 (quinze) especialidades diferentes, além de exames como Ressonância 
Magnética com e sem contraste, Tomografia Computadorizada com e sem 
contraste, Ultrassonografia, Ecocardiograma, Eletrocardiograma, 
Eletroencefalograma, Endoscopia Alta, Colonoscopia, Pequenas Cirurgias, 
Videolaringoscopia, Holter, Mapa, Mamografia, Densitometria Óssea, 
Radiografia. Outrossim, das 6.811 vagas ofertadas aos pacientes dos 
municípios atendidos pela Unidade em 2022 para realização de consultas 
médicas especializadas, a Policlínica realizou 6.611, ao passo que das 8.881 
vagas disponibilizadas para realização de exames especializados foram feitos 
7.958. 
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SAÚDE BUCAL 

Ainda neste contexto, importa citar, ainda que derradeiramente, a atenção à 
saúde bucal. Simões Filho conta, atualmente, com 20 (vinte) Equipes de Saúde 
Bucal e 22 (vinte e dois) consultórios odontológicos: 18 (dezoito) em 
funcionamento nas Unidades de Estratégia de Saúde da Família, 02 (dois) em 
Unidades Básicas de Saúde, 01 (um) no Ambulatório Noêmia Meireles Ramos 
e na UPA, além do já mencionado Odontomóvel. 

No âmbito da execução do programa BRASIL SORRIDENTE, em 2022, houve 
a substituição das cadeiras odontológicas antigas por novas na USF Dra. Clarice 
Nunes Pinto (Coroa da Lagoa), na USF Manoel Nascimento Costa Equipe 1 
(Pitanguinha) e na USF João Costa dos Santos (Ponto de Parada 2). 

Além dessa nova aquisição, em 15/03/2022, foi dado início ao atendimento 
odontológico na Igreja Quadrangular, ampliando ainda mais o acesso 
odontológico à população simõesfilhense. 

Ademais, com azo a alcançar o objetivo em comento, sobretudo, em regiões 
mais afastadas das regiões urbanas da cidade e moradores de regiões ainda 
descobertas pelo acompanhamento das Equipes de Saúde da Família, em 
08/03/2022, foi dado início ao atendimento realizado pelo VEÍCULO 
ODONTOLÓGICO MÓVEL (ODONTOMÓVEL) - cujo investimento realizado foi 
na ordem de mais de R$ 224 mil.  

Em suma, ao longo do ano de 2022, foram realizadas aproximadamente 97.990 
consultas/procedimentos odontológicos nas UBSs e USFs do município, além 
de 5.181 procedimentos na Unidade de Pronto Atendimento, 1.783 
consultas/procedimentos odontológicos no Ambulatório Noêmia Meireles 
Ramos, 4.595 na Igreja Assembleia de Deus, 1.281 na Igreja Quadrangular e 
774 no Odontomóvel. 

Há de se registrar, ainda, que, em 2022, ao todo, foram ofertadas 31.203 
consultas e exames para o município de Simões Filho, 2.930 para o Programa 
Saúde Vida e 1.341 para o Lista Única oriundos da CENTRAL DE REGULAÇÃO 
DO MUNICÍPIO DE SIMÕES FILHO. Foram ofertadas ainda 115.120 exames 
laboratoriais. 

Adiante, curial destacar o que foi concebido e realizado com o intuito de 
possibilitar à GARANTIA E AMPLIAÇÃO DO ACESSO DA POPULAÇÃO A 
MEDICAMENTOS E INSUMOS necessários. Até 2020, considerando a cesta de 
medicamentos essenciais prescrita pela relação nacional, havia, em Simões 
Filho, a disponibilização de 60% destes. Daí, estabeleceu-se como grande meta 
o alcance de percentual exaustivo, de modo a atender às demandas correntes
da Boa Gente.

ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA 

No que tange à ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA, atualmente, todas as 
unidades de saúde de Simões Filho possuem farmácias para dispensação dos 
medicamentos básicos constantes na Relação Municipal de Medicamentos - 
REMUME, as quais contam com a gestão logística desenvolvida pela Central de 
Abastecimento Farmacêutico (CAF) para o armazenamento e distribuição 
mensal dos fármacos às Unidades de Saúde, a partir da apresentação do mapa 
de movimentação e controle de medicamentos. 

A REMUME, atualmente, é composta por 316 (trezentos e dezesseis) 
medicamentos e 09 (nove) insumos, tendo sido incorporado à relação de 
medicamentos as insulinas NPH e REGULAR em nova tecnologia de caneta 
preenchida autoaplicável para o tratamento de pacientes diabéticos 
insulinodependentes. 

Em 2022, foram entregues, nas farmácias da rede pública municipal, 8.366.049 
comprimidos, 76.168 frascos, 8.371 bisnagas, 194.197 ampolas, 835 sachês de 
reidratação oral e 22.066 canetas (insumos de insulina) e 66.218 agulhas de 
insulina. 
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Para mais, a fim de garantir a QUALIFICAÇÃO DA GESTÃO DOS SERVIÇOS 
DA ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA, em 2022, foram disponibilizados 02 
farmacêuticos para as farmácias instaladas no PAM CIA e na USF da 
Pitanguinha. Além disso, destacam-se algumas ações de readequação de 
instalações, notadamente aquelas havidas na Central de Abastecimento 
Farmacêutico - CAF. Ainda nessa esteira, não se pode esquecer de citar a 
destinação de 01 veículo útil à execução da logística de distribuição de materiais 
e medicamentos às Unidades Básicas e Especializadas. 

Nesta rota, há de se destacar o AVANÇO NAS TRATATIVAS PARA 
IMPLANTAÇÃO DA FARMÁCIA 24H. Acerca disso, as etapas internas para a 
consecução do objetivo já estão em fase adiantada, o que torna verossímil a 
projeção de que em 2023 já esteja instalada e em pleno funcionamento. Não 
restam dúvidas da premência que envolve o tema, haja vista que a facilitação no 
acesso aos medicamentos aparece como medida hábil à efetivação de direitos 
sociais. Ademais, ressalte-se que o PLANO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
FARMACÊUTICA que vem sendo formatado pelas equipes técnicas da 
Secretaria Municipal de Saúde concorrerá para que seja exitosa a implantação 
do supradito equipamento.  

ATUAÇÃO DAS EQUIPES DE VIGILÂNCIA E PROTEÇÃO À SAÚDE 

Com efeito, sabe-se que quando o assunto é a garantia dum cenário propício à 
manutenção da vida e do bem-estar da população, as ações precisam ser 
dispostas em torno de várias frentes. Se por um lado há de se verificar 
capacidade para lidar com situações médicas já existentes, por outro lado 
desponta como imprescindível o APERFEIÇOAMENTO DE AÇÕES DE 
VIGILÂNCIA, PROTEÇÃO, PREVENÇÃO E PROMOÇÃO À SAÚDE. E é neste 
contexto que figura a ATUAÇÃO DAS EQUIPES DE VIGILÂNCIA E 
PROTEÇÃO À SAÚDE .  

Em síntese, a Vigilância em Saúde atua na prevenção e diminuição de riscos 
associados ao meio ambiente ou ambientes de trabalho, bem como prestação 
ou comercialização de eventuais serviços e produtos com maior risco de prejuízo 
à saúde dos consumidores, sendo responsável, ainda, pelo controle quanto à 
disseminação e agravo de doenças em todo o território municipal. 

Segundo dados da equipe de VIGILÂNCIA EPIDEMIOLÓGICA, entre 2021 e 
2022, a taxa de incidência de dengue variou de 405,1/100 mil habitantes 
(quatrocentos e cinco vírgula um) casos para 35,7/100 mil habitantes (trinta e 

cinco vírgula sete), apresentando uma redução de 91,2%, ao passo que a 
variação entre os casos de zikavírus foi de 120//100 mil habitantes (cento e vinte) 
para 1,5/100 mil habitantes (um vírgula cinco), uma redução equivalente a 
98,8%. Por fim, constam, ainda, dos relatórios emitidos pela referida equipe, que 
os casos de chikungunya identificados no município apresentaram uma redução 
de 90,2%, ao passar de 156,9/100 mil habitantes (cento e cinquenta e seis 
vírgula nove) para 15,3/100 mil habitantes (quinze vírgula três). 

Quanto à varíola (monkeypox), a Organização Mundial de Saúde (OMS) 
declarou, em 23/07/2022, que se tornou NOVA EMERGÊNCIA DE SAÚDE 
GLOBAL. A Secretaria Municipal de Saúde realizou capacitações a respeito da 
Monkeypox, ministradas por médico infectologista do município, contando com 
a presença de 126 (cento e vinte e seis) profissionais da saúde, bem como foram 
implantados fluxos de atendimento nas unidades de saúde instaladas em 
Simões Filho.  

Outrossim, destaque-se, ainda, a atuação da equipe da VIGILÂNCIA 
SANITÁRIA (VISA) no que diz respeito à fiscalização de estabelecimentos 
comerciais dos setores de alimentação, cosméticos, farmácias e outros, a fim de 
verificar a adequação de tais estabelecimentos às normas de biossegurança e 
conformidade sanitária, tendo a referida equipe realizado cerca de 808 
incursões, entre ações de fiscalização e conscientização de comerciantes e 
consumidores. A equipe da VISA realizou também, cerca de 2.160 atividades 
pertinentes ao setor no ano de 2022. 

Por conseguinte, em cumprimento à função ora delegada, no que se refere à 
execução de ações com a finalidade de identificar as medidas de prevenção e 
controle dos fatores de risco ambientais relacionados às doenças ou a outros 
agravos à saúde, destaque-se ter a equipe da VIGILÂNCIA EM SAÚDE 
AMBIENTAL promovido a coleta e análise microbiológica de 360 amostras de 
água em diversos pontos do município durante o ano de 2022. 

Ademais, considerando o cenário em 2022, a equipe de VIGILÂNCIA DA 
SAÚDE DO TRABALHADOR realizou visitas de inspeção de ambiente e visitas 
técnicas aos estabelecimentos de trabalho para diagnóstico do ambiente e 
avaliação no processo de trabalho tanto no setor público quanto no privado do 
município, como também no Hospital Municipal de Simões Filho e na UPA com 
o intuito de sensibilizar quanto à importância e preenchimento adequado das
fichas de notificação dos acidentes de trabalho e doenças relacionadas ao
trabalho das ADRTs (acidentes e doenças relacionadas ao trabalho). Em 2022,
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foram notificados 49 casos de acidente grave, 19 de acidente com exposição a 
material biológico, 02 inspeções em ambiente e processo de trabalho e 11 
investigações em acidente de trabalho. 

Por derradeiro, em conclusão a demonstração das principais ações executadas 
pelas equipes integrantes da área de Vigilância em Saúde no município de 
Simões Filho, oportuno registrar a manutenção das ações desempenhadas 
pelas equipes de CONTROLE DE ZOONOSES no âmbito de todo o território 
municipal. 

As equipes de CONTROLE DE ZOONOSES mantiveram, durante todo o ano de 
2022, a realização de ações de prevenção e combate ao vírus causador da 
dengue, através de visitas a residências e potenciais criadouros, e ao vírus 
causador da raiva animal, através da vacinação antirrábica de cães e gatos, 
tendo sido vacinados, no ano de 2022, mais de 8.500 cães e 3.700 gatos. 

Demais disso, destaque-se, ainda, a realização de ações de combate à bactéria 
causadora da leptospirose através da desratização em bairros da cidade com 
histórico de alta positividade em denúncias, no qual houve notificações de 06 
casos da doença no município durante o ano de 2022. 

Também no ano de 2022, considerando a notificação de 14 casos de 
esporotricose - 05 em animais, notificados para o CONTROLE DE ZOONOSES 
pelos tutores dos felinos, e 09 em humanos, sendo 03 casos positivos, 01 
descartado e 05 casos estão sendo investigados. Foi adotada a eventual medida 
de precaução consistente na dispensação do antifúngico itraconazol para o 
tratamento da doença e mitigação de eventuais riscos de surtos no município. 

Para além das ações desempenhadas pela equipe de controle de zoonoses, 
cumpre registrar que o CENTRO DE CONTROLE DE ZOONOSES DO 
MUNICÍPIO DE SIMÕES FILHO que será implantado na Escola Egídia 
Figueiredo de Oliveira, se encontra com 70% da obra realizada, segundo informa 
a Secretaria Municipal de Infraestrutura. O Centro de Controle de Zoonoses será 
responsável pela Vigilância das Zoonoses, bem como o recolhimento de animais 
que apresentem zoonoses conforme portaria estabelecida com risco iminente à 
saúde pública. Os demais animais serão recolhidos pelo Canil Municipal que 
será implantado e gerido pela Secretaria de Meio Ambiente. Animais que 
apresentem zoonoses, mas que seu recolhimento não esteja contemplado pelas 
portarias vigentes, será recolhido pela Secretaria do Meio Ambiente e assistido 
com o apoio da equipe de Zoonoses no Canil Municipal. 

Ademais, o novo equipamento público destinado à atuação das equipes de 
controle zoonótico contará com serviços de vacinação, acolhimento, entre outros 
tratamentos complementares, estando as obras previstas para serem entregues 
ainda durante o 2023.   

CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE 

Derradeiramente, revela-se indispensável relatar acerca do funcionamento do 
Conselho Municipal de Saúde. 

O Conselho de Saúde se trata de colegiado deliberativo responsável por 
acompanhar, fiscalizar e auxiliar o Poder Público na formulação e execução da 
política municipal de saúde, inclusive nos aspectos econômicos e financeiros, 
nas estratégias, bem como na promoção e controle social, configurando-se, 
portanto, como instrumento indispensável ao alcance das metas engendradas 
pela Administração Municipal com o objetivo de garantir ao cidadão atendimento 
de excelência.  

Em 14 de março de 2022, em reunião ampliada realizada pelo Conselho 
Municipal de Saúde ocorreu a eleição de 08 (oito) delegados, sendo 04 (quatro) 
representantes da Sociedade Civil, 02 (dois) trabalhadores e 02 (dois) gestores 
para participarem da 5ª Conferência Estadual de Saúde Mental, porém somente 
participaram 02 (dois) delegados. Como produtos dos trabalhos das 14 (catorze) 
USF foram elaboradas 42 (quarenta e duas) propostas para compor o PMS 
2022-2025, sendo 06 (seis) propostas diretamente relacionadas com a Saúde 
Mental. 

Além disso, promoveu, ainda, reuniões voltadas ao debate de temas 
relacionados à execução das políticas públicas de saúde no município de 
Simões Filho, tendo aprovado o Plano Municipal de Saúde 2022-2025, a 
Programação Anual de Saúde de 2022, bem como os Relatórios do 1º e 2º 
quadrimestre do mesmo ano. 
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O PROGRAMA EDUCANDO A NOSSA GENTE, desenvolvido ao longo de 
2022, pela Secretaria Municipal de Educação (SEMED), por meio de diferentes 
iniciativas e projetos, teve como diretriz a garantia do acesso à educação pública 
de qualidade e democrática, modernizando os mecanismos de ensino, 
valorizando o corpo docente e ampliando o alcance das políticas educacionais. 

O desenvolvimento humano caminha de mãos dadas com o fortalecimento do 
sistema de ensino. Portanto, para haver um sólido robustecimento das estruturas 
sociais, é preciso dispensar atenção especializada às políticas públicas voltadas 
ao processo de construção do saber. Afinal, se a educação muda as pessoas, 
as pessoas mudam o mundo. 

Ademais, é preciso ter em vista que a construção do saber não é algo estanque. 
Não é um processo fechado, imóvel e engessado. Entretanto,  a necessidade de 
constante mudança e adaptação não dá margens para que as ações sejam 
desenvolvidas de maneira irrefletida. Daí surge o desafio: é preciso pautar cada 
ação concernente à educação considerando a sua natureza intrinsecamente 
dinâmica,  mantendo um olhar holístico, sem, contudo, abrir mão do 
planejamento estabelecido.  

E isso tem sido feito. Desde as instâncias responsáveis pelo planejamento 
institucional, até aquelas investidas da missão de lidar diretamente com o público 
atendido, o que se vê é um completo comprometimento em, de maneira 
conjunta, pavimentar o caminho para que os estudantes da Boa Terra tenham 
uma jornada mais segura rumo ao sucesso acadêmico. Sem esquecer, claro, do 
provimento de melhores condições de trabalho para os profissionais da 
educação. 

VALORIZAÇÃO E CAPACITAÇÃO DO SERVIDOR PÚBLICO 

O processo educacional é desenvolvido a partir da união de várias mãos e 
através da participação de muitos atores. Tanto por isso, ao reconhecer a 
importância do papel de cada um deles, sabe-se ser desejável o 
estabelecimento de uma política estável de valorização profissional, 
notadamente no que se refere às questões salariais. 

Nesse sentido, destaque-se que a Administração Pública Municipal, em 
consonância com o Plano Municipal de Educação e atentando ao que determina 
as leis que regulamentam o tema, procedeu com o reajuste do piso salarial em 
13,24%, índice que significa um AUMENTO REAL NA REMUNERAÇÃO DOS 

PROFESSORES, haja vista estar acima da inflação acumulada ao longo dos 
últimos 12 meses. Ainda nessa toada, não é exagerada a informação que o 
martelo não foi batido à revelia dos interessados, bastando ver que, quando das 
discussões, houve maciça participação da categoria, inclusive a partir da 
representação estabelecida pelo Sindicato dos Trabalhadores da Educação do 
Estado da Bahia. 

Importante a menção, também, que a atenção aos servidores da educação não 
ficou circunscrita ao aumento salarial. Antes, também foram concedidas 87 
licenças-prêmio, além de terem sido deferidos 11 pedidos de mudança de nível. 

Para além disso, a fim de garantir a continuidade da prestação dos serviços 
educacionais nas unidades de ensino, a Gestão Municipal procedeu com a 
contratação de auxiliares de classe, merendeiras, cuidadores e agentes de 
portaria, através do Regime de Direito Administrativo. 

Por fim, destacam-se as ações desenvolvidas no âmbito da FORMAÇÃO PELA 
ESCOLA – PFE/FNDE. Entendido como integrante dos programas de formação 
continuada aos educadores, consoante estabelece a meta 15 e suas respectivas 
estratégias do Plano Municipal de Educação – PME, a Administração Pública 
realizou 05 (cinco) cursos de formação, capacitando um total 165 (cento e 
sessenta e cinco) profissionais da educação, por meio da Educação à Distância 
realizada no Polo UAB.  

JORNADA PEDAGÓGICA 

Com o tema “ESCOLA ATIVA – ESCOLA ON”, a jornada pedagógica para o 
ano de 2022, evento idealizado tendo como público-alvo a comunidade escolar 
e voltado ao compartilhamento de idéias inovadoras no ambiente educacional, 
foi realizada de maneira remota. Evento que visa preparar os profissionais para 
o ano letivo, este ano ele se propôs a tratar sobre, entre outros pontos, as
medidas necessárias à manutenção da segurança biológica durante as aulas.

EXPANSÃO NA OFERTA DE EDUCAÇÃO VOLTADA À PRIMEIRA INFÂNCIA 

Observando o que estabelecem os instrumentos de planejamento, vê-se 
indispensável o emprego de iniciativas capazes de garantir que seja expandida 
a oferta da educação infantil. No total, em 2022, a rede municipal de educação 
alcançou 1.853 (mil oitocentos e cinqüenta e três) crianças de 0 a 3 anos 
matriculadas e 2.595 (duas mil quinhentos e noventa e cinco) crianças de 4 a 6 
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anos matriculadas. Esse quantitativo foi alcançado por intermédio da 
manutenção do desvelo pelo público-alvo, garantindo às crianças um espaço 
lúdico, salubre, acessível e com condições de atender às demandas 
educacionais e alimentares dessas crianças.  

EDUCAÇÃO INTEGRAL 

A Educação Integral insere-se nos debates atuais da realidade educacional, que 
não é exclusiva do Brasil, mas que resulta do exame da realidade, sobretudo em 
vários países da Cúpula das Américas, o qual evidencia que são diversos os 
elementos para qualificar, avaliar e precisar a natureza, as propriedades e os 
atributos desejáveis ao processo educativo, tendo em vista a produção, 
organização, gestão e disseminação de saberes e conhecimentos fundamentais 
ao exercício da cidadania.1 

1 DOURADO, L.F., OLIVEIRA, J.F., SANTOS, C.A. A qualidade da educação: conceitos e 
definições. Brasília, DF: Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira, 2007. 

Atenta aos meandros que envolvem a discussão desse tema e munida de 
estudos técnicos preliminares que apontam para a importância da regular 
implementação da educação integral, coube à Administração Pública Municipal 
envidar esforços voltados à consecução do objetivo de garantir a permanência 
do aluno no ambiente escolar no contraturno das aulas, atendendo as 
“necessidades das crianças e dos pais que necessitam trabalhar”, e concorrendo 
para a garantia do pleno desenvolvimento da criança na sua formação 
intelectual, física, emocional, social e cultural. 

E os resultados podem ser vistos. Em 2017, a rede municipal de educação 
contava com 10 (dez) unidades escolares oferecendo educação em tempo 
integral. Em 2022, a partir do desenvolvimento duma política educacional séria, 
esse número mais do que dobrou: 22 (VINTE E DUAS) UNIDADES 
ESCOLARES PARAMENTADAS E EM PLENO FUNCIONAMENTO, 
DISPONDO DE AULAS EM TEMPO INTEGRAL. 

Inclusive, de modo a driblar eventuais dificuldades, a Gestão Municipal pautou 
suas atividades considerando horizontes e possibilidades. E foi a partir disso, 
defendendo a educação integral e buscando medidas possíveis à realização 
dela, foi renovada a parceria com o Centro Educacional Santo Antônio - CESA, 
medida que inequivocamente corroborou para a ampliação no número de vagas 
em tempo integral ofertadas para o público local.  

EDUCAÇÃO COMO FERRAMENTA DE INCLUSÃO SOCIAL 

Ao se considerar a educação como um direito social indeclinável, não se pode 
perder de vista que, por definição, este direito deve ser estendido a todos, 
garantindo-lhe, portanto, o imanente caráter inclusivo.  Sendo assim, ofertar 
educação de qualidade é imprescindível à estrutura social, porém não é o 
bastante. É preciso, também, assegurar que esse direito esteja acessível a todos 
quanto necessitem. 

Para tanto, a fim de garantir a completa efeituação do ciclo do aprendizado, 
precisa-se considerar que, para além da universalidade do direito à educação, 
tem-se também o entendimento acerca da singularidade em cada processo de 
aprendizagem, bem como a compreensão de ser o ambiente escolar um local 
propício ao desenvolvimento de habilidades sociais, a exemplo da boa 
convivência. 
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Importante citar que o processo de inclusão social dentro das escolas extrapola 
a dimensão de ensino. É certo que os alunos com deficiência carecem de 
métodos especializados para que realizem seus potenciais acadêmicos, 
contudo, são necessários, também, métodos para que seja possível a 
permanência deles em ambiente escolar. Tanto por isso, está incluído no bojo 
das ações voltadas à inclusão social, a utilização de profissionais aptos ao 
cuidado com estes alunos, garantindo-lhes auxílio para alimentação, locomoção 
e higiene. 

E foi considerando os termos acima ventilados que a Secretaria Municipal de 
Educação, ao longo do ano, garantiu o ATENDIMENTO EDUCACIONAL 
ESPECIALIZADO – AEE aos alunos com deficiência matriculados na rede 
municipal de ensino. A bem da verdade, não só garantiu como também ampliou 
a rede de apoio, haja vista ter crescido para 22 (vinte e dois) o número de Salas 
de Recursos Multifuncionais – SRM. Há mais. Destaca-se o fato de ter sido 
disponibilizado, regularmente, materiais pedagógicos adaptados às 
necessidades especiais. Registra-se, também, que a estrutura do setor técnico 
responsável pela educação, em Simões Filho, conta com 01 (uma) sala de 
atendimento multidisciplinar direcionada ao atendimento com foco na formação 
integral do aluno, fornecendo, inclusive, acompanhamento técnico 
especializado, realizado por uma equipe interdisciplinar formada por 
profissionais de psicologia, psicanálise e assistência social. 

Ao todo, o aparato técnico descrito é responsável pela garantia da qualidade na 
educação inclusiva oferecida a cerca de 500 (QUINHENTOS) ALUNOS 
MATRICULADOS na rede municipal que conformam a demanda. Entre os 
serviços disponibilizados, estão as oficinas de libras, artes e braile, 
musicoterapia, horta adaptada, educação física adaptada, além de dança e 
teatro. Ressalte-se que, com o objetivo de manter a excelência nos serviços 
prestados, a Secretaria de Educação promove atualização e qualificação 
recorrentes para os profissionais que conformam a rede de apoio à educação 
inclusiva. 

Ainda nesta seara, não pode passar em branco o fato de ter sido realizado, em 
2022, o Iº FÓRUM MUNICIPAL ATENDIMENTO EDUCACIONAL 
ESPECIALIZADO – AEE, evento destinado à discussão sobre educação 
inclusiva, a fim de difundir conhecimentos e práticas pedagógicas concernentes 
ao tema, de modo a concorrer para o estabelecimento do pleno desenvolvimento 
humano e educacional de cada aluno com deficiência da rede municipal de 
ensino. O fórum oportunizou um amplo debate, tendo a participação da 

sociedade civil organizada, palestrantes, conselhos, servidores públicos, alunos, 
educadores, familiares dos alunos, representantes do poder executivo e 
legislativo, além da equipe técnica da SEMED. 

REFORMULAÇÃO DOS INSTRUMENTOS DE DIRECIONAMENTO 
CURRICULAR E PEDAGÓGICO 

Com vistas a atualizar documentos caros ao desenvolvimento educacional, em 
2022 houve a atualização do DOCUMENTO CURRICULAR REFERENCIAL 
MUNICIPAL DE SIMÕES FILHO, instrumento subordinado às instâncias 
estadual e federal. A partir da referida atualização, tornou-se possível o ajuste 
ao referencial curricular, a partir de ampla discussão e participação dos 
trabalhadores da educação, famílias dos alunos e toda sociedade civil 
organizada. 

Ademais, assegurando o cumprimento da Meta 19 do Plano Municipal de 
Educação, garantido a gestão democrática da educação no âmbito das escolas, 
foi realizado o PROGRAMA DE ORIENTAÇÃO PARA A (RE)ELABORAÇÃO 
DOS PROJETOS POLÍTICOS PEDAGÓGICOS, com a colaboração do Estado 
e parceria com a UNIME/FGV/ITAÚ/UFBA. Durante o programa de orientação, 
as escolas realizaram avaliação institucional, possibilitando a escuta ativa da 
comunidade escolar para o feito, construindo a sua identidade territorial em cada 
Unidade Escolar do Município. 

PARTICIPAÇÃO EM EVENTOS INSTITUCIONAIS VOLTADOS AO 
FORTALECIMENTO DO SISTEMA MUNICIPAL DE ENSINO 

Dando prosseguimento às atividades desenvolvidas no campo de ação da 
Secretaria de Educação, estão as recorrentes participações em eventos 
destinados ao fortalecimento do sistema municipal de ensino. Entre eles, pode-
se citar a participação no IVº FÓRUM DA UNCME, o fórum teve uma pauta 
voltada para fomentar Políticas Públicas para a melhoria da Educação. 

Além disso, cita-se também a participação no IVº FÓRUM ESTADUAL DE 
EDUCAÇÃO DA BAHIA, cujo objetivo foi a discussão acerca das Políticas 
Públicas Educacionais a serem implementadas por ocasião do novo Plano 
Nacional de Educação. 

Adiante, visando o desenvolvimento de ações de combate à evasão escolar, 
garantindo, assim, o que diz o Estatuto da Criança e Adolescente (ECA) - Lei 
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8069/90, houve uma participação maciça da Administração Pública no I FÓRUM 
PARA ADESÃO DO SELO UNICEF.  A partir desta adesão, o Município firmou 
parceria com Conselho Tutelar, tendo o Conselho Municipal do Direito da 
Criança e do Adolescente - CMDCA como órgão fiscalizador, e comprometendo-
se a adotar Políticas Públicas voltadas à assistência às famílias contempladas 
no programa.  

Ainda nesse contexto, cita-se a integração à PLATAFORMA 1 MILHÃO DE 
OPORTUNIDADES, tendo como função principal conectar estudantes em idade 
de participação no programa “menor aprendiz”, a fim de que consigam estágio e 
primeiro emprego. A plataforma em tela é a maior articulação pela juventude do 
Brasil, uma vez que reúne organizações das Nações Unidas, Governos, Setor 
Privado e Sociedade Civil Organizada para criação de oportunidades de 
educação de qualidade, conectividade, formação de competências digitais e 
participação cidadã, a exemplo do CURSO DIGITAL ORGANIZAÇÃO 
DESENVOLVIMENTO E SUSTENTABILIDADE - ODS. 

Inicialmente, o programa garantiu 100 (CEM) BOLSAS em trilha formativa em 
tecnologia e desenvolvimento, oportunizando o empreendedorismo para jovens 
e mães adolescentes (16 a 24 anos) em situações de vulnerabilidade, agregando 
adolescente da área Quilombola, Campo e periferia, proporcionando a formação 
empreendedora e o retorno à escola para os alunos identificados fora da sala de 
aula. 

PARCERIAS INTERINSTITUCIONAIS 

A intersetorialidade se apresenta como uma estratégia deveras útil para o 
desenvolvimento, execução e consolidação de políticas públicas voltadas à 
educação, notadamente no que diz respeito ao aumento na capacidade de 
alcance dessas políticas. Tanto por isso, o poder municipal não pode se furtar 
da possibilidade de estabelecer parcerias com outras instâncias de governo. 

E foi considerando esta realidade que, durante o ano letivo de 2022, o Município 
de Simões Filho se propôs a aderir alguns programas ofertados pelo Governo 
Federal, quais sejam: SALA DE RECURSOS, PRIMEIRA INFÂNCIA NA 
ESCOLA, EDUCAÇÃO E FAMÍLIA, WiFi BRASIL. Além disso, as parcerias não 
ficaram adstritas à dimensão do Governo Federal, haja vista terem sido 
estabelecidas/mantidas as parcerias com instituições privadas.  

Oportunamente, é justo o destaque a uma parceria em especial. Trata-se da 
cooperação estabelecida com o INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, 
CIÊNCIAS E TECNOLOGIA DA BAHIA - IFBA – CAMPUS SIMÕES FILHO, a 
fim de que fosse implementado outro projeto educacional, denominado 
PROJETO PILOTO ROBÓTICA NAS ESCOLAS, cujo objetivo é o fomento ao 
ensino tecnológico, notadamente na área de robótica, entendendo esta 
estratégia como uma relevante ferramenta na aprendizagem dos componentes 
curriculares das diversas áreas de conhecimento. Neste cenário, o esperado é 
o estímulo à criatividade, experimentação, criticidade, análise sistêmica e a
inclusão de tecnologia digital com vistas à inovação dos métodos de ensino na
Rede Municipal de Ensino, assegurando o desenvolvimento de competências
gerais estabelecidas na Base Nacional Comum Curricular - BNCC.

Fruto disso, em 2022 aconteceu o I CAMPEONATO MUNICIPAL DE 
ROBÓTICA, contando com a participação de algumas unidades escolares do 
Município, a exemplo do Colégio Municipal Padre Luiz Palmeira, Escola 
Municipal Enock Pimentel Tourinho e o Colégio Municipal Georgina de Souza 
Simões. A partir dessa atividade inovadora, os alunos participantes tiveram uma 
experiência única e um contato com os elementos básicos da ciência. 

Para mais, destaque-se também que a parceria com o IFBA – Campus Simões 
Filho foi hábil ao estabelecimento do PROJETO PILOTO DO GRUPO DE 
ESTUDO E PESQUISA EM FORMAÇÃO, INCLUSÃO E DIVERSIDADE 
CULTURAL, cujo objetivo é a oferta de formação continuada aos docentes em 
áreas que convirjam para linhas de pesquisa do grupo, de modo interseccional, 
tais como inclusão de pessoas com deficiência, relações étnico-raciais, 
identidade de gênero, identidade sexual, dentre outras dimensões.  

SEMINÁRIO NACIONAL EDUCAR PRA VALER 

Ainda em 2022, foi realizado o Seminário Nacional Educar Pra Valer, no Estado 
do Ceará. O referido evento se propôs a proporcionar uma imersão no sistema 
educacional de Sobral – Município número 1 no ranking de melhores notas no 
IDEB-, e aprofundar a discussão em aspectos relevantes da gestão educacional 
com foco na aprendizagem. O evento contou com palestrantes responsáveis 
pelas reformas na educação pública de Sobral e do Ceará, bem como 
oportunizou visitas a escolas municipais de Sobral. Ao final, foi possível o 
fortalecimento da parceria de formação continuada para a garantia de 
aprendizagem por meio da parceria firmada na implantação do Programa Educar 
para Vida. 
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PROGRAMA EDUCAR PARA VIDA 

A Prefeitura Municipal de Simões Filho, por meio da Secretaria Municipal de 
Educação – SEMED, firmou parceria com a Consultoria Educacional Lyceum, 
Fundação Bem Comum, para a implantação do Programa Educar para Vida, 
tendo como foco a elevação do Índice de Desenvolvimento da Educação Básica 
– IDEB.

O programa contempla 48 UNIDADES ESCOLARES DA REDE DE 
EDUCAÇÃO BÁSICA, alcançando, inicialmente, mais de 7.580 alunos. Esta 
intervenção pedagógica adota orientações específicas, para que o programa 
oferte suporte ao planejamento e desenvolvimento das ações docentes por meio 
de disponibilização de materiais pedagógicos, quais sejam: cadernos de 
orientação do programa para o professor e para o aluno, acompanhamento no 
diagnóstico de leitura, avaliação diagnóstica dos alunos, avaliação formativa, 
capacitação da equipe de educadores das escolas, capacitação para os técnicos 
e coordenadores da SEMED.  

AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO, MATERIAIS E EQUIPAMENTOS 

Ainda no que diz respeito à garantia de melhores condições estruturais para a 
construção do processo de ensino, é oportuno o destaque acerca da aquisição 
de NOVOS EQUIPAMENTOS E MOBÍLIA para o aparelhamento das unidades 
de ensino da rede municipal. Nessa esteira, estão inseridas as aquisições de 
mesas e cadeiras para o segmento infantil, quadro branco, cadeiras 
universitárias, bebedouro, utensílios para higienização das mãos em áreas 
comuns, além de utensílios de cozinha, a exemplo de microondas, fogão 
industrial, batedeira, geladeira, espremedor de frutas, para instrumentalizar e 
facilitar a produção da alimentação escolar. 

Adiante, ainda houve a recorrente aquisição de MATERIAIS DE CONSUMO 
ESTRITAMENTE LIGADOS AO PROCESSO DE APRENDIZAGEM, tais como: 
livros, papel e demais materiais pedagógicos.  

MANUTENÇÃO E APERFEIÇOAMENTO DA UTILIZAÇÃO DE MECANISMOS 
TECNOLÓGICOS NAS ESCOLAS 

Atenta às recorrentes mudanças sociais, as áreas técnicas responsáveis pela 
gestão do processo educativo não poderiam abrir mão da utilização de novas 
tecnologias durante as atividades pedagógicas.  O exercício de apreciar a 

realidade, nos leva à percepção de que os mecanismos tecnológicos trouxeram 
consigo novas possibilidades, abrindo portas para o desenvolvimento tanto das 
habilidades recorrentes como para o estabelecimento de novas habilidades. 

Desse modo, a Secretaria Municipal de Educação, no decurso das suas 
atividades, se propôs a não apenas manter os instrumentos tecnológicos já 
estabelecidos nas unidades escolares, mas também envidou esforços para 
AQUISIÇÃO DE NOVOS EQUIPAMENTOS TECNOLÓGICOS, quais sejam: 
notebooks, televisores de 50 polegadas e caixa de som. 

Remando por outro norte, é preciso que se destaque a obra de readequação 
estrutural havida no âmbito da ESCOLA ENOCK PIMENTEL TOURINHO, 
localizada na Ilha de São João. As obras deram conta de inserir novas salas de 
aula, laboratório de informática, refeitório, biblioteca, bloco administrativo, 
banheiros adaptados, áreas de convívio e de práticas esportivas. Para além 
disso,  a ESCOLA VILOBALDO ROCHA ALENCAR, que estava abandonada e 
desativada, localizada no Guerreiro, também recebeu a s intervenções de 
requalificação total e uma nova estrutura foi colocada à disposição da população. 
Entre as atividades realizadas, estão a cobertura e estrutura física, instalação 
hidráulica/hidrossanitária e elétrica, forro, piso de alta resistência, jardim e horta, 
novos mobiliários (mesas, cadeiras, quadros, fogão, geladeira e outros).  
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GESTÃO DE TRANSPORTE DA EDUCAÇÃO 

Com efeito, sabe-se que o processo educacional vai muito além do que acontece 
dentro das fronteiras da sala de aula. É, a bem da verdade, um emaranhado de 
situações e fatores que, ao cabo, cooperam ou não para o estabelecimento 
duma via segura para consecução do objetivo de ofertar uma educação de 
qualidade. Justamente por isso que é necessário um olhar holístico quando se 
pensa a educação.  

Em 2022, pensando na totalidade dos fatores que envolvem o processo 
educacional, em parceria com o Governo Federal, a partir da adesão do 
Programa Caminho da Escola, o Município de Simões Filho aumentou a frota 
dos veículos destinados ao transporte ligado à educação, haja vista ter 
procedido com a AQUISIÇÃO DE 15 ÔNIBUS capacitados ao transporte de 
pessoas com deficiência, e voltados, notadamente, ao transporte de moradores 
das zonas rurais. O montante investido ultrapassou a casa dos 6 MILHÕES DE 
REAIS. 

Ademais, não se pode perder de vista que paralelamente à aquisição de novos 
veículos, também se manteve em funcionamento toda a frota que já estava à 
disposição da SEMED. A partir disso, foi possível a garantia do serviço para 
todos os alunos demandantes do serviço, propiciando, com isso, tanto a 
chegada dos alunos às unidades de ensino, quanto a volta pra casa. Neste 
particular, destaque-se que o referido serviço não fica cindido à esfera municipal, 

haja vista ser um método utilizado para o transporte dos estudantes 
universitários. 

Derradeiramente, cita-se mais um fato relevante: A AQUISIÇÃO DE 01 
CAMINHÃO DESTINADO À LOGÍSTICA DA MERENDA ESCOLAR.  A partir 
do incremento deste veículo, percebeu-se facilitado a movimentação dos itens 
componentes da merenda escolar, garantindo, com isso, um alimento fresco e 
saudável aos alunos. 

QUALIDADE NA ALIMENTAÇÃO ESCOLAR 

Com o arrefecimento dos impactos gerados pela disseminação do Coronavírus, 
foi possível, enfim, o retorno integral às aulas presenciais. Fluxo contínuo, com 
a volta dos estudantes para as unidades escolares, foi mantido, em consonância 
com o Plano Municipal de Educação, a estratégia de fornecimento da 
alimentação escolar nas unidades de ensino da rede municipal. 

De modo a garantir inegociável padrão de qualidade, foi estabelecido um 
cardápio que considerou a aceitabilidade por parte dos alunos, e que se mostrou 
nutricionalmente adequado. Além disso, foi aperfeiçoado o sistema de 
monitoramento, acompanhamento e supervisão da qualidade da merenda 
servida nas escolas, além das orientações para as merendeiras, acerca de como 
agir quando do recebimento, bem como sobre as formas de armazenamento e 
controle de lote e validade, higienização dos alimentos, utensílios, manipulação 
dos alimentos, formas de preparo, distribuição e tratamento de resíduos. 

PLATAFORMA BUSCA ATIVA ESCOLAR 

Compreendendo a inequívoca importância do aluno em sala de aula, a 
Secretaria de Educação engendrou estratégias e envidou esforços para o 
combate à evasão escolar. Nesta senda, estão as ações desenvolvidas no 
âmbito da Plataforma Busca Ativa. Ela propõe mapear possíveis razões que 
afastam o estudante do ambiente escolar, considerando, inclusive, fatores 
extrínsecos à escola, como violência doméstica, a fim de fornecer assistência 
especializada e atender às necessidades do estudante – criança ou adolescente 
– em situação de vulnerabilidade.

Decorrente da plataforma regular de ações voltadas à permanência do aluno em 
ambiente escolar, os resultados já podem ser vistos. Segundo dados oficiais 
expedidos pelo INEP, se considerados os números relativos ao ano de 2020, o 
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quantitativo de pessoas nascidas após o ano de 2005 e em idade escolar, o 
índice de pessoas fora da escola era de 0,0%.  

Além disso, ao se colocar em choque os dados recolhidos nos anos de 2016 e 
2021, no tocante aos alunos matriculados no Ensino Fundamental (anos finais), 
vê-se o ARREFECIMENTO DA TAXA DE ABANDONO ESCOLAR. O índice, 
em 2016, marcava 7,1% (sete vírgula um por cento), enquanto o marcador em 
2021 registrava 2,8 (dois vírgula oito por cento). Em números absolutos, no 
mesmo período percebeu-se uma redução de 192 (cento e noventa e dois) no 
número de abandono escolar durante o ensino fundamental (anos finais). 

UNIVERSIDADE ABERTA DO BRASIL – UAB 

De modo oportuno, destaque-se a oferta de 460 (quatrocentos e sessenta) 
vagas 11 (onze) cursos de ensino superior e especialização em 04 (quatro) 
universidades públicas através do PROGRAMA UNIVERSIDADE ABERTA DO 
BRASIL, programa articulado entre o governo federal e os entes federativos que 

apoia instituições de ensino superior a oferecerem cursos de nível superior e de 
pós graduação por meio do uso da modalidade de educação a distância. Entre 
os cursos ofertados, estão: licenciatura em história, licenciatura em letras com 
português, licenciatura em letras com inglês, licenciatura em interdisciplinar em 
música popular brasileira, licenciatura em interdisciplinar em artes, licenciatura 
em interdisciplinar em matemática, licenciatura em computação e tecnologia de 
jogos digitais, além de especialização em Educação Inclusiva na Modalidade de 
Educação à distância, Administração Pública, Ciências da Educação Aberta e 
Digital na Modalidade EAD e Ciências. 

PROJETO PREPARA JOVEM - UNIVERSIDADE PARA TODOS - UPT 

Desenvolvido a partir de parceria firmada com o Estado, o referido projeto oferta 
100 vagas para a capacitação de alunos egressos da rede pública de ensino e 
que estejam em vias de prestarem o Exame Nacional do Ensino Médio – ENEM. 
A rigor, a proposta é garantir a preparação plena do candidato, para que ao fim, 
tendo se passado a prova, o estudante consiga lograr êxito em sua jornada. 
Importa mencionar que as aulas são ministradas por monitores capacitados e 
escolhidos através de processo seletivo, garantindo, portanto, a qualidade do 
ensino. Além disso, destaca-se que as aulas são realizadas no Pólo CIA - Escola 
Municipal Ver. João de Oliveira e, também, no Pólo Quilombo, Pitanga de 
Palmares, Escola Centro Comunitário Nossa Esperança. 

PROGRAMA EDUCACIONAL DE RESISTÊNCIA ÀS DROGAS E À 
VIOLÊNCIA – PROERD 

Atenta às problemáticas sociais mais graves e recorrentes, o Poder Público 
Municipal, através de parceria com a Polícia Militar da Bahia, com azo a 
combater a proliferação do consumo de drogas e, por conseguinte, fortalecer e 
assegurar a proteção e cuidado com as crianças e adolescentes, promoveu um 
consistente trabalho informativo, de modo a conscientizar os alunos dos 
problemas que vêm a reboque da utilização de drogas. A ação educativa 
contemplou as escolas municipais: Prof.ª Joselita Pereira Leal, Sete de 
Novembro, Prof.ª Hermelina Souza, Castro Alves e Prof.ª Juciete Souza Mota 
Soares. Destaca-se, ainda, a culminância do programa com a formatura dos 320 
alunos da rede que participaram do programa.  
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PROGRAMA FORÇAS NO ESPORTE – PROFESP 

Através do referido programa, fruto de parceria firmada entre a Prefeitura 
Municipal de Simões Filho, a Base Naval de Aratu/Marinha do Brasil e 19°BC – 
Batalhão de Caçadores do Exército, foram feitas, no ano de 2022, atividades 
pedagógicas/esportivas, contemplando, ao fim 175 (cento e setenta e cinco) 
alunos. 

PROJETO PEQUENO CIDADÃO 

Ademais, destacam-se as ações ocorridas no cerco do Projeto Pequeno 
Cidadão. A este respeito, importa o destaque de ter sido a emissão da primeira 
carteira de identidade o objetivo do referido projeto, e contemplou 80 alunos da 
rede municipal de ensino. Neste particular, houve parceria do CENTRO 
JUDICIÁRIO DE MÉTODOS CONSENSUAIS DE SOLUÇÃO DE DISPUTAS – 
CEJUSC, na realização desta ação, beneficiando diversos alunos na 
contemplação da garantia de mais um dos seus direitos fundamentais. 

O PROJETO SOCIAL VIA DE MÚSICA 

Com auxílio de empresas parceiras, notadamente a ACRINOR, BAHIAGÁS, 
BAYER, BRASKEM, DOW QUÍMICA E TRANSPETRO, a Secretaria de 
Educação iniciou, na Unidade Escolar Creche Tia Zeni, localizada na 
Comunidade de Pitanga de Palmares, neste segundo semestre de 2022, ações 
de Incentivo à Cultura, realizadas com os alunos do Centro Comunitário Nossa 
Esperança. 

PARCERIA COM A COELBA/NEOENERGIA 

Parceria iniciada neste ano letivo de 2022, para levar às Unidades de Ensino 
proposta de desenvolver ações de incentivo à cultura, através das palestras 
educativas. Nesta proposta, a empresa disponibiliza materiais educativos para 
os alunos: kits para aula com tema para o estudo sobre energia (Manual, livro 
de passatempo e livro temático, além de lápis e jogo da memória).  

PARCERIA BELOV 

Em parceria com a empresa, por meio do projeto BELOV ENSINA, a Escola 
Municipal Ver. Edulindo Ribeiro Monteiro promove o reforço escolar de 
Português e Matemática, com atividades práticas, lúdicas e de raciocínio lógico. 

Além disso, oferece cursos de inclusão digital para a comunidade jovem e adulta, 
com foco no desenvolvimento de habilidades digitais para o trabalho e na 
capacitação dos alunos na construção do currículo individual. 

PARCERIA SOTREQ 

A partir de parceria firmada com a empresa, foi viabilizado o projeto, cuja 
proposta da parceria é realizar ações voltadas ao cuidado com o meio ambiente, 
propondo integração e fortalecimento das políticas ambientais. 

Fruto disto, cita-se o PROJETO CENA AMBIENTAL, que abordou a 
preservação do Meio Ambiente de maneira educativa, atendendo nessa primeira 
etapa as escolas municipais: Creche Escola Áurea Nascimento Santos, Escola 
Elaine Santana Santos, Escola Antônio Carlos Magalhães e Escola Municipal 
Centro Comunitário Cristo Rei, contemplando aproximadamente 500 alunos dos 
segmentos da Educação Infantil e dos Anos Iniciais. O projeto apresenta de uma 
forma inédita, unindo apresentação de artistas e fantoches, lazer e educação 
ambiental, de forma lúdica e interativa. A equipe orienta sobre como colaborar 
nos processos de coleta seletiva, reciclagem, preservação do meio ambiente, da 
coleta seletiva e reciclagem do lixo, a ação promove a interação entre alunos e 
personagens do projeto, que juntos buscam soluções de como preservar a 
natureza, assim o projeto foi desenvolvido para permanecer alguns dias em cada 
município. 

EVOLUÇÃO DO ÍNDICE DE DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO BÁSICA 
- IDEB

O IDEB é, reconhecidamente, a métrica avaliativa mais contundente quando do 
juízo acerca da qualidade da educação básica. Ora, manter-se atento ao que os 
indicadores informam é de indubitável valor, desde que isso não redunde na falta 
da compreensão  de que a análise de todo o processo educativo não pode ser 
circunscrito à apreciação de estatísticas. 

Em termos específicos, o IDEB se propõe a reunir, numa única taxa, os 
resultados de dois índices importantíssimos para a educação: o fluxo escolar e 
as médias de desempenho nas avaliações. Na prática, a variação positiva no 
referido indicador aponta um melhor desempenho médio dos estudantes no 
exame que avalia a proficiência em português e matemática, bem como 
evidencia o aumento no percentual de aprovação escolar.  
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A última publicação apontou aquele que foi o MAIOR IDEB JÁ REGISTRADO 
EM SIMÕES FILHO. Tendo sido, pois, marcados 4,3 pontos, o que se tem hoje 
é o pico de resultado desde o início da utilização desse medidor, em 2007, até 
hoje. O resultado em questão reafirmou a tendência de evolução da educação 
básica do Município.  

Derradeiramente, aproveitando o ensejo, é oportuno o destaque ao AUMENTO 
NA NOTA DO SISTEMA  DE AVALIAÇÃO DO ENSINO BÁSICO - SAEB.  A 
respeito deste indicador replementar ao IDEB, dois são os fatos mais relevantes 
para que sejam destacados: o índice registrado na última análise é o maior 
desde a sua formatação, o que indica, analogamente ao IDEB, o seu pico. Além 
disso, ele quebrou o recorrente comportamento oscilante da variável, quando 
ele apresentava um “sobe-e-desce”. O percebido, a partir de então, é um 
constante incremento da média apreciada, o que traz às vistas o 
estabelecimento do vetor de crescimento.  

Muito embora a evolução seja notável, é preciso se ter em mente a necessidade 
de constante evolução. Portanto, compreendendo o aumento dos medidores 
como reflexo da adoção de boas práticas administrativas, éticas e profissionais, 
o efeito material do interesse em alcançar números cada vez melhores é o
reforço da indispensabilidade da aplicação recorrente das melhores ações
voltadas ao fomento, estruturação e consolidação da educação como meio
primordial para efetivação de direitos sociais.
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O PROGRAMA ACOLHENDO NOSSA GENTE, desenvolvido ao longo de 2022 
pela Secretaria Municipal do Desenvolvimento Social e da Cidadania (SEDESC), 
por meio de diferentes iniciativas, programas e projetos, teve por diretriz garantir 
o pleno exercício dos direitos sociais a todo cidadão simõesfilhense,
assegurando sua autonomia, inclusão social e participação efetiva na sociedade.

Amiúde, a análise das questões sociais se dá de maneira setorizada, até para 
que se tenha cuidado e atenção especializados  para cada dimensão da 
sociedade. Todavia, sabe-se que, muito embora essa segmentação seja útil à 
missão de garantir um olhar pormenorizado, as problemáticas e dilemas sociais 
não ficam adstritos às seções.  

Nesta altura, pode-se mencionar a crise sanitária desenvolvida a partir da 
condição pandêmica havida em função da disseminação da COVID-19. Ora, a 
dita crise não ficou circunscrita à dimensão sanitária, tendo suas implicações 
pulverizadas em diversos setores da sociedade, cobrando, com isso, ações 
transversais, de modo a combater não apenas a proliferação do vírus, mas 
voltadas também à proteção social. 

Além do já exposto, não é exagerado citar a crise econômica verificada em 
escala global, a qual afeta ainda mais severamente as frações socialmente 
sensíveis da população, trazendo à tona a necessidade de ampliar o aparato 
institucional destinado às famílias hipossuficientes. 

Com isso, a Proteção Social Básica objetivou a prevenção de situações de risco 
por intermédio do desenvolvimento de potencialidades, além de estimular e 
promover o fortalecimento de vínculos familiares e comunitários, dando 
prioridade à população que vive em situação de vulnerabilidade social 
decorrente da pobreza, privação (ausência de renda, precário ou nulo acesso 
aos serviços públicos, dentre outros) e/ou fragilização de vínculos afetivos - 
relacionais e de pertencimento social, discriminações de gênero, étnicas, por 
idade ou deficiências. 

Desta forma, 2022 foi um ano em que as ações voltadas ao fortalecimento da 
rede municipal de assistência social precisaram de atenção redobrada a fim de 
dirimir os impactos sociais agravados pela pandemia. 

CONCESSÃO DE BENEFÍCIOS EVENTUAIS E APOIO A INDIVÍDUOS EM 
SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE SOCIAL 

Em síntese, os benefícios eventuais se propõem ao atendimento imediato de 
necessidades humanas básicas resultantes das contingências sociais, podendo 
ser ofertados tanto pelos municípios quanto pelo Distrito Federal, respeitando 
como critério as situações de nascimento, morte, vulnerabilidade temporária e 
calamidade pública, a exemplo dos auxílios natalidade, moradia, alimentação, 
funeral etc. 

Percebido como um dos principais itens do programa de concessão de 
benefícios eventuais, a ENTREGA DE CESTAS BÁSICAS se provou essencial 
para o auxílio das famílias em vulnerabilidade do Município, atuando diretamente 
em sua complementação nutricional. No total, 24.924 cestas básicas foram 
entregues em 2022. 

Para mais, ainda em 2022, com azo a prover as condições suficientes de suporte 
aos recém-nascidos, foram entregues 266 KITS DE ENXOVAL às gestantes do 
Município. Esses kits são formados  por balde de plástico, banheira para bebê, 
colônia e roupa infantil, cueiro flanelado, escova de cabelo, fraldas descartáveis, 
mamadeira, manta, bolsa, shampoo e toalha de banho para o bebê. Durante o 
período, foram cedidos, também, 304 AUXÍLIOS-FUNERAL às famílias, 
auxiliando com esquife, translado do falecido e espaço para realização do 
velório. 
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Ainda nesta seara, importa relatar que foram entregues ao longo do ano de 2022, 
no total, 80 benefícios por CALAMIDADE PÚBLICA, 265 benefícios por 
VULNERABILIDADE TEMPORÁRIA DE MORADIA, através do programa 
Aluguel Social. 

FUNCIONAMENTO DOS SERVIÇOS DE ATENDIMENTO 
SOCIOASSISTENCIAL 

Encarregado de ofertar serviços, programas e benefícios que visem a prevenção 
de situações de vulnerabilidade e risco social, além de fortalecer os vínculos 
familiares e comunitários, notadamente por meio do Serviço de Proteção e 
Atendimento Integral à Família (PAIF), o CENTRO DE REFERÊNCIA DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL (CRAS) se apresenta como a porta de ingresso ao 
Sistema Único de Assistência Social (SUAS). 

Hodiernamente, estão em pleno funcionamento 03 (três) unidades do CRAS, 
localizados nos bairros do CIA I, Cristo Rei e Ponto Parada, as quais, juntas, 
perfizeram 15.177 atendimentos particularizados no ano de 2022, 
desempenhando um papel fundamental no território municipal como a principal 
estrutura local de Proteção Social Básica. 

Por seu turno, o CENTRO DE REFERÊNCIA ESPECIALIZADO DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL (CREAS) - que é outro componente do SUAS, é 
destinado à assistência de pessoas vítimas de violência ou violação de seus 
direitos. Em Simões Filho, a unidade de suporte instalada atendeu 872 pessoas, 
ofertando serviços de orientação jurídico-social, apoio para obtenção de 
documentação pessoal ou enfrentamento das situações de violação de direitos, 
além de, quanto requerido, encaminhamento dos assistidos aos órgãos de 
defesa e responsabilização, tal como o Conselho Tutelar, a Defensoria Pública, 
a Promotoria, o Ministério Público, entre outros. 

Ainda no escopo das atividades do CREAS, foram realizados, em média, 742 
acompanhamentos, por meio do SERVIÇO DE PROTEÇÃO E ATENDIMENTO 
ESPECIALIZADO A FAMÍLIAS E INDIVÍDUOS (PAEFI), ofertando suporte, 
esclarecimentos e assessoramentos aos indivíduos em condição de 
vulnerabilidade.  

Além  disso, a ASSISTÊNCIA JURÍDICA E SOCIAL – AJURIS de Simões 
Filho/BA, criada pela Lei Municipal nº 166/1976 e destinada a prestar 

atendimento jurídico gratuito à população com renda de até dois salários 
mínimos, realizou, ao longo do ano de 2022, 6.034 atendimentos. 

ASSISTÊNCIA INFANTIL 

Já as AÇÕES ESTRATÉGICAS DO PROGRAMA DE ERRADICAÇÃO DO 
TRABALHO INFANTIL (AEPETI) vêm ocorrendo de forma remota diante do 
contexto pandêmico, seguindo as orientações deliberadas pela Coordenação 
Nacional do Programa de Erradicação do Trabalho Infantil. As ações estão 
estruturadas nos eixos de: identificação e proteção social de crianças e 
adolescentes em condição de trabalho infantil e de suas respectivas famílias; de 
informação e mobilização, a partir da incidência do trabalho infatil, com vistas a 
sua prevenção e sua erradicação; e de monitoramento das ações promovidas 
pelo Programa de Erradicação do Trabalho Infantil (PETI) no âmbito do 
município. 

Ainda na seara da assistência social destinada à primeira infância, é importante 
o destaque ao PROGRAMA CRIANÇA FELIZ, bastando considerar ser a
supramencionada plataforma de eventos uma fundamental ferramenta para
auxiliar as famílias que contenham gestantes, crianças de 0 a 3 anos ou ainda
crianças de 0 á 6 anos, na hipótese de serem PcD. O objetivo é a promoção do
desenvolvimento integral da criança.
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A execução do programa se dá a partir de visitas regulares realizadas pela 
equipe responsável às famílias inscritas no Cadastro Único. Durante as visitas, 
a equipe técnica se propõe a fornecer orientações importantes para o 
fortalecimento dos vínculos familiares e comunitários, além de estimular o 
desenvolvimento infantil. 

Ainda em 2021, por ocasião da promulgação da Lei Municipal 1224/2021, fora 
instituído o PROGRAMA FESTEJANDO A VIDA, tendo por objetivo o fomento 
de ações que visem a promoção da dignidade humana e a complementação do 
mínimo existencial às famílias de baixa renda deste Município.2 No cerco das 
ações que dizem respeito à aplicação do referido programa, destacou-se em 
2022 a realização do BOA TERRA KIDS, que se configurou na realização da  

Festa do Dia das Crianças, realizada no dia 15 de Outubro. No decorrer do 
evento, foram desenvolvidas várias atividades para o público infantil, incluindo 
apresentações musicais e artísticas, além de entrega de lanches e brinquedos, 
e sorteios de bicicletas.  

ASSISTÊNCIA SOCIAL DISPENSADA AO PÚBLICO DA 3° IDADE 

Para além do já mencionado, destacam-se também as ações voltadas à 
assistência social destinada às pessoas da terceira idade. E é nesse sentido que 
tem sido reformado o CENTRO DE CONVIVÊNCIA DE IDOSOS. Este espaço 
tem como foco o desenvolvimento de atividades que contribuam para o processo 
de envelhecimento saudável, para a manutenção da autonomia e de 
sociabilidade, além de concorrer para a garantia do fortalecimento dos vínculos 
familiares e do convívio comunitário, bem como para a prevenção de situações 
de risco social. 

Em síntese, o Centro de Convivência tem por finalidade a prevenção de agravos 
que possam provocar o rompimento de vínculos familiares e sociais da pessoa 
idosa. Portanto, na medida em que os idosos acessam o referido serviço,vê-se 
mitigadas as situações de risco, a exclusão e o isolamento. Este serviço é 
desenvolvido no âmbito dos CRAS, com foco na qualidade de vida, no exercício 
da cidadania e na inclusão na vida social, sempre ressaltando o caráter 
preventivo. 

2 https://leismunicipais.com.br/a1/ba/s/simoes‐filho/lei‐ordinaria/2021/123/1224/lei‐ordinaria‐
n‐1224‐2021‐cria‐o‐programa‐festejando‐a‐vida‐que‐dispoe‐sobre‐a‐doacao‐de‐bens‐as‐familias‐

Ainda na esteira de serviços de atendimento socioassistencial, o PROGRAMA 
NACIONAL DE PROMOÇÃO DO ACESSO AO MUNDO DO TRABALHO 
(ACESSUAS TRABALHO), propõe-se a facilitar a inserção das pessoas em 
situação de vulnerabilidade ou risco social, sobretudo aqueles amparados pelos 
serviços de assistência social, no mercado de trabalho formal, por intermédio de 
ações integradas e articuladas, como a qualificação técnico-profissional, acesso 
a direitos sociais relativos ao trabalho, mapeamento e encaminhamento às 
oportunidades de emprego, apoio ao microempreendedor individual, entre 
outros. 

Sendo a referência principal para as famílias brasileiras de menor renda, o 
CADASTRO ÚNICO constitui a data base do Governo Federal, e é responsável 
pelo funcionamento de programas sociais como Auxílio Brasil, Tarifa Social de 
Energia, Carteira do Idoso etc., cujas informações armazenadas auxiliam os 
Municípios na identificação e inserção dos beneficiários nas respectivas políticas 

carentes‐de‐simoes‐filho‐nos‐festejos‐do‐natal‐dia‐das‐maes‐dia‐dos‐pais‐e‐dia‐das‐criancas‐e‐
da‐outras‐providencias?q=1224%2F2021 
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sociais, bem como na sistematização de informações, indicadores e índices 
territorializados das situações de vulnerabilidade e risco social da população. 

De acordo com dados oficiais coletados em 2022, 26.897 famílias do município 
se encontravam inscritas no Cadastro Único, um número cerca de 3% maior se 
comparado ao exercício anterior. Com efeito, é relevante destacar que os 
esforços envidados pela Administração Municipal em manter atualizadas as 
informações dos indivíduos eletivos ao Cadastro Único serviram, durante o ano 
de 2022, para possibilitar o acesso de tais cidadãos às políticas públicas sociais 
destinadas à população em situação de vulnerabilidade econômica. 

Para garantir o melhor atendimento às pessoas que utilizam o serviço, houve 
uma REQUALIFICAÇÃO ESTRUTURAL no espaço destinado ao Cadastro 
Único. A reboque do upgrade realizado, vieram melhores condições para 
acomodação e deslocamento, fato que reforça o cuidado da Administração 
Pública Municipal com a Boa Gente.  

Remando ainda por esse norte, com fito de diminuir a distância entre os cidadãos 
simõesfilhenses e cadastro único, ainda foi desenvolvida uma série de AÇÕES 
ITINERANTES DO CADASTRO ÚNICO no Município. Em suma, a partir da 
utilização de um veículo automotor, foi possível levar o serviço de cadastramento 

3 https://www.gov.br/pt-br/servicos/participar-de-servicos-da-protecao-social-basica-
programas-e-beneficios-assistenciais 

aos bairros mais distantes da sede municipal, promovendo, com isto, a 
aproximação do serviço ao público.  

CASA DE CURSOS 

Segundo definição do Governo Federal, os serviços de proteção social básica 
têm como objetivo apoiar as famílias e os indivíduos na ampliação de sua 
proteção social, promovendo o acesso a direitos e contribuindo para a melhoria 
da sua qualidade de vida.3 

De posse desse conceito, pode-se compreender notoriamente que a assistência 
social não fica cingida ao emprego de medidas reparadoras em favor do cidadão 
circunstancialmente hipossuficiente. Antes, revela-se necessária a aplicação de 
processos que garantam ao cidadão meios suficientes para que desenvolvam 
autonomia, sobretudo através da realização do potencial próprio do indivíduo, 
corroborando, portanto, para a inserção ou recolocação dele no mercado de 
trabalho formal. 

E é exatamente nisto que se baseiam as ações a serem desenvolvidas na alçada 
da Casa de Cursos. Projetado para ser um local destinado a ofertar qualificação 
profissional, tanto com uma plataforma usual de cursos, quanto com uma sala 
para utilização de cursos livres. O espaço está em fase final de reforma e deverá 
ser entregue já nos primeiros meses de 2023. 
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O PROGRAMA SIMÕES FILHO ESPORTE, desenvolvido ao longo de 2022, 
pela Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude (SEJUV), por meio de 
diferentes iniciativas e projetos, teve como diretriz ampliar o alcance da 
população às atividades de iniciação esportiva, valorizar os atletas locais e 
prestar apoio institucional à realização de esporte e lazer, garantindo condições 
físicas e estruturais ideais à prática das diversas modalidades de esporte, bem 
como proporcionar melhor qualidade de vida à população jovem. 

As engrenagens da sociedade funcionam a partir do desenvolvimento social e 
econômico, da garantia dos direitos fundamentais e, também, da salvaguarda do 
acesso às iniciativas que permitam o desenvolvimento do cidadão. É nessa 
esteira que se encaixam as ações definidas pelas políticas públicas voltadas à 
juventude e ao esporte e lazer.  

A Constituição Federal de 1988 trouxe como dever do Estado fomentar práticas 
desportivas formais e não formais, ao definir como direito do cidadão o acesso 
ao esporte e lazer, por meio da responsabilidade da União, dos Estados e 

4https://vmnose.jusbrasil.com.br/artigos/727340487/esporte‐como‐lazer‐um‐direito‐social‐
constitucionalmente‐tutelado 

Municípios na promoção de políticas públicas de fomento ao esporte, com o fim 
de garantir a execução desse direito constitucional.4 

A estrita observância do que prescreve o texto constitucional, invariavelmente 
levará o gestor público a diligenciar em favor do aumento da oferta de esporte e 
lazer como efetivação de direitos sociais.  

Para mais, não se pode deixar de lado a necessidade de garantir atenção 
especializada à população jovem. Ao longo do tempo, a juventude sempre 
desempenhou um papel importantíssimo na construção social, habilitando-se, 
portanto, para ocupar posição de protagonismo na sociedade. 

REINAUGURAÇÃO DO ESTÁDIO EDGARD SANTOS 

O Estádio Municipal Edgard Santos passou por requalificação total, com a 
restauração da arquibancada, construção de bilheteria, vestiários, tribuna de 
honra, salas administrativas, banheiros, instalação de alambrados, sistema de 
iluminação e voz, reestruturação estrutural, hidráulica, elétrica e hidrossanitária, 
além de novo gramado e sistema de irrigação automática. 

Além disso, como mecanismo de fortalecimento às práticas esportivas e 
complementares, a Prefeitura construiu uma pista de atletismo, um salão 
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multiuso e duas quadras, uma poliesportiva e a outra de areia. O novo 
equipamento tem sido utilizado no âmbito do maior Programa esportivo já 
realizado na cidade, o SIMÕES FILHO ESPORTE. 

Reinaugurado oficialmente no dia 05 de setembro de 2022, a modernização do 
Estádio Municipal foi desenvolvida seguindo à risca as determinações da 
Confederação Brasileira de Futebol, adequando, portanto, o Estádio aos 
padrões requeridos pela instância máxima do futebol brasileiro. O efeito prático 
dessa adaptação é a possibilidade do Município sediar partidas oficiais de várias 
competições, colocando o nome de Simões Filho, de uma vez por todas, na rota 
dos maiores eventos esportivos do país.  

A título de destaque, cita-se o fato de já ter sido possível a realização de eventos 
esportivos nos gramados do Estádio Municipal Edgard Santos. Além de alguns 
jogos festivos, houve uma partida do maior clássico baiano: Bahia x Vitória 
(categorias inferiores). Para além disso, registra-se a realização de algumas 
partidas da Seleção Simõesfilhense durante o Campeonato Baiano 
Intermunicipal. 

Ainda nesta seara, não se pode olvidar que a referida reforma revelou-se 
adequada para o fomento de outros esportes, haja vista que a nova estrutura 
oferece um ambiente apropriado para várias práticas esportivas. 

AMPLIAÇÃO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA SIMÕES FILHO ESPORTE 

A iniciativa é realizada de modo descentralizado, em pontos da cidade, 
promovendo a prática esportiva, com a oferta de diversas modalidades, 
atendendo diretamente cerca de 17 MIL PESSOAS. 

Entre as modalidades ofertadas, estão: Atletismo, Balé, Basquete, Capoeira, 
Dança, Futebol de Campo, Futsal, Ginástica Rítmica, Handebol, Handebol de 
Areia, Judô, Karatê, Skate, Vôlei, Kickboxing, Futebol Society, Futebol de Areia, 
Vôlei de Areia, Futevôlei, Natação e Ginástica aeróbica. 

Nesta seara, grife-se a atuação da ativa da Prefeitura Municipal de Simões Filho, 
seja desenvolvendo ou apoiando, diversos eventos esportivos no âmbito 
municipal, dentre os quais podem ser citados: Copa Cia, 1° Torneio dos 
Residenciais do “Minha casa, minha vida”, 1° Torneio de Handebol, Copinha de 
Futsal, Espetáculo “4 Estações” e a Colônia de Férias. 

COPA INTERBAIRROS DE FUTEBOL DE CAMPO (SUB 13, SUB 15, SUB 17, 
IDADE LIVRE E VETERANO)  

Reconhecendo-se que diversos esportes de várzea figuram como verdadeiro 
celeiro de talentos para além de se tratarem de tradicionais eventos realizados 
em praticamente todos os bairros da cidade, com o objetivo de expandir as 
atividades esportivas nas comunidades simõesfilhenses, através do Programa 
Simões Filho Esporte, a Prefeitura de Simões Filho realizou o desfile das 
delegações e abertura oficial, com a primeira partida, da Copa Interbairros de 
Futebol de Campo – Edição 2022. 

A Copa aconteceu em diversos campos da cidade, movimentando e aquecendo 
a economia e o comércio local. O evento envolveu 115 TIMES, CERCA DE 
3.500 MIL ATLETAS e 700 dirigentes. 

As delegações receberam do poder público municipal 115 kits, contendo padrão 
e materiais de apoio, além do regulamento e tabelas, contribuindo assim com a 
organização do evento e estímulo dos atletas. 

APOIO À SELEÇÃO DE FUTEBOL SIMÕES FILHO 

Com objetivo de fomentar ainda mais o esporte no Município, recolocando 
Simões Filho na rota dos grandes eventos esportivos do Estado, a Administração 
Pública procedeu com o estabelecimento de uma parceria com a Seleção de 
Futebol de Simões Filho. 
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O apoio financeiro destinado à instituição de futebol que está instalada em 
Simões Filho desde 1977 foi de fundamental importância para que fosse possível 
participação da Seleção na COPA INTERVALE e também na 63° EDIÇÃO DO 
CAMPEONATO INTERMUNICIPAL DE FUTEBOL AMADOR - FBF. 

Muito embora os resultados não tenham sido, ainda, o que se esperava - no 
caso, o título -, a iniciativa concorreu para que a Seleção Simõesfilhense 
voltasse às disputas depois de um bom tempo de inatividade.  

Para os próximos anos, considera-se de suma importância que sejam mantidas 
as parcerias entre a Administração Municipal e a Organização de Sociedade 
Civil, a fim de que em breve Simões Filho possa trazer para casa muitos troféus. 

APOIO ÀS DEMAIS LIGAS/SELEÇÕES: 

A gestão municipal, através da SEJUV, vem reforçando o apoio técnico e 
estrutural junto às seleções de basquete, handebol e vôlei, possibilitando a 
participação das agremiações e atletas em competições regionais, estaduais e 
nacionais. 

Este suporte acontece através da doação de uniformes, disponibilização de 
transporte, custeio com taxas de inscrição e arbitragem, de modo que o nosso 
município figure de forma positiva em rankings desportivos em todo cenário 
nacional.  

POLÍTICAS PÚBLICAS DE VALORIZAÇÃO E PROMOÇÃO DA JUVENTUDE 

Durante o ano de 2022 foi promovida, pela Secretaria Municipal de Esporte, 
Lazer e Juventude, mais uma edição da SEMANA DA JUVENTUDE. O evento, 
realizado desde 2015, teve sua 5° edição realizada de forma presencial, 
novidade em relação à edição de 2021 - já que a mesma, em função das 
medidas de distanciamento social, precisou ser realizada de maneira remota. 

Durante a semana, os jovens participaram de atividades lúdicas, oficinas e 
debates sobre diversas temáticas, como empreendedorismo, empregabilidade, 
saúde mental, além de outros temas que são de grande destaque nacional e de 
relevância social, como a violência contra a mulher e preservação do meio 
ambiente. 

Este ano a programação contou com a retomada da GINCANA ESPORTIVA E 
CULTURAL, além da retomada do FESTIVAL DA JUVENTUDE de forma 
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presencial, contando com a participação de artistas locais, Anna Catarina e 
Rubynho. Estima-se terem sido alcançados 15.000 jovens com as atividades da 
Semana da Juventude. 

Reestruturada ainda em 2021, o CONSELHO MUNICIPAL DA JUVENTUDE 
manteve suas atividades de maneira regular durante todo o ano de 2022, 
debatendo e deliberando sobre temas importantíssimos para a juventude local, 
incluindo, por exemplo, a formatação da exitosa - e já citada - semana da 
juventude.  

RETOMADA DO PROGRAMA PREPARA JOVEM (PRÉ VESTIBULAR) DE 
FORMA PRESENCIAL 

O Prepara Jovem é um projeto voltado à capacitação dos munícipes para a 
realização de vestibulares. A iniciativa é coordenada pela Secretaria de Esporte, 
Lazer e Juventude (SEJUV), em parceria com as secretarias da Educação 
(SEMED) e Desenvolvimento Social (SEDESC), e atende uma demanda social 
de modo gratuito, oportunizando, assim, o acesso dos jovens a um curso 
preparatório de qualidade, dotado de sala climatizada, professores qualificados, 
apoio psicológico, distribuição de material e fardamento. 

Foram 70 JOVENS selecionados através de análise documental, sendo 
priorizados aqueles beneficiários de algum programa social municipal ou federal. 

PROGRAMA JOVEM VEREADOR 2022 

Dezenove jovens oriundos da rede municipal, estadual e privada de ensino 
foram selecionados, através do Concurso Municipal de Redação do Programa 
Jovem Vereador, em que os selecionados ocuparam as vagas disponibilizadas 
pelo Programa e conheceram as atividades do legislativo e executivo municipal, 
no período de um ano. Na edição do ano de 2022, os selecionados contaram 
com bolsa auxílio/remuneração - valor semelhante ao dos estagiários do nível 
médio do Programa Portas Abertas -, além de materiais pedagógicos para apoio 
em sua formação cidadã. 

Os jovens vereadores foram empossados e participaram ativamente das 
atividades ordinárias da Câmara Municipal de Simões Filho. Além disso, também 
participaram de atividades externas, conhecendo os processos de indicações, 
intervenções, além de atuarem em comissões construindo sete projetos de lei. 
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O Programa Jovem Vereador é fruto da lei municipal de N° 1106/20185 e se 
baseia no objetivo de promover a consciência política nos jovens, através da 
rotina dos trabalhos legislativos e executivo, estimulando o protagonismo e a 
participação ativa nas diversas áreas da sociedade. 

DESCENTRALIZAÇÃO E AMPLIAÇÃO DOS NÚCLEOS DO PROJETO 
SAÚDE E MOVIMENTO 

Em parceria com a Secretaria de Planejamento e Habitação, em continuação 
aos trabalhos iniciados ainda em março de 2021, os condôminos dos conjuntos 
habitacionais do programa “Minha Casa, Minha Vida” foram contemplados com 
aulas gratuitas de ginástica aeróbica realizadas nos espaços de convivência e 
salões de festas dos conjuntos. Ademais, durante o ano de 2022, o Projeto 
Saúde e Movimento seguiu com sua plataforma regular de atividades, operando 
nos núcleos estabelecidos, contando com a oferta de aulas gratuitas e com a 
distribuição de equipamentos.  

5https://leismunicipais.com.br/a1/ba/s/simoes‐filho/lei‐ordinaria/2018/111/1106/lei‐ordinaria‐
n‐1106‐2018‐dispoe‐sobre‐a‐criacao‐no‐ambito‐municipal‐do‐programa‐jovem‐
vereador?q=1106%2F2018 

43





O PROGRAMA BEM VIVER MULHER, desenvolvido ao longo de 2022, pela 
Secretaria Municipal de Políticas Públicas Para Mulheres (SPPM), por meio de 
diferentes iniciativas e projetos, teve como diretriz a intensificação da promoção 
de políticas públicas voltadas às mulheres, no Município de Simões Filho, 
garantindo-lhes os direitos fundamentais, sobretudo o direito à vida, integridade 
física e mental, bem como ao trabalho.  

Reflexo duma estrutura social em muito reacionária, e estabelecida pelas garras 
da cultura patriarcal e machista, tem-se, ainda, em muitas circunstâncias, a 
segurança, a autocolocação feminina no mundo e a equidade entre homens e 
mulheres como ideais ainda por serem alcançados. Ora, tendo em conta a 
imprescindibilidade de garantir às mulheres, justamente, o direito de serem o que 
quiserem e estarem onde quiserem, cabe ao poder público o incessante dever 
de instituir políticas voltadas à este fim. Sem parar nem retroceder. 

Conforme dados divulgados pelo Fórum Brasileiro de Segurança Pública, a cada 
um minuto oito mulheres são agredidas. Todavia, os números de casos podem 
ser ainda maiores do que os registrados, bastando considerar a incidência de 
eventuais subnotificações. Acerca disso, a mesma pesquisa aponta a redução 
de quase 9% nas denúncias registradas pelo Disque 180 - Central de 
Atendimento à Mulher em Situação de Violência. Essas estatísticas acendem o 
alerta: é preciso garantir meios de que a violência seja devidamente denunciada, 
para que seja combatida. 

Mais a frente, observa-se, também, a questão econômica. Uma pesquisa 
realizada pelo Instituto Brasileiro de Economia da Fundação Getúlio Vargas, 
divulgada no dia internacional da mulher deste ano, mostrou que a taxa de 
desemprego das mulheres é 20% superior à dos homens. Além disso, tem a 
recorrente e comprovada diferença salarial entre homens e mulheres que 
executam a mesma função. 

Diante do cenário aludido, a Secretaria de Políticas Públicas Para Mulheres 
trabalhou incessantemente na busca pelo fortalecimento da rede de proteção à 
mulher em Simões Filho, pela inserção da mulher no mercado formal de trabalho 
e pela ampliação da execução de políticas públicas em favor do empoderamento 
feminino e da equidade de gênero. 

CAMPANHAS DE CONSCIENTIZAÇÃO E PROMOÇÃO DO 
EMPODERAMENTO FEMININO 

Em alusão ao simbolismo da data comemorativa internacionalmente conhecida 
como DIA DA MULHER (08/03) - reconhecido mundialmente após manifestação 
protagonizada por mulheres operárias  na Rússia no dia 08 de março de 1917, 
no qual aproximadamente 90 mil mulheres se juntaram em reivindicação por 
melhores condições de trabalho-, no Município de Simões Filho foi instituído o 
MÊS DA MULHER, objetivando a valorização da figura feminina na sociedade, 
trazendo à baila pautas importantes e demonstrando a força da mulher. 

Perdurando todo o mês de março, assim como nos anos anteriores, a campanha 
serviu à ampliação dos atendimentos jurídicos e psicológicos, além de ter 
desenvolvido um ambiente de debate acerca da independência feminina, 
empreendedorismo, bem como a inserção da mulher ao mercado de trabalho. 

Em face da Lei Maria da Penha - que criou mecanismos para coibir a violência 
doméstica e familiar e de gênero contra as mulheres-, foi realizada, novamente, 
a campanha AGOSTO LILÁS. A campanha em tela teve como pilar a reflexão e 
conscientização de toda a população simõesfilhense acerca do combate aos 
casos de violência contra a mulher, sendo ministradas palestras presenciais no 
Centro Referência de Assistência à Mulher e Unidades de Pronto Atendimento. 
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Segundo o Instituto Nacional do Câncer - INCA, entre as mulheres, a maior 
incidência da doença se dá, justamente, na região das mamas. Entre 2020 e 
2022, a previsão do INCA era de cerca de 66 mil novos casos a cada ano. Ora, 
diante disso, e atenta ao fato de ser maior a probabilidade de cura quando a 
doença é descoberta ainda em fase inicial, a Prefeitura de Simões Filho, através 
da Secretaria Municipal de Políticas Públicas para Mulheres, promoveu mais 

uma vez a campanha OUTUBRO ROSA, cujo objetivo é a conscientização das 
mulheres acerca do tema. Foram desenvolvidas ações o mês inteiro: palestras 
com intuito de informar e instruir o público feminino residente nos bairros e 
conjuntos habitacionais do município; e disponibilização de consultas médicas 
para o antecipar eventual diagnóstico. 

Finalizando a plataforma institucional de campanhas educativas e de 
conscientização do ano de 2022, e imbuída na missão de combater a violência 
familiar e de gênero,  em novembro foi dada a largada para a campanha 
nacionalmente conhecida como 21 DIAS DE ATIVISMO PELO FIM DA 
VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER. A campanha foi iniciada no dia 20 de 
novembro, Dia da Consciência Negra. Levando em consideração a dupla 
vulnerabilidade da mulher negra, a campanha buscou conscientizar a população 
simõesfilhense acerca dos diferentes tipos de agressão contra meninas e 
mulheres em todo o mundo, bem como propôs medidas de prevenção e combate 
à violência, além de ampliar os espaços de debate com a sociedade. 

Durante todo o período da campanha foram realizadas atividades de 
conscientização e prevenção à violência doméstica contra a mulher e/ou de 
gênero, posse diretora do Comitê de Homens, palestras, roda de conversas, 
depoimentos e confraternização de final de ano com as assistidas. 
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ASSISTÊNCIA JURÍDICA, PSICOLÓGICA E SOCIAL ÀS MULHERES 

Para além das campanhas que se propõem a tentar lidar com a agressão antes 
mesmo da sua concepção, importante citar, também, a contínua prestação de 
assistência jurídica gratuita às inúmeras mulheres munícipes de Simões Filho 
em circunstância de agressão e de vulnerabilidade socioeconômica, seja na 
área penal atuando em defesa das vítimas de violência doméstica, como na área 
cível com as ações de divorcio, guarda e pensão alimentícia. 

Ademais, vale mencionar que a contínua qualificação das equipes técnicas 
destinadas ao atendimento às mulheres atendidas no Centro de Referência de 
Atendimento à Mulher, redundou num melhor acolhimento e escuta, 
possibilitando, assim, um recinto seguro e propício às mulheres atendidas. Para 
além da consultoria jurídica, ainda se tem APOIO SOCIAL E PSICOLÓGICO, 
garantindo, portanto, um sistema de atenção que considera diversas 
problemáticas. De modo efetivo, a Secretaria Municipal de Políticas Públicas 
para Mulheres, em 2022, atendeu 3.270 (três mil duzentas e setenta) mulheres, 
o que, frente aos 2.650 (dois mil, seiscentos e cinquenta) registrados em 2021,
representa uma variação positiva de 23%.

Neste ponto, é importante consignar que o combate à violência doméstica e/ou 
de gênero caminha de mãos dadas com o combate à subnotificação. Segundo 
informações compartilhadas pelo canal digital do Ministério Público do Mato 
Grosso, as 150 mil notificações registradas pelos canais oficiais da união não 
representam o quantitativo de violência efetivamente praticada. Em assim 
sendo, através de campanhas, aumento de efetivo e canais de atendimento, a 
Secretaria de Políticas Públicas para Mulheres envidou esforços para o 
COMBATE À SUBNOTIFICAÇÃO e, fruto disso, passou destinar assistência à 
maior parcela de mulheres. 

AÇÕES DE POLÍTICAS AFIRMATIVAS E TRANSFERÊNCIA DIRETA DE 
RENDA PARA MULHERES 

Imbuído da responsabilidade de assegurar condições mínimas de sobrevivência 
às mulheres ameaçadas e/ou vítimas de violência doméstica, familiar e de 
gênero, em situação de vulnerabilidade socioeconômica, foi sancionada em 
dezembro de 2021 a Lei nº 1.226/2021 – AUXÍLIO MARIA DA PENHA que 
dispõe sobre um apoio financeiro às vítimas, fixado no valor mensal de 50% 
(cinquenta por cento) do salário, com prazo de 03 meses, prorrogável por igual 
período. 

No ano de 2022, o auxílio entrou em vigor contribuindo para a subsistência de 
44 (quarenta e quatro) mulheres vítimas de algum tipo de violência doméstica. 
Destaque-se que, a rigor, a dependência financeira do companheiro tem 
potencial para manter a mulher ligada ao agressor, fato que traz à tona a 
necessidade de prover formas para que, cessando eventual dependência 
financeira, rompa-se o ciclo de violência. Então, mais do que um benefício 
financeiro, o Auxílio Maria da Penha revelou-se como uma importante 
ferramenta de combate à violência doméstica, familiar ou de gênero.  
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O PROGRAMA COMPROMISSO EM VIVER MELHOR, desenvolvido ao longo 
de 2022, pela Secretaria de Planejamento e Habitação (SEPLAN), por meio de 
diferentes iniciativas e projetos, teve como diretriz a execução de políticas 
públicas habitacionais voltadas à regularização fundiária de lotes residenciais 
urbanos [...] bem como à articulação junto a órgãos públicos e privados para 
tentar viabilizar a construção de novas unidades habitacionais, com o objetivo 
de enfrentar o déficit habitacional, promovendo, ainda, programas sociais de 
melhoramento e requalificação de  imóveis em situação de vulnerabilidade 
habitacional.  

Muito embora seja um direito universal, no Brasil, a moradia digna ainda é um 
objetivo a ser alcançado. Nesse sentido, é válido ressaltar que, conforme estudo 
do Sistema Nacional de Informações sobre Saneamento (SNIS), referente ao 
ano de 2015, apenas 50,3% dos brasileiros têm acesso a serviços públicos de 
saneamento básico adequado. Ou seja, mais de 100 milhões de pessoas não 
dispõem do serviço de saneamento básico adequado para o atendimento de 
suas necessidades. 

Outrossim, conforme o Comentário Geral nº 04, de 12 de dezembro de 1991, do 
Comitê dos Direitos Econômicos, Sociais e Culturais da Organização das 
Nações Unidas (ONU), entende-se por moradia adequada aquela que oferece 
condições de salubridade, de segurança e um  tamanho mínimo para que possa 
ser considerada habitável, devendo ser dotada das instalações sanitárias 
adequadas, atendida pelos serviços públicos essenciais, entre os quais água, 
esgoto, energia elétrica, iluminação pública, coleta de lixo, pavimentação e 
transporte coletivo, e com acesso aos equipamentos sociais e comunitários 
básicos (postos de saúde, praças de lazer, escolas públicas, etc.). 

Com efeito, ao se considerar o cenário aludido, pode-se compreender a 
necessidade do Poder Público envidar esforços para que, a rigor, o supradito 
direito seja efetivado. Logo, mais do que medidas esparsas com vistas a atenuar 
os impactos sociais imediatos causados pelo déficit habitacional, a ação 
governamental deve ser voltada à missão de emplacar um programa sólido e 
perene que seja útil à salvaguarda do direito à moradia - e moradia em condições 
adequadas.  

Para além disto, não se pode olvidar que a atuação do setor público não pode 
ficar adstrita ao cerco que envolve o direito à moradia. No campo das 
competências, resta necessário, também, o cuidado em garantir segurança 
jurídica aos proprietários de imóveis, através da regularização fundiária.  

MAIS DIGNIDADE, LAZER E QUALIDADE PARA OS HABITANTES DO 
MUNICÍPIO 

Dando prosseguimento ao programa instituído ainda no ano de 2018, a Gestão 
Pública Municipal, através da Secretaria Municipal de Planejamento e 
Habitação, deu continuidade às intervenções nos imóveis dos primeiros 
contemplados pelo PROGRAMA MEU NOVO LAR. As ações de promoção de 
melhorias habitacionais, que nessa primeira etapa contemplará dezenas de 
moradores, tem como principal objetivo a redução do déficit domiciliar no âmbito 
do Município de Simões Filho, conferindo mais dignidade e qualidade de vida 
para os beneficiados pelo programa. 

O programa, que ainda no ano de 2021 começou a execução das primeiras 100 
(cem) casas, pretende contemplar cerca de 1.000 (mil) unidades habitacionais, 
estimando-se com isso o alcance de mais de 3.000 (três) mil indivíduos 
diretamente beneficiados pelo programa. Ademais, destaque-se, ainda, que já 
durante o ano de 2022, a Secretaria Municipal de Planejamento e Habitação deu 
início à montagem do processo licitatório destinado a viabilizar a execução das 
respectivas melhorias habitacionais nas demais unidades residenciais previstas 
para os próximos 2 (dois) anos. 
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Voltado à reforma, melhoria, ampliação e conclusão de obra, o referido 
programa, no decurso da sua execução, entre outros serviços, em função da 
demanda existente, terminam por: 

● Execução de impermeabilização, com readequação das instalações
hidráulicas;

● Implantação ou troca de acabamento cerâmico ou similar, de pintura,
de louça e metais, de instalações elétricas e hidráulicas, de esquadrias,
de vidros e de ferragens e de forro quando danificado, etc

● Construção de um novo ambiente: quarto, banheiro, hall, etc;
● Instalação, troca ou conserto de cobertura/telhado de ambientes

existentes.
● Instalações elétricas e iluminação;

PROJETO TÉCNICO SOCIAL DE PÓS-OCUPAÇÃO 

O Projeto Técnico Social de Pós-Ocupação desenvolvido nos 12 (doze) 
empreendimentos do Programa Minha Casa Minha Vida vem se consolidando a 
cada ano, através da ampliação dos serviços ofertados e do fortalecimento da 
organização comunitária, com o objetivo de desenvolver ações socioeducativas 
que proporcionem melhor qualidade de vida aos moradores. 

Tendo como público alvo 6.730 famílias, este projeto apresenta excelente 
aceitação pela população, verificada pelo aumento da adesão e participação das 
atividades propostas. Estas ações buscam democratizar o acesso dos usuários 
aos serviços públicos ofertados no Município e estimular a efetiva participação 
popular, com vistas ao pertencimento e estímulo à organização comunitária. 

Através da parceria com a Secretaria de Esporte, Lazer e Juventude (SEJUV), 
o Projeto Saúde e Movimento se manteve atuando em pólos dentro ou no
entorno dos empreendimentos do PMCMV, disponibilizando aulas de dança,
ginástica e esporte.

Outra ação implantada este ano, também em parceria com SEJUV, foi o I 
Torneio de Futsal entre os residenciais. Houve adesão de todos os 
empreendimentos, notadamente através do apoio das lideranças.Um belíssimo 
evento que promoveu entretenimento e integração. Este evento aconteceu no 
dia 01 de maio do corrente ano, com todos os jogos acontecendo em um único 
dia. 

Em parceria com a Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania 
(SEDESC) foram realizadas 03 (três) ações socioeducativas, levando serviços 
ofertados pelo CRAS, CREAS, Auxilio Brasil e Conselho Tutelar. Nestas 
atividades, houve participação da Secretaria da Mulher, através da equipe do 
CRAM, que divulgou o trabalho realizado por este setor e agendou 
atendimentos. Houve, também, a presença da equipe da Secretaria de 
Educação que realizou busca ativa escolar de alunos. 

Em parceria com a equipe da SECULT, foi implantado o Cinema nos 
Residenciais. Esta ação, voltada ao público infantojuvenil, foi realizada em 
quase todos os residenciais, ficando pendentes apenas 02, isto porque, devido 
ao aumento da contaminação por Covid-19 no final do 2º semestre e decretos 
estadual e municipal, estes foram suspensos. No entanto, vale salientar que esta 
ação teve uma excelente participação da comunidade com sucesso de público 
em todos os eventos, verificando-se a presença tanto do público infantojuvenil 
quanto dos adultos. 

A Secretaria de Saúde (SMS), além de aumentar a demanda ofertada no que se 
refere ao quantitativo das ações, ampliou os serviços com a inclusão do 
Programa Saúde Perto de Você e do Odontomóvel. Também atuamos para além 
dos residenciais, atendendo as solicitações encaminhadas à SEPLAN em três 
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áreas neste município, quais sejam, Conjunto Simões Filho 1, Conjunto Ilha de 
São João e Diácono/ Riacho Doce, perfazendo um total de 23 ações. Em todas 
as ações foram ofertados aferição de pressão, verificação glicemia, teste rápido 
de sífilis, HIV, Hepatite B e C, distribuição de Preservativos, vacinação humana 
e vacinação de animais domésticos, peso do Programa Auxilio Brasil, rodas de 
conversa com temáticas atuais, atendimento médico e nutricional, escovação 
infantil assistida com Escovódromo e atendimento Odontológico no 
Odontomóvel. 

No que se refere à articulação com a SESP foram mantidos os serviços de 
manutenção da iluminação da rede pública, coleta de lixo com regularidade, 
limpeza urbana e roçagem das áreas comuns. Quando necessário houve o 
acompanhamento e/ou intervenção da equipe da SEPLAN. 

Este ano em parceria com a Secretaria de Infraestrutura (SEINFRA) foram 
realizadas ações de requalificação das áreas de lazer e convivência através da 
recuperação de quadras e quiosques; instalação de novos parques infantis; 
implantação de academia ao ar livre; paisagismo. Este ano foi contemplado o 
Residencial Preto Velho com a ação Madrugada do Trabalho e os Residenciais 
Parque Universitário 1 e 2 com a ação Semana do Trabalho. 

A fim de fortalecer e promover a organização comunitária aos residenciais, a 
SEPLAN prestou assessoria jurídica através de serviço de orientação quanto à 
documentação jurídica e organizando o processo de eleição de novo grupo 
gestor. Também foram realizadas reuniões com todos os síndicos e lideranças 
a fim de discutir, avaliar e planejar as ações executadas de forma sistemática. 

A execução deste Projeto Técnico Social de Pós-Ocupação vem proporcionando 
uma melhor qualidade de vida aos moradores destes empreendimentos 
promovendo dignidade e participação social. 

PLANEJAMENTO DAS AÇÕES PARA A REALIZAÇÃO DA 
REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA DURANTE O ANO DE 2022 

Entendida como um processo que abrange medidas jurídicas, urbanísticas, 
ambientais e sociais, a REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA tem por finalidade 
integrar assentamentos irregulares ao contexto legal das cidades, bem como 
minimizar as vulnerabilidades existentes em um território ocupado de forma 
espontânea. Envolve, portanto, além do reconhecimento de direitos reais aos 
ocupantes, ações de diferentes áreas em um esforço que exige o envolvimento 
articulado e coordenado de setores do poder público e da população.  

Por ocasião da vigência da Lei Federal nº 13.465/2017, novos critérios para o 
processo de regularização fundiária foram implementados, dentre os quais, 
destaca-se a obrigatoriedade da utilização de georreferenciamento, cujos 
métodos de levantamento topográfico permitem que as coordenadas 
geográficas do imóvel que se deseja regularizar sejam conhecidas em um dado 
sistema de referência, auxiliando na definição de sua forma, dimensão e 
localização.  

A adoção de novas tecnologias no âmbito dos processos de regularização 
fundiária se deu pela necessidade de mitigação das falhas e inexatidões às quais 
os antigos levantamentos topográficos estavam sujeitos, gerando, por vezes, 
áreas sobrepostas, o que, não raro, levava a contestações judiciais e, por 
conseguinte, a insegurança jurídica. 

Nesse sentido, importa destacar que muito embora o Município tenha promovido 
eventual entrega de alguns títulos de CDRU (Cessão de Direito Real de Uso) 
entre os anos de 2013 e 2014, os títulos concedidos anteriormente à vigência da 
nova lei e, portanto, sem observância das regras posteriormente estabelecidas, 
que não tenham sido submetidos aos trâmites finais perante o Cartório de 
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Registro de Imóveis até o ano de 2017 culminaram na perda da respectiva 
validade. 

Remando por esse norte, a fim de obter o adequado auxílio quando da execução 
da referida tarefa, o Poder Municipal formalizou TERMO DE CONVÊNIO DE 
EDUCAÇÃO, CIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO entre o Município de 
Simões Filho e a UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 
(UFERSA), instituição pública federal responsável pela ministração de curso de 
capacitação para o Ministério do Desenvolvimento Regional acerca dos novos 
ditames da regularização fundiária urbana específica e de interesse social. 
Paralelamente a isso, o Município também estabeleceu um TERMO DE 
COOPERAÇÃO COM O TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA BAHIA, a fim de que se 
estabeleça um padrão ótimo quando da execução das atividades em tela, bem 
como facilite a interlocução junto ao cartório de imóveis - órgão subordinado ao 
TJ e determinante à execução da regularização fundiária. 

Com efeito, dada a instalação do sistema de georreferenciamento no Município, 
expecta-se que as ações voltadas à regularização fundiária caminhem a passos 
largos em 2023, garantindo, ao fim, segurança jurídica aos proprietários de terra. 

Por derradeiro, refletindo sobre a importância ímpar de instituir o Conselho 
Municipal de Habitação, a fim de garantir representação municipal em eventos 
de magnitudes estadual e nacional e de manter o Município elegível aos 
Programas Habitacionais estadual e federal, em 07 de dezembro de 2022 foi 
realizada a REUNIÃO PREPARATÓRIA PARA A CONFERÊNCIA MUNICIPAL 
DAS CIDADES. Esse evento preliminar deu conta de estabelecer os 
representantes - em grande parte da sociedade civil - para formatar a 
Conferência que acontecerá durante o ano de 2023.  
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O PROGRAMA SIMÕES FILHO CULTURAL, desenvolvido ao longo de 2022, 
pela Secretaria Municipal de Cultura (SECULT), por meio de diferentes 
iniciativas e projetos, teve como diretriz a democratização da produção e do 
acesso à cultura no Município de Simões Filho, valorizando as tradições culturais 
presentes no território local e estimulando o desenvolvimento de ações, eventos 
e projetos culturais que concorram para preservação do patrimônio histórico-
cultural local.  

A cultura, como se sabe, conforma a estrutura basilar da sociedade. Revela-se, 
então, como um vetor crucial ao desenvolvimento humano, sendo, portanto, 
indispensável a qualquer peça de planejamento institucional.  

Ora, nunca é demais lembrar: desde as características mais latentes dum local 
até as idiossincrasias mais estabelecidas e inconfundíveis dum determinado 
povo, os traços culturais engendram o DNA de cada sociedade.   Daí, é patente 
a herança acumulada no decorrer de todos esses anos, devendo, por isso, ser 
preservada e difundida. 

Remando por este norte, a SECULT deu continuidade às ações outrora 
implementadas, bem como deu o pontapé inicial a um mote de iniciativas 
voltadas à consecução do objetivo, qual seja: difundir e fortalecer a Cultura no 
Município de Simões Filho. 

Outrossim, com a flexibilização das medidas protetivas contra a COVID-19, foi 
possível, enfim, o retorno à plataforma regular de eventos, como o tradicional 
desfile no 07 de setembro, tal e qual foi possível a efetiva execução do 
planejamento estruturante das das ações e projetos previstos, conforme 
estabelecido no âmbito do PPA para o quadriênio 2022/2025, bem como na LDO 
para o ano de 2022. 

AÇÕES DE PATROCÍNIO E INCENTIVO À CULTURA 

A partir do Chamamento Público nº002/2021, o PRÊMIO JOSÉLIA DIAS foi 
iniciado em Simões Filho, mantendo suas ações até o mês de março de 2022. 
Neste âmbito, a SECULT se propôs a atuar como facilitadora e fiscalizadora da 
execução dos trabalhos pelos proponentes. Assim sendo, terminou por 
concorrer para o combate à intolerância religiosa, e para o fortalecimento da 
diversidade cultural do patrimônio material e imaterial. 

Ao todo, foram habilitados 124 propostas, que resultaram no montante de 
R$778.500 (setecentos e setenta e oito mil reais), sendo distribuídos nos 
seguintes segmentos: Música até três pessoas (9), Música em Grupo (53), 
Dança (10), Teatro (5), Filarmônica (2), Culturas Populares (16), Identitárias (3), 
Audiovisual/ Artes Visuais (13), Artes Integradas (4), Oficinas (3) e Literatura (5). 

Fruto desta empreitada, alguns   dos produtos finais merecem o devido 
destaque, tais como: peças de teatro, lives musicais em diversos estilos, 
apresentações de dança. Além disso, notadamente, cita-se a construção dum 
documentário sobre o segmento, além do lançamento de 03 livros inéditos e da 
reedição doutro. No segmento audiovisual tivemos documentários que retratam 
desde a vida de artistas da cidade, a cultura rural do nosso município e a história 
da cidade através do olhar dos munícipes. O Prêmio Josélia Dias mostrou como 
Simões Filho é uma cidade que tem uma ampla diversidade cultural. 
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AÇÕES DE FOMENTO À CULTURA 

Para além do já mencionado, e ainda na esteira da destinação de apoio 
institucional à produção artística e cultural, a Secretaria Municipal de Cultura, no 
mês de junho, apoiou a 15º EDIÇÃO DO FORRÓ DO MAJOR, no bairro Major 
Tapioca - evento que está inserido nos tradicionais festejos juninos, que são 
celebrados em todo Brasil desde o século XVII, sendo a segunda maior 
comemoração realizada pelos brasileiros. 

De mais a mais, em setembro foi destinado apoio à tradicional FESTA DOS 
PESCADORES em Mapele, bem como ao 4º FESTIVAL DANÇA ARTE 
METROPOLITANA, que aconteceu entre os dias 10 a 25. Restando, ainda, 
destacar o apoio ao  2º CONGRESSO DE ARTE E CULTURA de Simões Filho, 
que aconteceu entre os dias  23 e 24. 

Ainda no ano de 2022, em maio, a SECULT realizou o 3º ENCONTRO DE 
CAPOEIRISTAS DE SIMÕESFILHENSES, na Praça Ernesto Simões Filho. 
Além disso,  em parceria com a SEJUV  e grupos de capoeira simõesfilhense, 
promoveu  o EVENTO DO DIA DA CAPOEIRA, no mês de agosto.  

A capoeira é uma representação cultural que mistura esporte, luta, dança, 
cultura popular, música e brincadeira. Uma herança africana que foi recriada no 
Brasil por aqueles que vieram escravizados e seus descendentes. Simões Filho 
é uma região com fortes tradições afro diaspóricas, possuindo inúmeros 
profissionais e adeptos desta tradição nas mais diversas comunidades da 
cidade. Assim, buscando promover e garantir o reconhecimento  e a valorização 
do patrimônio material e imaterial de Simões Filho, a Secretaria Municipal de 
Cultura se propôs a prestar a devida atenção aos capoeiristas simõesfilhenses.  

Outro programa que, a partir do arrefecimento do cenário pandêmico, passou a 
ser possível de voltar à ativa foi o CINEMA NOS BAIRROS. Projeto vigente 
desde a primeira gestão, ele consiste na oferta de atividades culturais 
cinematográficas itinerantes nos diversos bairros do município.  

No ano de 2022, em parceria com a Secretaria de Planejamento e Habitação, 
foi efetivamente reativado esse projeto no âmbito dos Residenciais do Minha 
Casa, Minha Vida. Durante as sessões, foram apresentados filmes infantis, 
atendendo, sobretudo, o público da primeira idade. 

CADASTRO CULTURAL 

O CADASTRO CULTURAL MUNICIPAL DE SIMÕES FILHO foi implementado 
com o objetivo de compor um banco de dados de artistas, bem como um banco 
de projetos artísticos de pessoas físicas, jurídicas e grupos que atuam 
profissionalmente nas áreas da música, teatro, literatura, dança, audiovisual, 
artesanato, eventos, artes visuais, cultura popular, patrimônio cultural e outros 
neste município. A partir daí, é possível identificar e mapear todos os segmentos 
culturais existentes na cidade de Simões Filho. 

É através da análise deste banco de dados que a SECULT consegue identificar 
a realidade do setor artístico e cultural da cidade e assim desenvolver políticas 
públicas que estejam em consonância com a realidade local. 

Em 2022, a SECULT realizou uma reestruturação do cadastro, ampliando a 
análise de informações antenadas com as mudanças no mundo, buscando 
garantir dados que subsidiem o aprimoramento de políticas públicas culturais da 
cidade.  
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Especificamente, durante o mês de abril do ano, a partir de ampla divulgação, 
os artistas e trabalhadores da cultura foram convidados a se cadastrarem e, para 
aqueles já cadastrados em anos anteriores, a se recadastrarem. Cada artista 
e/ou profissional da cultura cadastrado recebeu um número de identificação que 
lhe permite ter acesso aos editais e chamamentos públicos promovidos pela 
SECULT. O cadastro é composto por três formulários: pessoa física, jurídica e 
grupos. Em 2022, foram feitos 169 cadastrados, sendo 119 pessoas físicas, 47 
grupos culturais e 03 pessoas jurídicas. O cadastro permanece aberto por tempo 
indeterminado. 

AÇÕES DESENVOLVIDAS NO ÂMBITO DO PAVILHÃO DO FOGO 
SIMBÓLICO 

Desde a sua reestruturação, em 2019, o Pavilhão do Fogo Simbólico - tradicional 
centro de cultura municipal, passou a ser utilizado, de maneira mais efetiva, pela 
Secretaria Municipal de Cultura, através da promoção de ações de 
fortalecimento da diversidade cultural. Atualmente, utilizam do referido espaço 
grupos de capoeira, dança e teatro.  

Relevante destacar que, regularmente, desenvolvem atividades: Grupo teatral 
SE MOSTRE, com ensaios semanais; grupo de dança BLESSED CREW, com 
ensaios às terças e quintas; grupo de Capoeira ASSOCIAÇÃO CULTURAL E 
INCLUSIVA DE CAPOEIRA CANJIQUINHA CAMARÁ, atendendo um total de 
40 alunos;  grupo de Capoeira SALVE O UNIVERSO, com aulas terça, quinta e 
sábado, e atendendo 22 alunos.  

O Pavilhão do Fogo Simbólico também é um espaço destinado para diversas 
ações culturais, como: fóruns, encontros, congressos e sessões de lançamento 
de filme.  

AÇÕES DA BIBLIOTECA 

Durante o ano, foram  desenvolvidas diversas atividades para atender as 
necessidades educacionais, culturais e de lazer dos usuários da Biblioteca 
Pública Professor Cícero Simões da Silva Freitas, que dispõe de um acervo de 
mais de 9 mil livros. Entre as ações, podem ser destacadas: pesquisas nos 
diversos suportes informacionais, exposições das datas comemorativas mensais 
e de temas específicos, empréstimos domiciliares de livros, cineminha, contação 
de histórias, palestras, e as oficinas.  

Após dois anos de atividades suspensas por conta da pandemia de Covid 19, a 
partir de fevereiro  de 2022, a frequência de alunos e demais frequentadores da 
Biblioteca passou a aumentar. Fluxo contínuo, já em março foi possível o início 
das atividades ao público, com exposições temáticas, atendimento voltado ao 
fortalecimento da leitura. Para mais, foram celebrados 02 Convênios de 
Cooperação Técnica: junto à Fundação Pedro Calmon e à ONG Recorde, a fim 
de que fossem oferecidos cursos on-line para os usuários da biblioteca. 

É importante salientar que, ao todo, o atendimento na Biblioteca para  pesquisas, 
empréstimo de livros, laboratório de informática e leitura está disponível de 
segunda a quinta das 08:00 às 16:30 e na sexta-feira das 08:00 às 13:00. Entre 
os meses de março a setembro tivemos 886 usuários. No cineminha, exposição 
e palestra: 274,com total de 1.160 usuários. 

Ainda nesta seara, importa ressaltar a reabertura da sala de informática, que 
dispõe de 06 computadores funcionando com conexão de internet e Wifi para os 
usuários. 

Não se pode esquecer, claro, das atividades temáticas desenvolvidas nas 
unidades escolares, a exemplo do DIA DO ESCRITOR, com a exposição dos 
livros recebidos pela Fundação Pedro Calmon e dos livros dos escritores do 
Município que foram contemplados pelo Prêmio Josélia Dias. Houve, também, 
apresentação musical, declamação de poesia e apresentação de Rap. Ao todo, 
120 alunos participaram do evento. 

Derradeiramente, destaque-se que uma atividade muito importante neste 
contexto: O CINEMINHA. A referida atividade é voltada às comunidades 
escolares e sociais e é empreendida em parceria com outras secretarias.  

PROJETO MEMÓRIA E PATRIMÔNIO CULTURAL 

A trajetória histórica de um território, geralmente, acaba também se relacionando 
com a trajetória dos indivíduos que ali vivem e convivem ao longo do tempo. 
Seja em documentos, objetos, na arte ou até na memória daqueles que a 
vivenciaram, é essa trajetória, tanto individual quanto coletiva, que vai sendo 
registrada e transmitida de diferentes maneiras.  

A construção histórica dessa trajetória pode ser evidenciada através de pesquisa 
documental, iconográfica e da patrimonialização de lugares de memórias, de 
manifestações e/ou expressões culturais de uma localidade. Em Simões Filho, 

56



desde 2021, e com maior força no ano corrente, a Secretaria Municipal de 
Cultura está fazendo um levantamento documental, iconográfico em  acervos de 
arquivos físicos, como: Arquivo Público da Bahia, Arquivo da Cúria Metropolitana 
e Arquivo Público  de Simões Filho. Em acervos de arquivo digitais, como: 
Biblioteca Nacional Digital, Arquivo Nacional, FamilySearch e  Arquivo 
Ultramarino de Portugal.  

Esse  levantamento tem como objetivo central a patrimonialização de locais 
históricos de nossa cidade, assim como, a criação de um documentário sobre a 
História da cidade com a entrevista de idosos da nossa cidade e a implantação 
de um Centro de Memória Digital. 

FORMAÇÃO (AULA/ OFICINAS) 

A SECULT, visando ofertar atividades de formação cultural, vem 
disponibilizando profissionais  lotados nesta secretaria para ministrar 
aulas/oficinas de dança e música  abertas ao público.  

As atividades didáticas de formação cultural de dança são no estilo Hip Hop 
Freestyle. Mas, também, são ensinados looking, popping, break, house dance, 
krumping, walking, totting, jazz, contemporâneo, afro e outros. As aulas são de 
segunda a sábado nos três turnos e hoje participam das aulas 46 ALUNOS.  

Em parceria com a SEDESC, a SECULT disponibiliza, também,  um músico para 
oficinas de conto com o coral de idosos, com atividade diária no Centro Social. 
Desenvolvendo essa atividade com mais de 50 IDOSOS.  

Desenvolvendo ações integradas e articuladas  em parceria com  Organização 
da Sociedade Civil (OSC) que atuam como Fanfarras na cidade, a SECULT 
disponibiliza profissionais para formação e capacitação artística de crianças, 
adolescentes e jovens. Sendo as bandas FANAUSF e Sociedade 
SimõesFilhense tendo cada uma cerca de 100 INTEGRANTES, onde são 
desenvolvidas de forma descentralizada atividades através de núcleos em 
diferentes bairros. 

CONSELHO DE CULTURA 

A reestruturação e regularização do Conselho Municipal de Cultura foram 
estabelecidas pela Lei nº 1160/2020, que a Secretaria Municipal de Cultura deu 

celeridade. Desta forma, aconteceu a regularização  documental e a eleição da 
sua diretoria executiva no ano de 2021.  

De acordo com o planejamento anual, no ano de 2022, o conselho desenvolveu 
ações de fomento à cultura  através de sensibilização on-line para elaboração 
de projetos culturais, apoio e fiscalização das ações e editais da Secult, apoio 
ao congresso municipal de arte e cultura promovido pela sociedade civil, além 
de dar suporte técnico e acompanhamento dos projetos culturais do Prêmio 
Josélia Dias.  

Assim como, na organização e no estudo de proposta com o segmento de 
artistas e fazedores de cultura de Simões Filho para a construção de plano de 
ação para futuros editais de fomento à cultura no Município. 

61 ANOS  DE EMANCIPAÇÃO DE SIMÕES FILHO 

O dia 07 de novembro é uma data de grande importância para a cidade de 
Simões Filho e seus munícipes. Nela comemora-se a emancipação política e 
territorial que o então distrito de Água Comprida no ano de 1961 conquistou 
sobre Salvador, através da Lei Estadual nº 1538.  
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Desde 2019 a população simõesfilhense não pode comemorar essa data, com 
a tradicional festa que víamos, anualmente sendo executada na Praça Bíblia, 
devido às medidas de segurança sanitárias imposta pela pandemia da COVID-
19. Mas esse ano foi possível o retorno da festa em um novo local, a Praça
Ernesto Simões, com atrações nacionais e a valorização dos artistas locais.
Além de um dia exclusivo para o público infantil.

CONSCIÊNCIA NEGRA: REFLEXÕES, DEBATES 

O Dia Nacional de Zumbi e da Consciência Negra, data instituída oficialmente 
pela Lei nº 12.519, de 10 de novembro de 2011, faz referência à morte de Zumbi. 
No dia 22 de novembro, a Secretaria de Cultura realizou o evento em alusão ao 
20 de novembro, com muita reflexão, debate e arte. Houve a palestra do 
advogado Caetano Barata com o tema: “As faces do preconceito racial na 
literatura brasileira”, além da roda de conversa mediada pela Historiadora 
Cláudia Lopes, onde tivemos como convidados: Paulo Rocha -  licenciado em 
História pela FTC,  Especialista em Educação Inclusiva e Diversidade; Andressa 
Verdeiro - graduanda em História pela Universidade Federal da Bahia e 
Pesquisadora de Iniciação Científica do Laboratório Milonga e Matheus Bacellar 
- advogado e pós- graduando em Direito Público. E intervenção artística de

Mano Jel, Davi da Hora, Fio Preto e  Fabiana Capadócia. Esse evento marcou 
ações de implantação  do projeto  de combate à intolerância religiosa e na 
promoção de eventos culturais. 

 Outra ação que desenvolvemos no mês da Consciência Negra foi o Cineminha, 
projeto já mencionado. Porém, no mês de novembro, através de uma ação com 
parceria de empresas privadas, levamos 33 alunos da rede municipal para 
assistir o filme Pantera Negra: Wakanda para sempre, no dia 25 de julho no UCI 
Filmes no Shopping da Bahia.  
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AÇÕES PLANEJADAS PARA 2023 

Para o ano de 2023, a SECULT tem planejado suas ações a partir de quatro 
eixos. O Eixo Pesquisa e Documentação abarca as ações que já se encontram 
em andamento no campo da história e  memória da cidade, notadamente: a 
elaboração do Dossiê de solicitação do Tombamento das Ruínas do Dambe 
à nível estadual; a promulgação da Lei Municipal de Patrimônio Cultural, já 
em tramitação; o lançamento do Centro de Memória Digital, com o intuito de 
compilar bibliografia, documentação e fotografias históricas de Simões Filho; o 
Bicentenário da Independência da Bahia, projeto de pesquisa para resgate da 
trajetória de Simões Filho no 2 de julho, com ações de difusão do material 
produzido no evento do Fogo Simbólico e nas escolas do município; elaboração 
e publicação do Livro sobre Simões Filho; e, por fim, a elaboração do Plano 
Municipal de Cultura em parceria com o Conselho Municipal de Cultura. 

Enquanto o Eixo Eventos traz as iniciativas de apoio e promoção aos eventos 
constantes no calendário cultural municipal, o Eixo Expansão da 
Infraestrutura traz as ações previstas no Plano Plurianual relacionadas às obras 
de construção e reformas, bem como à distribuição dos Pontos de Leitura pela 
cidade. 

Por fim, o Eixo Capacitação, fomento e difusão abrange as ações de formação 
e difusão cultural e incentivo à cultura. O Roteiros Patrimoniais e o Rolê das 
artes são projetos a serem realizados junto aos estudantes das escolas públicas 
e privadas da cidade, enquanto o primeiro consiste em uma ação de educação 
patrimonial, o segundo trata-se de uma iniciativa itinerante da biblioteca 
municipal com participação de artistas convidados.  

Compondo o mesmo eixo, pretende-se ainda dar continuidade ao 
Musicoterapia e ao projeto Cinema dos bairros, além da realização da 
exposição Simões Filho: Memória e Fotografia e a retomada do concurso 
Miss Simões Filho. Outrossim, a Secretaria de Cultura vem articulando a 
implantação dos projetos Pôr-do-sol nos Bairros e o + cultura e comunidade, 
como iniciativas de descentralização de ações culturais em áreas afastadas do 
centro. Já no que diz respeito ao campo do fomento, têm-se a publicação do 
Edital de Premiação Josélia Dias 2, bem como a implementação das Leis Paulo 
Gustavo e Aldir Blanc 2 neste município. 
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O PROGRAMA CONSTRUINDO UMA SIMÕES FILHO AINDA MELHOR, 
desenvolvido ao longo de 2022, pela Secretaria de Infraestrutura (SEINFRA), por 
meio de diferentes iniciativas e projetos, teve como diretriz a viabilização da 
execução de políticas públicas de infraestrutura urbana no âmbito do Município 
de Simões Filho, recuperando regiões passíveis de melhoramentos urbanos, 
criando novos vetores de crescimento urbano e promovendo maior qualidade de 
vida a população do município. 

A cidade pode ser compreendida como um sistema complexo de espaços 
diversos que possibilitam usos, fluxos e apropriações, além de oportunizar 
encontros e trocas entre as pessoas e os próprios espaços da cidade, fazendo 
cumprir, dessa forma, sua função social, efetivando o exercício da cidadania por 
parte de seus cidadãos. 6 

A valer, observa-se que há verossimilhança ao se correlacionar positivamente 
os índices gerais de qualidade de vida ao fornecimento perene de melhor 
qualidade dos espaços públicos. Sinteticamente, o que se entende é que a vida 
urbana melhora à medida que se tem um lugar melhor para se viver.  

Ora, não se pode perder de vista o fato de que a ideia de “qualidade dos espaços 
públicos” não fica adstrita a uma única dimensão. Neste sentido, nota-se 
necessária a atenção às características físicas, ambientais, culturais, históricas 
e, também, estéticas.  
Logo, mais do que garantir um lugar acessível e funcional, há de se considerar 
a inevitabilidade em prover, também, um ambiente sustentável do ponto de vista 
ambiental, que resguarde as características históricas e culturais e que salte aos 
olhos pela sua beleza. 

Além disso, a fim de promover a qualidade nos espaços públicos, é mister um 
olhar atento para mais dois pontos. Primeiro, tendo em vista as constantes 
modificações urbanas que ocorrem em função da ação humana, não se pode 
desconsiderar que a Administração Pública precisa de criatividade para adequar 
os espaços às necessidades que recorrentemente se alteram, inclusive no 
sentido de implementar ações inovadoras e inteligentes; ademais, para que se 
garanta uma cidade resiliente e capaz de lidar com fatores exógenos, 
notadamente aqueles resultantes de intempéries naturais, cabe aos setores 

6

FIGUEIREDO, L. L.; LEONELLI, G. C. V. Radiografias Urbanas: uma metodologia para 
leitura de espaços públicos. In: 1º Congresso Internacional Espaços Públicos, 19-22 

técnicos responsáveis por pensar a infraestrutura local envidar esforços, 
sobretudo a partir da análise de dados históricos, para mitigar o impacto do 
acúmulo de chuva e afins.  

Diante do versado, a SEINFRA trabalhou incessantemente para garantir, 
sobretudo, a promoção de melhoramentos na infraestrutura urbana. 

MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DE PREVENÇÃO A DESASTRES NATURAIS E 
GARANTIA DE MAIS TRANQUILIDADE E DIGNIDADE PARA A POPULAÇÃO 

No intuito de prevenir prejuízos físicos, sociais e econômicos decorrentes de 
desastres naturais, a Administração Pública, através da SEINFRA, deu 
prosseguimento à plataforma de obras estruturais voltadas à CONTENÇÃO E 
ESTABILIZAÇÃO DE ENCOSTAS.  

As obras em tela foram desenvolvidas a partir da análise de levantamentos 
técnicos que apontaram as regiões mais propícias à instabilidades geológicas, a 
exemplo das seguintes localidades: Rua Tijuca, Rua Irênio Chaves, Rua Bahia, 
Rua das Fontes, Campo do Alto São Miguel, Campo de Góes Calmon, Campo 

Outubro, 2015, Porto Alegre. Anais do 1º Congresso Internacional Espaços Públicos. 
EDIPUCRS, 2015 

63



de Aratu, Campo de Mapele, Quadras 06 e 07 do Cia I, Av Washington Luís, Rua 
Itaparica, KM 30 e Ilha de São João. 

Segundo dados da Secretaria de Infraestrutura, no total foram construídos ou 
recuperados cerca de 5 mil m² de muro de bloco de concreto, além de cerca de 
2,7 mil m³ de pedra argamassada. Representando um investimento na ordem de 
quase 10 MILHÕES DE REAIS. 

Adiante, destaque-se terem sido empregados investimentos a título de 
manutenção das atividades de MACRO-ESCOAMENTO DE ÁGUAS PLUVIAIS, 
tendo em conta se tratar de fator de agravo de risco quando da ocorrência de 
fortes chuvas, haja vista o potencial acúmulo no volume de água. 

Analogamente ao feito quando do procedimento da contenção e estabilização 
de encostas, os procedimentos para escoamento de água se deu a partir de 
estudos técnicos preliminares. 

Regiões mais acidentadas tendem a relegar às regiões de baixada o acúmulo 
da água da chuva. Considerando isto, com vistas a não obstar o devido 
escoamento de águas pluviais, a Administração Pública Municipal manteve 
regularmente o procedimento de LIMPEZA, MANUTENÇÃO E OU DRAGAGEM 
DOS CANAIS DA CIDADE. 

Em miúdos, a ação anteriormente mencionada foi desenvolvida em diversas 
localidades da cidade, sendo elas: Luís Eduardo Magalhães, Av. Orlando 
Moscoso, Av.Tiradentes, Rua Baraúna, KM30, Cristo Rei, Ponto Parada, Jardim 
El Dourado, Coroa da Lagoa, Tanque do Coronel, Vida Nova, Ilha de São João, 
Pitanguinha, Aratu, Simões Filho I e Góes Calmon. 

A partir do estabelecimento das estratégias concernentes à limpeza, 
manutenção e dragagem de canais, espera-se manter o escoadouro sem 
empecilhos ao fluxo regular. E, de fato, as ações se revelaram úteis, à medida 
que se contabilizou um volume total de mais 31 mil m³ de materiais retirados. 

Na esteira do aperfeiçoamento do escoamento de águas pluviais nas regiões da 
cidade identificadas como pontos mais sensíveis ao acúmulo de águas da chuva, 
importa mencionar o investimento feito pelo Poder Público equivalente ao 
montante de R$ 4.485.113,16 (quatro milhões, quatrocentos e oitenta e cinco, 
cento e treze reais e dezesseis centavos), para a AMPLIAÇÃO, 
REVITALIZAÇÃO E URBANIZAÇÃO DO “CANAL DA MURIQUEIRA”.  
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Durante o primeiro semestre de 2022, foi dado prosseguimento a referida obra, 
tendo sido concluída e entregue no dia 13 de abril de 2022. Compreendendo ser, 
ainda,  a primeira fase da referida obra de requalificação, o feito serviu para que 
fosse alargada toda a extensão do  canal, além de garantir a cobertura de 40% 
da extensão do canal.  

Em miúdos, não pode ser perdido de vista o fato de que, ao alargar o canal em 
aproximadamente 4 (quatro) metros, o resultado prático observado foi um 
aumento de cerca de 75% na capacidade de recepção de águas pluviais. Na 
prática, à medida que o canal passou a suportar um volume maior de águas, 
percebeu-se uma diminuição drástica  nas ocorrências de alagamento na região. 

Outrossim, os trabalhos foram para mais das soluções de drenagem pluvial, haja 
vista ter sido implementado uma substantiva série de ações voltadas à 
urbanização e paisagismo na região, criando, ao fim, mais uma área de lazer e 
acomodação aos moradores de Simões Filho. Acima da laje e no seu entorno, 
passou a ser adequado para a prática de atividades físicas e esportivas, bem 
como dispôs de espaço para convivência e entretenimento. 

MANUTENÇÃO DA CIDADE 

Noutra perspectiva, considerando a manutenção das vias municipais já 
asfaltadas, importa mencionar que a Administração Pública Municipal manteve 
durante todo o exercício de 2022 a execução das atividades de MICRO 
RECUPERAÇÃO ASFÁLTICA, espraiando essas iniciativas em diversas 
localidades da cidade, levando em conta cronograma de execução e 
acompanhamento previamente estabelecido a partir do mapeamento de regiões 
com maior volume de desgaste da malha asfáltica ocasionado pelo acúmulo de 
chuva, desgaste natural ou intervenções irregulares e alheias às ações oficiais 
da gestão municipal. 

Efetivamente, durante o respectivo ano, as operações acima descritas ocorreram 
continuamente através de ações de manutenção e recapeamento de diversas 
ruas, tendo sido utilizados  mais de 14 mil Toneladas de concreto betuminoso 
usinado a quente na malha asfáltica em todas as zonas de Simões Filho, a 
exemplo dos bairros de Pitanguinha, Palmares, Convel e Ilha de São João. 

Outro ponto importante ao estabelecer um bom padrão de qualidade dos 
espaços públicos, é a regular MANUTENÇÃO/RECUPERAÇÃO DE PASSEIOS 
E CALÇADAS. No escopo das ações atinentes ao tema, constam a recuperação 
dos passeios que, por desgaste natural ou provocado, revelam-se inadequados, 
bem como a readequação daqueles que, por motivos estéticos, de acessibilidade 
ou de proporção, precisam de ajustes a fim de que satisfaçam os anseios 
populares. 

Durante 2022, 280 m³ de passeio foram recuperados, além de 300 m² de piso 
intertravados terem sido assentados. Essas intervenções foram desempenhadas 
nas seguintes localidades: Centro, Cristo Rei, Engenho Novo, KM30 e CIA I. 

ESTRADAS VICINAIS 

Segundo dados do último censo realizado pelo IBGE no ano de 2010, cerca de 
10,4% (dez vírgula quatro) por cento dos habitantes do Município residiam em 
áreas consideradas rurais. Nesse sentido, a despeito da residência de tais 
indivíduos no campo, compete ao Poder Público, diante do status de principal 
garantidor dos direitos e garantias coletivas, viabilizar a esses habitantes o 
acesso às regiões urbanas do Município para a utilização de serviços 
disponibilizados, em sua maioria, em sede dos centros urbanos, bem como 
possibilitar o acesso do próprio Poder Público a essas localidade para o 
oferecimento de serviços públicos. 

Nessa esteira, imbuído da responsabilidade institucional a que alude às 
percepções narradas acima, no último ano de 2022, a Administração Pública 
municipal promoveu a RECUPERAÇÃO/ MANUTENÇÃO DAS ESTRADAS 
VICINAIS, ou seja, acessos às pequenas vilas, fazendas e sítios, ou caminhos 
que ligam povoações relativamente pequenas e próximas entre si, bem como à 
zona urbana, existentes no Município. 

Com efeito, foram realizadas intervenções para regularização de superfície, 
espalhamento de material de estabilização do solo e compactação mecânica. 
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Algumas das regiões beneficiadas pelas intervenções realizadas foram as 
localidades Oiteiro, Guaíba, Alegre, Avenida Poty e Palmares. 

INTERVENÇÕES DE URBANIZAÇÃO LOCALIZADA 

Inicialmente, oportuno destacar os avanços, durante 2022, das obras em 
execução na localidade do RECANTO DO SOL. Um investimento do Poder 
Público Municipal através de repasses do Governo Federal. 

A região, que fica localizada a cerca de 3 km do centro da cidade e a pouco mais 
de 1 km do CIA I, vai recepcionar uma contundente reunião de atividades a fim 
de que seja garantida a urbanização e requalificação da via, e já pode ser 
percebido um avanço físico de quase 37% das obras. 

Neste primeiro estágio, as intervenções se concentraram na estruturação da 
drenagem local, através da aplicação de caixas de encaminhamento da rede de 
drenagem em tubo PEAD - tecnologia que fornece excelência em resistência 
química, por conduzir bem tanto sólidos quanto gases, além de garantir maior 
resistência a impactos e a estresse mecânico. Registre-se que na localidade em 
questão, não havia nenhum tipo de solução para drenagem.  

Ao cabo, a obra será responsável por garantir melhor fluxo de pessoas e veículos 
no local, bem como trazer à região um padrão ótimo de drenagem pluvial e 
saneamento básico, melhorando, então, os índices de desenvolvimento 
humano. 

Ademais, cabe o destaque de o Poder Público Municipal ter CONCLUÍDO as 
obras de REQUALIFICAÇÃO E PAVIMENTAÇÃO DA AVENIDA CAMAÇARI, 
via localizada no bairro TIRO SEGURO.  

Um investimento do Poder Público facilitado a partir de convênio estabelecido 
com o Governo Federal. Ao todo, serão utilizados mais de 3.600 m² de asfalto 
para realizar a pavimentação de cerca de 650m de vias. Além disso, será feita a 
regularização de arruamento, construção de quase 1.600 m² de passeio, 
instalação de 1.292 m de meio fio, além da distribuição de novos pontos de 
iluminação pública e sinalização de trânsito vertical e horizontal. 

Ademais, iniciadas no segundo semestre do ano de 2020, as OBRAS DE 
URBANIZAÇÃO DO BAIRRO ENGENHO NOVO também seguiram avançando 
em forte ritmo durante o ano de 2022. O investimento promovido pela 
Administração Pública municipal no bairro existente desde a década de 60, 
através de recursos federais, será de mais de R$ 1.000.000 (um milhão de reais) 
e compreenderá a distribuição e ordenamento das ruas do bairro através da 
instalação de meio-fio e construção de passeios e galerias de drenagem pluvial, 
bem como compreenderá, ainda, a colocação de asfalto e sinalização de trânsito 
das ruas a serem a urbanizadas, além da afixação de novos pontos de 
iluminação pública.  

Ao longo do ano de 2022 foram realizados mais de 9.300 m² de asfaltamento, 
4.500 m de meio-fio, 4.400 m² de passeios e 4 mil m de piso tátil em 17 
(dezessete) ruas. Após a entrega das obras, os moradores do bairro não vão ter 
mais a preocupação em sujar os pés com lama em dias de chuva, podendo 
realizar suas atividades cotidianas com mais dignidade e conforto. 

Bem assim, faz jus a menção das intervenções de infraestrutura havidas para a 
REFORMA DOS CANTEIROS CENTRAIS da Avenida Rivaldo Gomes 
Guimarães, CIA I. A reforma dos canteiros centrais visa revitalizar a área, 
agregando um traçado urbano mais contemporâneo e interativo, tornando o local 
ainda mais adequado ao uso. 
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A obra envolve os seguintes serviços: troca de materiais desgastados, 
implantação de novas soluções de acessibilidade, incremento de novos espaços 
para a prática de esportes e lazer, desenvolvimento de espaços voltados à longa 
permanência, além de desenvolvimento de paisagismo moderno e inserção de 
iluminação cênica. Iniciada em 2022, a obra, ainda em estágio inicial, alcançou 
cerca de 10% de avanço físico. 

REFORMA DE PRAÇAS 

As praças são espaços de encontro e lazer dos transeuntes, são locais de 
escape dentro do contexto urbano, onde proporcionar o bem-estar dos 
indivíduos é o principal objetivo. Para tal, o mobiliário e os equipamentos urbanos 
como bancos, iluminação, fontes, cobertura vegetal, sombreamento são 
indispensáveis para atraírem a população e garantirem conforto no espaço 
público.7 

Posto isto, considera-se indispensável toda sorte de intervenções de arquitetura 
e engenharia que concorra para garantir às praças públicas um ambiente digno 
e seguro para a convivência social.  E foi justamente pensando nisso que a 
Prefeitura Municipal de Simões Filho, através da Secretaria de Infraestrutura, 
emplacou algumas obras estruturais neste sentido.  

7 PEREIRA, M. M. D. C. E. Praças públicas sustentáveis: caso de renovação das praças. Dissertação 
(Mestrado em Arquitetura). Universidade Técnica de Lisboa, Portugal, 2008. 

Inicialmente, destaca-se a obra da PRAÇA DE PALMARES, que consistiu na 
construção da praça pública, equipada com uma quadra poliesportiva - inclusive 
com gramado sintético, além de módulos de academia de saúde e parque 
infantil. A referida praça conta com soluções em paisagismo e com uma potente 
iluminação em LED. 

Após estudos topográficos, a execução dos serviços foi iniciada com 
movimentação de terra. Somado a isso, foi criada contenção em alvenaria de 
pedra. Fluxo contínuo, foram implantadas as muretas das quadras e também dos 
alambrados, bem como foi construída a arquibancada. Destacam-se também a 
inserção de drenagem, piso intertravado, sinalização de piso tátil e passeios.  

A obra, que tem sido desenvolvida com recursos próprios, consta em estágio 
avançadíssimo, tendo sido completados cerca de 90% dos serviços concluídos. 

Remando por esse norte, revela-se necessário o destaque às obras para 
construção da PRAÇA DOS SALMOS, no bairro Luís Eduardo Magalhães. A 
obra consiste na construção de uma praça pública, com campo de futebol e 
futevôlei, módulos de academia de saúde, parque infantil, canteiros, pergolados 
e iluminação completa em LED. 
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A proposta foi desenvolvida com o objetivo de oferecer à população local 
maiores alternativas de lazer, com conforto, segurança e inclusão. Iniciada este 
ano, as obras já chegaram a 20% de avanço físico. 

Neste contexto, não se pode olvidar da relevante obra que propiciou a completa 
REESTRUTURAÇÃO DA PRAÇA DA BÍBLIA, tradicional ambiente do 
Município. A referida intervenção deu conta de trazer à região ares de 
modernidade, aperfeiçoamento estético e paisagístico , além de ter zelado por 
detalhes fundamentais que sempre caracterizaram o espaço, a exemplo do 
Monumento da Bíblia. 

Para além das fronteiras estéticas, os trabalhos foram suficientes, também, para 
a readequação do espaço às necessidades atuais, notadamente no que se 
refere à inserção de novos pontos de convivência, permanência e 
acessibilidade. 

Sob a ótica da engenharia, destaque-se que, a partir da execução do escopo de 
obra da reforma da Praça da Bíblia, foi possível a instalação de fonte luminosa, 
recuperação e restauração do monumento à Bíblia, construção de esculturas, 
implantação de paisagismo e áreas verdes, implantação de nova iluminação em 
LED, melhorias da drenagem, além de melhoria de acessibilidade e mobilidade 
da praça e entorno. 

Mais à frente, ainda na seara das intervenções suporte à qualidade da 
infraestrutura local, destacam-se as ações voltadas à MANUTENÇÃO DAS 
PRAÇAS no território simõesfilhense. As obras se concentraram basicamente 
em 04 aspectos: assentamento de meio fio, instalação de piso de concreto, 
aplicação de pintura e plantio de gramado.   

Dando seguimento ao programa quadrienal de manutenção e revitalização de 
praças e áreas de convivência no Município, o Poder Público Municipal, através 
da SEINFRA, com apoio da SESP, promoveu a recuperação paisagística e 
infraestrutural da praça localizada na Quadra 4, do Cia I. Além disso, os espaços 
de convivência dos Residenciais Preto Velho, Parque Universitário 1 e Parque 
Universitário 2,  foram amplamente requalificados. As atividades aconteceram 
em função da segunda edição do PROJETO MADRUGADA DO TRABALHO, 
instituído no ano de 2021 e voltado à realização de transformações urbanísticas 
em pontos diversos da cidade durante um período de 24h, contando, inclusive, 
com a maciça participação voluntária dos servidores públicos municipais. 
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COMPLEXO MUNICIPAL DE ABASTECIMENTO JEOVÁ JIREH 

O dia 03 de agosto de 2022 ficará para sempre marcado na memória da Boa 
Gente por ter sido o dia em que as portas da MAIOR OBRA DA HISTÓRIA DO 
MUNICÍPIO foram abertas ao público. 

Construído e inaugurado na década de 1990, o antigo prédio do Mercado 
Municipal de Simões Filho passou a ser uma referência comercial do Município, 
concentrando muitas atividades mercantis num único lugar. Com o passar do 
tempo, percebeu-se que as instalações do Mercado já não estavam em 
condições suficientes para atender à população. 

Entretanto, a despeito da percepção da patente inadequação estrutural e da 
imperiosa necessidade de reajustes, as gestões anteriores protelaram aquilo 
que deveria ser urgente e prioritário: a completa reforma do sobredito 
equipamento público. 

Colocando, enfim, um ponto final ao longo período pretérito de desapreço, a 
atual Gestão deu início às obras de reforma e ampliação do Mercado Municipal. 
Ao todo, a obra deu conta de: 

● Reformar mais de 6 mil m² de telhados, compreendendo tanto os
metálicos quanto os cerâmicos;

● Aplicação de mais de 1.500 m² de piso intertravado;
● Instalação de mais de 6 mil m² de piso cimentado polido;
● Aplicação de mais de 6.500 m²de revestimento cerâmico;
● Construção de novo prédio com 02 pavimentos, sendo edificado sobre

fundação do tipo “estaca hélice-contínua”, estrutura metálica e laje steel 
deck.

● Nova iluminação totalmente em LED.

Ao final, mais de 18 mil m² passaram por intervenções de infraestrutura, fato que 
reforça o fato de ter sido essa a maior obra de engenharia da história do 
Município.    
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ESTÁDIO MUNICIPAL 

O Estádio Municipal Edgard Santos passou por requalificação total, com a 
restauração da arquibancada, construção de bilheteria, vestiários, tribuna de 
honra, salas administrativas, banheiros, instalação de alambrados, sistema de 
iluminação e voz, reestruturação estrutural, hidráulica, elétrica e hidrossanitária, 
além de novo gramado e sistema de irrigação automática. 

Além disso, como mecanismo de fortalecimento às práticas esportivas e 
complementares, a Prefeitura construiu uma pista de atletismo, um salão 
multiuso e duas quadras, uma poliesportiva e a outra de areia. 

Reinaugurado oficialmente no dia 05 de setembro de 2022, a modernização do 
Estádio Municipal foi desenvolvida seguindo à risca as determinações da 
Confederação Brasileira de Futebol, adequando, portanto, o Estádio aos 
padrões requeridos pela instância máxima do futebol brasileiro. O efeito prático 

dessa adaptação é a possibilidade do Município sediar partidas oficiais de várias 
competições, colocando o nome de Simões Filho, de uma vez por todas, na rota 
dos maiores eventos esportivos do país.  

Ainda nesta seara, não se pode olvidar que a referida reforma revelou-se 
adequada para o fomento de outros esportes, haja vista que a nova estrutura 
oferece um ambiente apropriado para várias práticas esportivas. 

Em termos notadamente voltados à restruturação do equipamento público, há 
que destacar o fato de a obra ter garantido, entre outras coisas:  

● A ampliação da capacidade de atendimento à sociedade do Estádio, a
partir da construção das quadras e salão multiuso, além da
recuperação das áreas de uso comum do estádio;

● A Instalação de 9 mil m² de grama esmeralda;
● A Recuperação de rachaduras e trincas;
● O Assentamento de revestimento cerâmico;
● A Reforma completa dos banheiros;
● A Instalação de uma plataforma mais eficiente para irrigação, a partir

da inserção de  sistema automático de aspersores de água;
● Novo sistema de iluminação.
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O PROGRAMA SIMÕES FILHO MAIS DESENVOLVIMENTO, desenvolvido ao 
longo de 2022, pela Secretaria Municipal de Desenvolvimento Urbano (SEDUR), 
por meio de diferentes iniciativas e projetos, teve como diretriz a promoção de 
políticas públicas que concorram para o desenvolvimento sustentável e 
equilibrado do Município, desburocratizando e simplificando os procedimentos 
administrativos de concessão de alvarás, autorizações e licenças. 

Dos mais de 65,5 milhões de domicílios ocupados pelos mais de 210 milhões de 
brasileiros, 5,127 milhões (7,8%) correspondem a moradias irregulares, segundo 
informações divulgadas [...] pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE).8 

Para mais, segundo dados do Instituto de Pesquisas Tecnológicas, nos últimos 
20 anos, deslizamentos de terra mataram mais de 200 pessoas [apenas na 
região da]  Grande São Paulo, destruindo casas construídas em locais 
inadequados e sem qualquer cuidado necessário.9 

A problemática, claro, não fica adstrita à realidade domiciliar. Antes, sabe-se que 
não são apenas as casas que eventualmente são dispostas em locais e com 
condições inadequadas; alguns empreendimentos comerciais e produtivos 
também são instalados sem o devido cuidado. 

A solução, portanto, reside na estruturação de um planejamento ordenado que 
consiga estabelecer o padrão ótimo de qualidade que acarrete em segurança 
estrutural. Não apenas estabelecer. Para a completa efeituação da solução 
proposta, é necessário, também, um estruturado processo de fiscalização, 
mobilização, monitoramento, articulação e conscientização.  

Destarte, a ação da Administração Pública não pode ser confundida como uma 
mera intervenção estatal. Manter-se atuante a fim de garantir um espaço urbano 
desenvolvido de maneira sustentável deve ser uma prática indispensável para a 
gestão pública municipal. 

8https://www.correiodopovo.com.br/not%C3%ADcias/geral/brasil‐tem‐mais‐de‐5‐
milh%C3%B5es‐de‐moradias‐irregulares‐diz‐ibge‐1.424317 

9https://www.aecweb.com.br/revista/noticias/construcoes‐irregulares‐causaram‐mais‐de‐200‐
mortes‐em‐20‐anos/15166, 

Ademais, sob uma perspectiva legal, [numa decisão é sintetizada] a posição do 
STJ sobre o assunto: “É pacífico o entendimento desta Corte Superior de que o 
Município tem o poder-dever de agir para fiscalizar e regularizar loteamento 
irregular, pois é o responsável pelo parcelamento, uso e ocupação do solo 
urbano, atividade essa que é vinculada, e não discricionária”. 10 

Considerando, pois, a realidade do Município, percebe-se que por muito tempo, 
a adoção de políticas urbanas desacertadas concorreram para a ocupação 
desajustada do solo, dando margem à formação desordenada e irrefletida de 
aglomerados populacionais, notadamente em ambientes precários e sem 
infraestrutura adequada. 

Paralelamente ao emprego de medidas mitigadoras de eventuais impactos 
relacionados às construções em locais inadequados - a exemplo da construção 
de taludes e cortinas atirantadas-, a Administração Municipal prosseguiu com 
um intenso trabalho de fiscalização do uso do solo, a fim de evitar, desde a 
concepção, o alastramento de obras irregulares. 

AÇÕES PARA A PROMOÇÃO DO DESENVOLVIMENTO URBANO DE 
FORMA ESTRUTURADA 

As diversas dimensões da convivência nas cidades estão intimamente ligadas, 
e o êxito do desenvolvimento urbano só pode ser alcançado por meio de ações 
integradas. Assim, as medidas que eventualmente proponham ajustes no 
espaço físico urbano precisam vir acompanhadas de outras que promovam a 
inclusão social, a proteção ao meio ambiente e o crescimento econômico.  

Desse modo, de maneira a complementar a regular tramitação legal dos temas 
correlatos à ação da SEDUR, tem sido implementado o SISTEMA DE 
GEORREFERENCIAMENTO no Município. Considerado um instrumento útil e 
necessário para o desenvolvimento de inúmeras atividades dentro 
Administração Municipal, a partir da introdução do sobredito sistema tornam-se 
mais eficazes as intervenções desempenhadas pelo corpo técnico da SEDUR. 

Conforme já mencionado, é de inequívoco interesse público que a gestão 
municipal estabeleça um padrão ótimo e atualizado para as instalações de 

10https://www.stj.jus.br/sites/portalp/Paginas/Comunicacao/Noticias‐antigas/2016/2016‐07‐
21_16‐30_Municipios‐sao‐responsaveis‐pela‐regularizacao‐de‐lotes‐em‐espacos‐urbanos.aspx 
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residências, prédios públicos e empreendimentos comerciais. Sabendo, pois, 
ser o sistema habilitado ao levantamento de informações atinentes aos dados 
físicos das edificações e aos dados físicos do terreno, vê-se fortalecido o aparato 
técnico para o desenvolvimento das atividades. 

Adiante, a fim de verificar o fiel cumprimento das normas, bem como o adequado 
exercício dos direitos individuais com o bem estar coletivo, a SEDUR atuou 
ostensivamente na FISCALIZAÇÃO E MONITORAMENTO URBANÍSTICO das 
obras conduzidas pelos particulares. Em 2022 foram realizados 12 autos de 
infração e 345 notificações.  

Destacam-se, também, as atividades desenvolvidas com vistas à emissão de 
ALVARÁS, CERTIDÕES E “HABITE-SE”. Nesta altura, observa-se que essas 
emissões são precedidas de um contundente trabalho de análise documental, 
apreciação de projetos e eventuais solicitações de ajustes. Além de resultarem 
em fonte de receita para o Município. Trazendo em números, durante o ano de 
2022, foram entregues 134 alvarás, 116 certidões e 22 habite-se. 

A este respeito, um fato pode ser notadamente comemorado: em função da 
adoção de boas práticas administrativas, sobretudo a partir da utilização de 
métodos ágeis, foi possível a DESBUROCRATIZAÇÃO DOS 
PROCEDIMENTOS, redundando na REDUÇÃO DO TEMPO UTILIZADO PARA 
A EMISSÃO DO ALVARÁ.  

PAISAGISMO 

Outro ponto importante ao desenvolvimento urbano, as questões voltadas ao 
paisagismo também foram observadas em 2022. Entendido como o braço da 
arquitetura que se estende ao planejamento de áreas externas públicas e 
privadas, o paisagismo não pode ser circunscrito às fronteiras meramente 
estéticas, afinal de contas, é por meio dele que são conciliados a beleza e o 
cenário urbano, favorecendo a circulação de pessoas e prezando por áreas 
livres para contemplação. 

À vista disso, iniciou-se em agosto um plano de ações, com o objetivo de trazer 
novos conceitos, notadamente em praças públicas, canteiros, ruas, avenidas e 
no entorno dos principais equipamentos públicos e espaços de convivência 
social.  

PODA E SUPRESSÃO DE ÁRVORES 

Através da SEDUR foram atendidas as diversas solicitações de serviços, 
resultando no manejo da arborização em praças, canteiros centrais, parques e 
outras áreas verdes públicas municipais, com execução de serviços de podas e 
supressão de árvores em situação de risco.  

A poda e supressão de árvores e/ou arbustos em situação de riscos se constitui 
em necessidade permanente nas áreas urbanas do Município. Tem por intenção 
última atender, sobretudo, aos aspectos de segurança e paisagísticos, com 
ações preventivas e/ou corretivas, observando-se as questões relacionadas à 
segurança (proximidades de redes elétricas, encostas, etc.), estética e 
preservação de espaços. 

Ao todo, durante o ano de 2022, houve 488 atividades relacionadas à poda ou 
supressão de árvores em Simões Filho. 
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O PROGRAMA INOVA SERVIÇOS PARA NOSSA GENTE, desenvolvido ao 
longo de 2022, pela Secretaria Municipal de Serviços Públicos (SESP), por meio 
de diferentes iniciativas e projetos, teve como diretriz a ampliação do alcance e 
melhoramento da qualidade da prestação de serviços públicos de zeladoria 
urbana e iluminação pública. 

Para que se tenha um ambiente bom para se viver, desponta como 
imprescindível a percepção de alguns fatores, dentre eles estão a 
implementação de ações sustentáveis para o descarte adequado de resíduo 
sólidos, a adoção de medidas hábeis ao recolhimento e dispensação corretos do 
lixo produzido, além do desenvolvimento de estratégias para consumo eficiente 
de energia, notadamente no que se refere à iluminação pública.  

A valer, quando observados os registros oriundos da Ouvidoria Geral do 
Município, pode-se perceber que observações concernentes à zeladoria urbana 
e à iluminação pública são campeãs em ocorrências, fato que põe em grifo a 
necessidade de destinação de iniciativas capazes de garantir ao cidadão uma 
cidade limpa e bem iluminada. 

Tanto por isso, a Prefeitura Municipal de Simões Filho, através da Secretaria 
Municipal de Serviços Públicos, tem garantido atenção especializada e 
específica para cada área. Dispondo equipes atuando diuturnamente, 
espraiadas nos bairros, nos distritos, nos conjuntos habitacionais e demais 
localidades. 

COMBATE À DISSEMINAÇÃO DO CORONAVÍRUS 

Em 2022, sobretudo no trimestre inicial, em função da identificação da circulação 
de uma nova variante, foi requerida uma nova leva de ações de desinfecção de 
espaços e equipamentos públicos, tendo como objetivo o controle da 
disseminação do vírus. Dessa forma, ficou sob a responsabilidade da SESP o 
dever de, em conjunto com outras instâncias da estrutura administrativa, garantir 
os respectivos serviços de limpeza e desinfecção, concorrendo, ao fim, para o 
arrefecimento do cenário pandêmico. 

LIMPEZA URBANA 

Para além do combate à proliferação comunitária do Coronavírus, no ano de 
2022, a SESP acentuou, no âmbito das suas atividades, as ações de varrição de 
espaços públicos, equipamentos públicos, bem como calçadas e passeios. 

Acerca disso, insta ressaltar que tal iniciativa não ficou adstrita à varrição, ainda 
que isso já signifique muita coisa. A SESP também promoveu atividades de 
remoção de resíduos de jardins e a coleta de resíduos residenciais, tanto os 
orgânicos quanto os inorgânicos, notadamente aqueles resultantes de obras e 
construções.  

A partir do estabelecido pelo planejamento interno, as equipes foram dispostas 
em cada região, sendo observados, obviamente, critérios objetivos, como por 
exemplo a área a ser coberta por cada equipe, de modo a evitar a incidência de 
eventual sobrecarga ao grupo ou de modo a mitigar a possibilidade duma região 
não coberta pelo serviço. Em resumo, equipes maiores são destinadas às 
regiões maiores ou com maior dificuldade de acesso a determinadas regiões e 
equipes menores são destinadas aos locais menores.  

A partir de dados coletados até o final de novembro do ano de 2022, observa-se 
o recolhimento de mais de 85 mil toneladas de resíduos sólidos, sendo estes
oriundos de ambiente hospitalar e doméstico, além daqueles resultantes de
construções ou demolições.  Além disso, destacam-se os mais de 66 mil
quilômetros atendidos pelo serviço de varrição (se considerada a recorrência do
serviço).
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Como medida hábil à manutenção das boas condições de limpeza nas ruas, foi 
estabelecida uma equipe própria para as atividades do MUTIRÃO DE LIMPEZA. 
Para fins de elucidação, importa a menção a referida atividade se propõe a 
executar varrição, capinagem, roçagem, sacheamento e pintura de meio fio. No 
ano, foram realizados 54 mutirões de limpeza em mais de 15 localidades 
diferentes, merecendo o devido destaque àqueles desenvolvidos no âmbito do 
Programa Minha Casa, Minha Vida, uma vez que, a partir da implantação do 
cronograma regular de limpeza, foi possível sanar um problema crônico. Há de 
se destacar, também, os mutirões realizados quando da execução do programa 
“Madrugada do Trabalho”. 

Com vistas à constante melhoria nos serviços realizados, durante o ano de 2022 
foi realizada a AQUISIÇÃO DE NOVOS EQUIPAMENTOS. Entre estes 
maquinários, destacam-se: Roçadeira à Combustão, Escada Extensível e Lixeira 
Papeleira. 

Nesta senda, não pode passar batida o desenvolvimento de MEDIDAS PARA 
MITIGAÇÃO DE DISPOSIÇÃO INADEQUADA DE LIXO. Além das campanhas 
de conscientização, foram instalados cestos de lixos em áreas públicas, bem 
como foram construídas baias com gradil para a acomodação de caixa 
estacionária em alguns bairros do Município. 

Oportunamente, destaque-se que, porquanto da iminente ALTERAÇÃO DO 
CONTRATO DE LIMPEZA URBANA, expecta-se o fortalecimento do sistema 
de limpeza urbana, inclusive com a INSTALAÇÃO DE CAIXAS 
SUBTERRÂNEAS para a melhor acomodação dos resíduos coletados. Essa 
novidade vem para somar ao sistema, concorrendo para a manutenção de uma 
cidade limpa e adequada à boa convivência. 

Derradeiramente, ainda no contexto da gestão dos resíduos sólidos, um ponto 
merece destaque: A FORMALIZAÇÃO DA ASSOCIAÇÃO DE CATADORES 
PARA COLETA SELETIVA. Neste ponto, considera-se que a medida desponta 
como uma forte aliada tanto para a manutenção da cidade, quanto para a criação 
de novos vetores de crescimento econômico. 

11https://leismunicipais.com.br/a1/ba/s/simoes‐filho/lei‐ordinaria/2020/118/1174/lei‐ordinaria‐
n‐1174‐2020‐altera‐a‐estrutura‐organizacional‐da‐prefeitura‐municipal‐de‐simoes‐filho‐e‐da‐
outras‐providencias?q=sesp 

ILUMINAÇÃO PÚBLICA 
Conforme se infere a partir da apreciação da Lei Municipal N° 1.174/202011, entre 
outras competências, cabe à Secretaria Municipal de Serviços Públicos, 
planejar, executar e fiscalizar, bem como responsabilizar-se pela manutenção 
das atividades inerentes ao serviço de iluminação pública de competência 
municipal. 

Em deferência, pois, ao que prescreve a norma legal, a SESP manteve, no 
escopo das suas atividades, o desvelo pela Iluminação Pública, concentrando-
se em 03 (três) pólos: MANUTENÇÃO CORRETIVA, INSERÇÃO DE NOVOS 
PONTOS LUMINOSOS E MODERNIZAÇÃO DO PARQUE DE ILUMINAÇÃO. 

Com efeito, entende-se que a iluminação pública é essencial para a qualidade 
de vida em comunidade. Ademais, é importante para o desenvolvimento 
socioeconômico, além de ser um dos principais itens para o estabelecimento da 
segurança pública. 
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Em termos quantitativos, os dados coletados até novembro de 2022, apontam 
um total de mais de 8 MIL SUBSTITUIÇÕES DE LÂMPADAS. Para além disso, 
é preciso destacar que, em consonância ao planejado e de modo a modernizar 
o sistema de iluminação municipal, obteve-se a INSTALAÇÃO DE MAIS DE
1.400 (MIL E QUATROCENTOS) NOVOS PONTOS DE LÂMPADAS EM LED.

Por fim, haja vista ser responsável pela interlocução junto à Companhia de 
Energia da Bahia - NEOENERGIA COELBA, destaque-se que em 2022, a 
Secretaria de Serviços Públicos manteve, no escopo das suas atividades, o 
cuidado pelos interesses do Município. A partir disso, procedeu com o 
encaminhamento de diversos expedientes, ora solicitando inspeção da rede, ora 
solicitando poda sobre a rede de alta tensão, ora solicitando deslocamentos de 
poste, entre outros.  
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O PROGRAMA SIMÕES FILHO EM MOVIMENTO, desenvolvido ao longo de 
2022, pela Secretaria Municipal de Mobilidade Urbana e pela Superintendência 
de Trânsito, por meio de diferentes iniciativas e projetos, teve como diretrizes a 
atualização dos instrumentos normativos e a implementação de medidas de 
aprimoramento do ordenamento do tráfego urbano de veículos e pedestres, 
reduzindo os pontos de congestionamento, além de promover um melhoramento 
da qualidade do serviço de transporte coletivo.  

O Município de Simões Filho, tendo 201.418 km² de extensão territorial, 
apresenta uma diversidade substantiva entre suas zonas, notadamente se 
considerarmos que estas zonas abarcam áreas centrais, periféricas, litorâneas 
e industriais. Tanto por isso, pretendendo linkar todas as regiões da cidade, 
permitindo, portanto, um fluxo saudável e regular dos munícipes de uma área 
para outra, coube à Administração Pública o empreendimento de esforços neste 
sentido. 

Para isso, ao longo de 2022, persistiu o alvo de garantir organização e 
padronização na oferta de serviços de transporte à população, não perdendo de 
vista, sobretudo, o imperioso apelo de que seja mantido, também, o padrão 
adequado de segurança, tanto para os usuários do sistema de transporte, quanto 
para os condutores. Além disso, não se pode olvidar que, para além da 
segurança e organização, os serviços deveriam ser financeiramente viáveis, 
tanto para os usuários quanto para a administração. 
Remando por outro norte, outro desafio para a Administração Pública é a de 
desenvolver estratégias hábeis à garantia da fluidez no trânsito. Seja com a 
implantação de novas vias de acessibilidade, seja com eventuais readequações 
no trânsito, seja com destinação de profissionais especialistas em trânsito, seja 
com a constante revitalização na rede de sinalização horizontal e sinalização 
vertical. 

SIMÕES FILHO COM MAIS MOBILIDADE 

Oficialmente lançado em 31 de janeiro de 2022, o referido programa foi 
desenvolvido sob a orientação de regularizar e padronizar os veículos utilizados 
pelo sistema de transporte coletivo de passageiros.  

A partir da prossecução deste programa, foram estabelecidos os critérios 
básicos de padronização dos veículos. A partir daí, concorrendo para a melhor 
usabilidade do sistema, os usuários da rede municipal de mobilidade urbana 
ficam cientes dos veículos que estão inseridos no sistema municipal. 

Nesse espeque, resta ressaltar que não apenas critérios relativos à 
padronização exterior dos veículos foram estabelecidos. A previsão acerca de 
quais veículos são cadastrados ou não é importante, mas não é o bastante. Por 
isso, para além dessas questões, o programa visou estabelecer critérios que 
assegurassem a qualidade dos veículos, em termos de ergonomia, limpeza, 
mecânica, segurança e condução. 

Apenas no ano de 2022, a partir de chamamento público, foram cadastrados 53 
VEÍCULOS, entre vans e micro-ônibus. 

Daí, destaca-se o fato de que, a partir das novas diretrizes estabelecidas por 
ocasião da reprogramação do sistema municipal de transporte coletivo, foi 
possível o AUMENTO DA COBERTURA do serviço em tela, contemplando, 
então, 04 novas localidades, sendo eles: Santa Rosa, Jardim Eldorado, Tiro 
Seguro e Guerreiro. Então, segundo cálculos da Secretaria Municipal de 
Mobilidade Urbana, cerca de 80% da extensão territorial do município é coberta 
pelo transporte coletivo de passageiros.  

Ainda neste sentido, não se pode esquecer que, a contar pelo caráter popular 
que permeia a utilização do referido sistema, não se pode desconsiderar a 
necessidade de se manter as tarifas num patamar razoável.  

E foi pensando em não só garantir, como também facilitar, o acesso aos serviços 
inseridos na dimensão da mobilidade urbana, que a Gestão Municipal 
empreendeu esforços em ESTABILIZAR O PREÇO DAS TARIFAS, mesmo em 
meio a um cenário de inflação galopante puxada pela variação para cima do 
preço dos combustíveis.  

A valer, o cenário conturbado (com o aumento sucessivo e reincidente no preço 
dos combustíveis)  não impôs ao contribuinte um dispêndio maior na hora de se 
locomover, haja vista de as tarifas terem se mantido estáveis em R$3,50 por 
passageiro, mesmo sendo o combustível a fração mais contundente da planilha 
de custos operacionais do referido serviço.   

Além disso, importa o destaque à manutenção da atenção ao caráter 
notadamente social do serviço de transporte público. E é nesse contexto que se 
inserem as medidas de concessão de CARTEIRA DE PASSE LIVRE, que é um 
documento que garante gratuidade ao público que faz jus à inclusão no 
programa. Em 2022, para além da manutenção das carteiras outrora entregues, 
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registou-se um incremento de 110 unidades, contemplando, assim, mais 
pessoas.  

Noutro giro, durante o ano de 2022, houve um consistente movimento de 
CONSTRUÇÃO E REFORMA DE PONTOS. Assim sendo, foram desenvolvidas 
essas construções de novos pontos e a reforma de outros já existentes, sob a 
lógica de proporcionar um ambiente mais salubre àqueles que se utilizam desses 
locais. Notadamente, pode ser citado à esta altura, a construção do ponto de 
ônibus na Av Manoel Bento de Souza, área contígua ao novo Complexo de 
Abastecimento Municipal Jeová Jireh. 

12 https://leismunicipais.com.br/a/ba/s/simoes-filho/lei-ordinaria/2022/126/1254/lei-
ordinaria-n-1254-2022-estabelece-normas-para-execucao-de-servico-de-transporte-de-
passageiros-por-taxi-e-da-outras-providencias?q=1254 

SISTEMA DE TRANSPORTE COMPLEMENTAR 

Para além do que já fora destacado, é preciso trazer luz ao que, para fins 
didáticos, foi denominado conforme o título acima apresentado. Ora, sabe-se 
que muito embora haja a regular disponibilização de serviços de transporte 
coletivo, há quem prefira a utilização de transporte individual de passageiros, a 
exemplo dos veículos de táxi. 

Aproveitando o ensejo, é proveitoso trazer à baila que, em 2022, fora instituída 
a NOVA LEI DE TÁXI12. O referido instrumento legal se propôs a estabelecer 
normas para a execução de transporte de passageiros de táxi. Entre os muitos 
tópicos dispostos, destaca-se, por exemplo, o grifo ao fato que somente poderão 
desenvolver as atividades aqueles que estiverem regularizados junto à SEMOB. 
Para além disto, de modo a garantir preços justos àqueles que utilizam o serviço, 
a lei prevê a necessidade de utilização de mecanismos de aferição de valor. 

Fluxo contínuo, destaca-se que, não obstante não tenha havido concessão de 
nenhum alvará de táxi, no tocante à renovação de alvarás, foram contabilizados, 
ao todo, 1.100 (mil e cem) renovações. Ademais, tendo sido, pois, 
implementados, métodos para simplificação do processo para emissão de 
alvarás, o tempo médio gasto para que se expeça a licença é de dois dias - 
desde que todos os documentos solicitados sejam entregues-, fato que traz às 
vistas a eficiência administrativa e a desburocratização dos processos.  

Ademais, na dimensão do projeto MOTOTÁXI LEGAL, foram verificados 247 
(duzentos e quarenta e sete) processos para regularização de motocicletas, para 
execução do referido serviço.  

A esse respeito, importa ressaltar que, analogamente ao que se percebe quanto 
à regularização de táxi, a regulamentação da função do mototaxista coopera 
para a segurança dos usuários do sistema, uma vez que é através desse 
processo que são verificados os documentos, tanto do veículo, quanto do 
condutor. Por fim, ressalta-se que a SEMOB tem trabalhado para diminuir o 
tempo necessário à emissão do alvará, de modo a não transformar o processo 
em óbice ao desenvolvimento regular da atividade profissional. Conste-se que 
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não foram padronizadas apenas as motos, uma vez que as estruturas que 
sediam os chamados “pontos de mototaxi” também foram ajustados. 

Para mais do já destacado, curial relatar as ações do PROJETO TÁXI 
ESPECIAL LOTAÇÃO LEGAL. A partir da implementação deste projeto, foi 
possível o cadastramento dos permissionários que atuam neste ramo. Daí, a 
regulamentação e padronização dos veículos passaram a ser possíveis, 
redundando em mais comodidade e segurança para condutores e usuários do 
sistema. Ainda está em discussão a formatação de pólos, de modo a mitigar uma 
eventual concentração do serviço em determinadas regiões, ao passo que 
outras se mantenham descobertas.  

NOVAS VIAS DE ACESSIBILIDADE 

Ao analisar a formação das cidades, pode-se perceber que à medida que elas 
crescem, a população avança para mais regiões. Desta forma, entende-se que 
não existem formas possíveis de dissociação entre o crescimento populacional 
e o desenvolvimento urbano. 

Com efeito, percebe-se que o movimento é cíclico: novas famílias, ao se 
instalarem - ou se multiplicarem - na cidade, povoam novas áreas no município, 
além de via de regra aumentarem o estoque de veículos ou a demanda por 
transporte. A partir disso, o tráfego aumenta, implicando na necessidade da 
implantação de novas vias de acessibilidade, para que não exista eventual 
saturação no trânsito.  

Foi pensando nisso que, em 2022, foram concluídas as obras do COMPLEXO 
VIÁRIO NO ENTORNO DO MERCADO MUNICIPAL JEOVÁ JIREH. Com a 
criação da nova via, foi facilitado o acesso da Avenida Walter Aragão de Souza 
às avenidas Washington Luís e Luís Eduardo Magalhães. Ademais, a nova via 
permitiu um REORDENAMENTO DO TRÂNSITO no local - medida hábil à 
desconcentração de veículos, notadamente defronte ao Mercado Municipal. 

Ainda nessa esteira, há de se destacar, também, a LIGAÇÃO HAVIDA ENTRE 
A AVENIDA ORLANDO MOSCOSO E A AVENIDA WASHINGTON LUÍS, nas 
imediações do Hospital Municipal de Simões Filho. Essa nova via implementada 
permitiu também o reordenamento do trânsito, corroborando para a melhor 
fluidez do tráfego do local.  

Ademais, considerando a utilização de meios de transporte alternativos como 
medida hábil ao combate à saturação do trânsito, e percebendo que o uso de 
bicicletas como meio regular para transporte tem ganhado cada vez mais 
destaque nos centros urbanos, a Administração Pública procedeu com a 
instalação de aproximadamente 06 KM DE CICLOFAIXA no Município.  
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O PROGRAMA SIMÕES FILHO MAIS VERDE, desenvolvido ao longo de 2022, 
pela Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Sustentabilidade (SEMMAS), por 
meio de diferentes iniciativas e projetos, teve como diretriz a necessidade de 
proporcionar a otimização dos serviços de licenciamento e autorizações 
ambientais, simplificando as etapas procedimentais sem, contudo, deixar de 
observar os condicionantes e exigências necessárias à preservação do Meio 
Ambiente. 

Em função, notadamente, dos níveis de consumo elevados, o ser humano vem 
causando inúmeros prejuízos ambientais, ocasionando desequilíbrios, vez por 
vez, irreversíveis. Neste contexto geral, com azo a fomentar uma agenda 
ambiental firme e coerente com as boas práticas úteis ao desenvolvimento 
sustentável, a partir do planejamento e gestão do desenvolvimento ambiental e 
sustentável do município, foram pautadas as ações desenvolvidas ao longo do 
ano. 

Mais do que ações esparsas e eventuais, a SEMMAS se propôs a implementar 
uma plataforma de ações estruturais que garantissem, ao final, um cuidado 
perene para com a natureza, sem que isso redundasse, necessariamente, no 
acúmulo de medidas demasiadamente burocráticas e circunstancialmente 
desnecessárias, visando a simplificação do processo.  

MONITORAMENTO, FISCALIZAÇÃO E LICENCIAMENTO AMBIENTAL 

O licenciamento ambiental se revela como um importante mecanismo de 
FISCALIZAÇÃO PREVENTIVA, haja vista a contribuição à missão de mitigar os 
riscos de potenciais e efetivos desgaste do meio ambiente. Então, em resumo, 
o Licenciamento Ambiental visa o estabelecimento de parâmetros avaliativos
que permitam a percepção antecipada dos impactos ambientais que a
implantação ou ampliação de empreendimentos podem gerar, impedindo,
portanto, que seja aumentada a ameaça ao meio ambiente.

A COORDENAÇÃO DE MONITORAMENTO E LICENCIAMENTO AMBIENTAL 
(CMLA) realizou a análise dos documentos dos processos de Licenciamento e 
Autorizações Ambientais, bem como as fiscalizações, atendimento às denúncias 
e monitoramentos ambientais dos empreendimentos. 

Sem incorrer no risco de uma eventual redundância, à essa altura, é precisa a 
intenção de reforçar a importância do Licenciamento Ambiental, a fim de que 
seja apreciado o tema de maneira correta. Ora, mais do que uma medida 

protocolar, entende-se a atividade em tela como uma providência hábil à tarefa 
de manter saudável a relação entre o desenvolvimento econômico e o cuidado 
ambiental.  

As afirmações acima veiculadas encontram o devido esteio ao se considerar que 
é a partir das atividades fiscalizatórias e avaliativas imanentes ao licenciamento 
ambiental que se torna possível a eliminação - ou ao menos a diminuição - das 
disfunções que comprometem a qualidade do meio ambiente ou obstam 
desnecessariamente o avanço da economia. Assim sendo, o desafio percebido 
é garantir o progresso em termos econômicos, sem, contudo, redundar em 
agressão ao meio ambiente.  

Acerca disto, por derradeiro, resta a certeza que o crescimento orgânico dos 
procedimentos administrativos ambientais autuados, ao longo dos tempos, 
significa, via de regra, que a harmonia entre a implantação de negócios e o 
respeito ambiental. 
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PROCEDIMENTOS ADMINISTRATIVOS AMBIENTAIS AUTUADOS EM 2022 

ATIVIDADE QUANTIDADE 

Notificações Emitidas 294 

Documento de Arrecadação Municipal 130 

Licença Unificada (LU) 042 

Certidão de Inexigibilidade 012 

Autorização Ambiental de Terraplanagem 021 

Dispensa de Licença Ambiental 007 

Autorização Ambiental 040 

Anuência Ambiental 002 

Análise de Orientação Prévia (AOP) 003 

Autorização Ambiental de Supressão, Poda e Corte 019 

Licença Ambiental Prévia (LAP) 004 

Licença Ambiental de Instalação 001 

Licença Ambiental de Alteração 004 

EMISSÕES TOTAIS 579 

Fonte: Dados da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Sustentabilidade 

Noutro falar, vale mencionar, as ações das equipes técnicas de licenciamento e 
monitoramento ambiental, pela necessidade de apreciar e julgar os pedidos de 
licenças e/ou autorizações, sendo os efetuados durante o ano de 2022, como 
também os protocolados no ano de 2021 que ainda haviam sido avaliadas 
devido a falta de complementação documental.    

 LICENÇAS E AUTORIZAÇÕES EMITIDAS EM 2022 

ATIVIDADE QUANTIDADE

Autorização Ambiental 040 

Licença Unificada 042 

Licença Ambiental de Alteração 004 

Fonte: Dados da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Sustentabilidade 

Conforme descrito nos gráficos abaixo registrados, nota-se uma substancial 
evolução nos procedimentos desenvolvidos no âmbito de ação da SEMMAS. 
Nesses termos, vale mencionar que essa evolução diz respeito à manutenção 
da irrevogável atenção às questões ambientais.  

EVOLUÇÃO HISTÓRICA DOS PROCEDIMENTOS ADMINISTRATIVOS 

AMBIENTAIS  

Fonte: Dados da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Sustentabilidade 
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EVOLUÇÃO HISTÓRICA DAS EMISSÕES DE LICENÇAS E AUTORIZAÇÕES 

Fonte: Dados da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Sustentabilidade 

Em face da manutenção dos mecanismos de monitoramento ambiental 
utilizados pela Administração Pública municipal durante o ano de 2022, o 
SISTEMA DE REGISTRO INTEGRADO - REGIN, que teve como intuito 
centralizar a entrada, acesso e atualização das informações cadastrais das 
empresas na Junta Comercial, catalogou a análise e autuação de 962 processos 
de verificação da viabilidade de implantação de empreendimentos no município 
no ano de 2022, dentre os setores requerentes, estavam empresas de logística 
e fabricação de produtos químicos. 

SEMANA DO MEIO AMBIENTE 

A fotossíntese desempenhada pelas plantas importa na absorção do gás 
carbônico presente na atmosfera através do represamento do elemento em suas 
raízes e caules, melhorando a qualidade do ar e diminuindo a velocidade da 
deterioração da camada de ozônio. A bem da verdade, para além da 

compreensão científica, é de conhecimento popular a importância da flora no 
processo de redução do calor e purificação do ar nos ambientes. 

Em vista disso, na esteira das ações desenvolvidas durante a SEMANA DO 
MEIO AMBIENTE, ocorrida entre os dias 06 e 10 de 2022, a SEMMAS promoveu 
o momento denominado “PLANTE UMA ÁRVORE”, reforçando a importância da
manutenção do meio ambiente.

Outrossim, a referida semana alusiva à preservação ambiental contou, ainda, 
com o desenvolvimento de atividades educativas e de fiscalização junto às 
empresas instaladas no Município, a fim de monitorar e conscientizar 
empregadores quanto às ações de descarte adequado de resíduos, realização 
de queimadas, preservação de áreas ambientalmente sensíveis, dentre outras 
ações correlatas. 

Para mais, destaque-se que as ações desenvolvidas em sede da Semana do 
Meio Ambiente envolveu palestras sobre energias renováveis, reciclagem; sem 
deixar de mencionar as exposições de artesanatos recicláveis. Ao todo, cerca 
de 1.250 PESSOAS participaram das atividades. 
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O PROGRAMA SIMÕES FILHO CIDADE DE PAZ foi estruturado e 
desenvolvido a partir de um conjunto de compromissos pactuados com a 
sociedade, em articulação com os órgãos de segurança, tendo por finalidade 
controlar, prevenir e reprimir a criminalidade, assegurando a ordem pública em 
todo território municipal. Para além disso, registra-se, também como diretriz, a 
viabilização do desenvolvimento organizado, regular e ordeiro das atividades 
comerciais em espaços públicos e privados.  

Viver num local seguro, onde se possa desenvolver as atividades cotidianas de 
maneira estável, se revela indispensável para o convívio social saudável. Fluxo 
contínuo, o que se tem é que, ainda que de maneira reflexa, o sentimento de 
segurança contribui para o desenvolvimento do potencial de cada indivíduo.  

Não apenas um local seguro. Nesta altura, sem incorrer no perigo duma eventual 
tautologia, importa que se reforce o que foi apresentado anteriormente: 
segurança é imprescindível. Mas é preciso, também, que se faça um acréscimo: 
para a completa efetivação do bem-estar social, é necessário que se tenha um 
desenvolvimento sistematizado e ordeiro das atividades comerciais e demais 
espaços sob a responsabilidade da Administração Pública Municipal. 

Tendo isto em mente, as ações implementadas pela Administração Pública 
Municipal estiveram concentradas em garantir que houvesse um arrefecimento 
no índice de criminalidade e violência no Município, bem como em propiciar a 
inserção de novo regramento e fiscalização quando da utilização dos espaços 
públicos geridos pela SEMOP. 

SEGURANÇA PÚBLICA 

A segurança pública, dever do Estado, direito e responsabilidade de todos, deve 
ser percebida como uma atividade sob a responsabilidade do Estado, extensiva 
a toda a população, e voltada ao controle de manifestações potenciais ou 
efetivas de criminalidade e violência, garantindo, portanto, o exercício pleno da 
cidadania, considerando-se os limites da lei. 

Sendo, pois, um “direito e responsabilidade de todos”, cabe à Gestão Municipal 
envidar esforços para implantar um plano de ação que concorra para o 
estabelecimento dum ambiente mais seguro e tranquilo. Em particular, quando 
analisada a realidade simõesfilhense, pode ser comprovado o reflexo positivo da 
efetiva atuação da administração municipal quando do combate à violência e 
criminalidade. 

Com efeito, a partir de uma visão mais abrangente, o Município propiciou a 
elevação na qualidade de vida da Boa Gente, porquanto da inserção de medidas 
hábeis ao desestímulo da criminalidade, tanto a já estabelecida quanto a 
potencial.  

Muito embora não compita ao Município o combate ostensivo ao crime e à 
violência, existe a compreensão assentada acerca das atividade que, mesmo 
que eventualmente não tenham como enfoque principal a referida peleja, 
reflexamente contribuem para a diminuição da criminalidade.  

A título de detalhamento, registra-se, por exemplo, o efeito positivo trazido a 
partir da modernização do parque de iluminação de Simões Filho.  Se um 
ambiente com pouca luminosidade facilita a ação criminosa, do contrário, ruas 
mais iluminadas inibem as infrações.  

Para além disso, o fortalecimento do aparato social, sobretudo no que se refere 
às estruturas de ensino, acesso e aumento da renda e iniciativas 
socioassistenciais, conspicuamente se revela como medida capaz de diminuir a 
sedução do crime, haja vista a contribuição desse aparato para a construção do 
indivíduo como um agente capacitado a aproveitar oportunidades. 

Doutro modo, citando ações que contribuem diretamente para o combate ao 
crime, vê-se destacado o programa de APOIO INSTITUCIONAL PRESTADO 
ÀS FORÇAS POLICIAIS DO MUNICÍPIO, que se desenvolve através da 
asseguração da manutenção das 05 (cinco) bases operacionais anteriormente 
construídas pela Prefeitura Municipal de Simões Filho e em seguida cedida à 
Polícia Militar da Bahia. Para o desenvolvimento regular das atividades do órgão 
acima citado, foram doados insumos e equipamentos, além de 04 (quatro) 
veículos. 

De mais a mais, considera-se importante o estabelecido por ocasião da Lei 
Municipal Nº 1.269/2022, a saber: A DOAÇÃO DE UM TERRENO AO ESTADO 
DA BAHIA PARA CONSTRUÇÃO E FUNCIONAMENTO DE DELEGACIA DE 
POLÍCIA CIVIL NESTE MUNICÍPIO. A partir dessa medida, será possível a 
construção dum equipamento público apto a garantir conforto e acessibilidade 
aos simõesfilhenses que eventualmente precisarem do serviço policial. 

Ademais, a partir de parceria institucional, foram INSTALADAS CÂMERAS DE 
SEGURANÇA em algumas vias públicas municipais onde, diariamente, uma 
quantidade significativa de transeuntes e automóveis circulam. A medida teve 
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como objetivo a diminuição do tanto do índice de criminalidade quanto do índice 
de infrações de trânsito.    

Noutra perspectiva, o Município, buscando ampliar ainda mais a capacidade de 
enfrentamento ao crime e a depredação do patrimônio público, ofereceu um 
CURSO DE CAPACITAÇÃO AOS GUARDAS MUNICIPAIS, desenvolvido sob 
os cuidados da SPARTAN - empresa especializada em armamento, munição e 
tiro-, feito que indubitavelmente ampliou de forma significativa o raio de atuação 
da Guarda em toda região Simõesfilhense. 

Outrora reconhecido nacionalmente como um dos municípios mais violentos do 
Brasil, Simões Filho, hoje, caminha na contramão do que se vê na Bahia. A 
despeito do galopante (e, em geral, crescente) índice de criminalidade no Estado 
- que inclusive o levou a ostentar a terrível marca de ser um dos locais mais
violentos do País-, a Boa Terra segue REDUZINDO O ÍNDICE DE
CRIMINALIDADE.

EVOLUÇÃO HISTÓRICA DO NÚMERO DE MORTE VIOLENTAS PARA CADA 
100 MIL HABITANTES 

AÇÕES DE FOMENTO À GERAÇÃO E TRANSFERÊNCIA DE RENDA 

Remando por outro norte, destacam-se as ações desenvolvidas com o objetivo 
de atenuar o impacto socioeconômico resultante dos efeitos colaterais da crise 
sanitária gerada pela disseminação do Coronavírus. 

A partir do reconhecimento do estado de periclitância que se instalou pelos 
quatro cantos do mundo, foi necessária a utilização de medidas de prevenção e 
controle da referida pandemia. Neste contexto, as atividades comerciais não-
essenciais tiveram seu curso regular circunstancialmente interrompido.  

Considerando, pois, a premência em garantir os meios mínimos necessários à 
manutenção da vida, num primeiro momento a Administração Pública Municipal, 
através da Secretaria Municipal de Ordem Pública em parceria com a Secretaria 
Municipal de Desenvolvimento Social e Cidadania, destinou um auxílio para 
garantir a subsistência dos ambulantes que tiveram suas atividades comerciais 
comprometidas pelas medidas de distanciamento. 

Adiante, com o êxito das medida adotadas, consolidado a partir do arrefecimento 
dos casos, e a conseguinte flexibilização das medidas de distanciamento, estes 
referidos comerciantes puderam, enfim, recomeçar suas atividades. Diante 
disso, com o objetivo de fortalecer a retomada econômica, notadamente a partir 
do fomento do comércio local, a Administração Municipal manteve o auxílio por 
todo o período de calamidade pública reconhecido pelo governo federal. 

ORGANIZAÇÃO E CAPACITAÇÃO DOS AUTORIZATÁRIOS DO MERCADO 
MUNICIPAL 

No escopo das competências da SEMOP consta a destinação de atenção 
especializada aos autorizatários dos centros comerciais do Município, incluindo 
o recém inaugurado Complexo Municipal de Abastecimento Jeová Jireh. Ora,
por “atenção especializada” entende-se todo o trabalho relativo ao
cadastramento dos autorizatários, fiscalização das atividades por eles
desenvolvidas e a interlocução junto às outras instâncias da administração.

92



Dessa forma, visando estimular a geração de emprego e renda, padronizar e 
otimizar o atendimento, bem como garantir serviços de qualidade aos usuários, 
a prefeitura celebrou parcerias junto ao Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (SEBRAE) a fim de promover a CAPACITAÇÃO DOS 
AUTORIZATÁRIOS DO MERCADO MUNICIPAL, por meio de cursos 
profissionalizantes, às novas exigências e técnicas do mercado. 

COMPLEXO DE ABASTECIMENTO MUNICIPAL JEOVÁ JIREH 

E por falar em Mercado Municipal, sob nenhuma hipótese podem passar 
despercebidos dois importantes acontecimentos ocorridos no ano de 2022. 
Inicialmente, registre-se ter sido promulgada a LEI MUNICIPAL Nº 1.234/202213, 
instrumento que disciplinou o funcionamento do Mercado e Centros Comerciais 
do Município de Simões Filho, estabelecendo todos os critérios para a 
exploração dos referidos locais, bem como instituiu o programa de 
recadastramento dos autorizatários - que no decorrer do ano veio a ser 
implementada.  

13https://leismunicipais.com.br/a/ba/s/simoes-filho/lei-ordinaria/2022/123/1234/lei-
ordinaria-n-1234-2022-dispoe-sobre-o-funcionamento-e-organizacao-do-mercado-

Para além disso, destaca-se a tão desejada e comemorada REINAUGURAÇÃO 
DO MERCADO MUNICIPAL. O dia 03 de agosto de 2022 ficará marcado para 
sempre na memória afetiva da Boa Gente, haja vista o fato de as portas da maior 
obra da história do Município terem sido abertas novamente ao público. 
Compreendido como um equipamento hábil a impactar positivamente a 
sociedade sob diversas perspectivas, no que diz respeito à Ordem Pública, há 
de se falar na exitosa jornada em fazer o levantamento dos autorizatários, 
recadastrá-los, e, fluxo contínuo, alocá-los nos espaços novos. Sem 
desconsiderar, claro, que o banco de dados mantido foi utilizado para atender 
os autorizatários quando da entrega do AUXÍLIO BOA GENTE 2.0.  

municipal-e-centros-comerciais-do-municipio-de-simoes-filho-institui-o-programa-de-
recadastramento-dos-autorizatarios-e-da-outras-providencias 
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O PROGRAMA DESENVOLVE SIMÕES FILHO, desenvolvido ao longo de 
2022, pela Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico (SEDEC), por 
meio de diferentes iniciativas e projetos, teve como diretriz a viabilização do 
desenvolvimento econômico municipal, implementando medidas de incentivos à 
economia local, sobretudo mediante à prestação de apoio técnico-institucional 
aos pequenos e microempreendedores. 

Em termos técnicos, o desenvolvimento econômico pode ser entendido como o 
processo sistemático de aprimoramento da matriz produtiva e comercial de um 
determinado local, de modo a melhorar não apenas os indicadores econômicos, 
mas também o nível de bem estar.  

Na medida em que o desenvolvimento implica mudanças na estrutura, na cultura 
e nas instituições da sociedade, é impossível analisá-lo apenas do ponto de vista 
econômico. O desenvolvimento econômico está sempre associado a 
transformações no nível mais estável da sociedade, que é o estrutural. 14 

Portanto, o que se tem é a certeza de que considerar a importância de manter 
uma economia pujante e em franco crescimento se revela como uma medida 
imprescindível à garantia de melhores condições de vida para a população.  

À vista disso, buscando proporcionar um ambiente de investimento econômico 
cada vez mais atrativo dentro do território municipal, tendo como objetivo o 
constante desenvolvimento de Simões Filho, a ampliação da gama de 
empreendimentos instalados na cidade e, sobretudo, a geração de emprego e 
renda à população local, a Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico 
procedeu à formatação e prática de uma plataforma consistente de iniciativas 
que culminaram no fortalecimento do Município, destacando as vantagens 
comparativas locais e aumentando, portanto, o seu poder competitivo.  

RETOMADA DA ECONOMIA LOCAL 

Os rumos da economia de uma cidade não se comportam de maneira individual. 
Pode-se afirmar isso ao se considerar o caráter notadamente exógeno da 
maioria dos fatores que impactam no comportamento econômico local. Dito de 
outra forma, existem fatos e condições alheias ao interesse e à vontade da 
Administração Pública Municipal que impactam diretamente a roda econômica.  

14 BRESSER-PEREIRA, Luiz Carlos (2006) “Conceito Histórico De Desenvolvimento 
Econômico”, Escola de Economia de São Paulo - FGV. 

A título de ilustração, dois pontos podem ser destacados.  

Primeiro, sabendo-se que os vários segmentos da sociedade são e permanecem 
sempre imbricados, pode-se perceber que os efeitos duma crise sanitária de 
dimensões globais, a exemplo do Coronavírus, não ficam adstritos à dimensão 
da saúde. Na prática, o que se vê é que estes efeitos se alastram por todos os 
setores da sociedade, inclusive o campo econômico.  

Remando por outro norte, destaca-se o segundo ponto: não sendo uma 
economia, digamos, “fechada”, os efeitos - ainda que tardios-, de medidas 
tomadas em outros níveis de administração (estadual e federal), por vezes são 
inescapáveis para a economia local. Cabendo, portanto, às instâncias 
municipais o empreendimento de iniciativas mitigadoras de impactos.  

Desse entendimento descende o grande desafio para a Administração Pública, 
no que tange ao desenvolvimento econômico local. É preciso ser capaz de lidar 
com as dificuldades e fornecer condições suficientes para que os 
empreendedores locais compitam em pé de igualdade com os demais, a fim de 
que isso redunde na geração de emprego e renda. 

Em termos específicos, pode-se mencionar o impacto imediato da adoção de 
medidas legais destinadas à atualização dos instrumentos de planejamento 
urbano, que ocorreram em função da conspícua situação de obsolescência em 
que os respectivos normativos estavam.  Fruto dessa atualização, já existem 
estudos técnicos preliminares para instalação de novos empreendimentos 
industriais no Município, notadamente na área correspondente a BA-093. 

Ainda na senda da retomada econômica, após a promoção das atualizações 
necessárias à adequação da legislação à realidade atual, a fim de permitir o 
desenvolvimento econômico da cidade para além das regiões já saturadas, 
procedeu o Poder Público Municipal, através da aprovação da Lei Municipal 
1.204/2021, à instituição do PROGRAMA DESENVOLVE SIMÕES FILHO, 
destinado à concessão de incentivos fiscais como mecanismo de atração de 
investimentos para geração de emprego e renda aos munícipes. Até então, após 
avaliação minuciosa acerca da elegibilidade, foram deferidos 03 solicitações de 
participação no programa, das quais 02 se referiram à instalação de novos 
empreendimentos e 01 se referiu à ampliação.  
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Nesse particular, é preciso reafirmar que essa medida, gestada como 
instrumento hábil ao enfrentamento do cenário inequivocamente emergencial 
decorrido em função da crise sanitária e econômica vivida recentemente, muito 
embora não incorra necessariamente em incremento de arrecadação, permite a 
redução de indivíduos em situação de vulnerabilidade social moderada ou 
extrema. A partir daí, reforça-se o entendimento de que o emprego é, de fato, o 
melhor programa social que existe. 

AÇÕES DE INCENTIVO AO EMPREENDEDORISMO PROFISSIONAL 

A jornada trilhada a fim de se estabelecer um empreendimento consistente e 
lucrativo não pode ser confundida com meras aventuras no mercado. Tanto por 
isso, contar com auxílio pode ser condição determinante para o crescimento dos 
negócios.  

Diante disso, visando auxiliar empreendedores do Município que não tenham 
condições para contratar consultoria particular, a Administração Pública 
Municipal, através da SEDEC, desenvolveu uma série de iniciativas que 
consolidassem um modelo eficiente de assessoramento ao empreendedor, 
desde o esclarecimento de dúvidas burocráticas, ao auxílio na formatação de 
estratégias contábeis, de marketing, de mercado e até mesmo de obtenção de 

crédito. Essas iniciativas foram desenvolvidas em sede do PROGRAMA 
QUALIFICA EMPREENDEDOR. 

Plataforma capaz de estimular e amadurecer o empreendedorismo formal, a 
Administração Pública procedeu à celebração de Termo de Convênio com o 
SERVIÇO DE APOIO ÀS MICRO E PEQUENAS EMPRESAS DA BAHIA - 
SEBRAE,  com intuito de oferecer serviços de consultoria especializada em 
gestão, mercado e inovação tecnológica.  

Dos inúmeros simõesfilhenses atendidos pelo programa, há de se destacar os 
mais de 400 PERMISSIONÁRIOS DO MERCADO MUNICIPAL que 
participaram do curso de qualificação profissional. Para além disso, não se pode 
olvidar que, a fim de fortalecer o empreendedorismo feminino e concorrer para 
a independência financeira das mulheres, foi aberta uma turma voltada 
exclusivamente ao público feminino em vulnerabilidade social, atendendo mais 
de 30 MULHERES.  

Outrossim, não se pode perder de vista as aulas ministradas abarcando temas 
correlatos às áreas de turismo, lucro, gestão e finanças. Ao todo, somando-se 
todos os contemplados pelo programa em 2022, tem-se o quantitativo de 550 
PESSOAS ALCANÇADAS.  
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Adiante, ainda na seara de qualificação dos empreendedores, notadamente 
àqueles ligados ao comércio, foi dada a largada a um estruturado ciclo de 
palestras voltadas à formação empresarial. De início, o economista, escritor 
nacionalmente conhecido, colunista e professor da Escola de Administração de 
Empresas da FGV, Sammy Dana, ministrou uma palestra sobre 
empreendedorismo15. Além disso, o palestrante, escritor e coach, Rick Chester, 
ministrou a palestra “Turbina de Vendas”. O sucesso dos eventos pode ser 
medido pela vultosa adesão: 1.200 PESSOAS COMPARECERAM ÀS 
PALESTRAS.  

A expectativa é de que até 2024 sejam atendidos cerca de 2.200 (dois mil e 
duzentos) empreendedores. O investimento estimado para a execução do 
programa ao longo dos 04 (quatro) anos de vigência é de aproximadamente 4,2 
milhões de reais.  

Importa ressaltar, também, que as ações empreendidas encontram o devido 
esteio a partir do exercício de análise acerca das vocações históricas e do 
comportamento econômico do Município. Em outras palavras, os esforços 

15https://ba.agenciasebrae.com.br/cultura‐empreendedora/educacao/simoes‐filho‐recebera‐
palestra‐do‐especialista‐em‐financa‐samy‐dana/ 

efetivados no âmbito do sobredito programa vieram a calhar  por reforçarem os 
setores de comércio e serviço - dois dos pilares da economia local. E os 
resultados práticos podem ser notados. Os setores de comércio e serviço 
puxaram o crescimento do estoque municipal de empregos, sendo as duas 
maiores variações percebidas em 2022: 12,97 % e 8,58%, respectivamente.  

COMPLEXO MUNICIPAL DE ABASTECIMENTO JEOVÁ JIREH 

O dia 03 de agosto de 2022 ficará para sempre marcado na memória da Boa 
Gente por ter sido o dia em que as portas da MAIOR OBRA DA HISTÓRIA DO 
MUNICÍPIO foram abertas ao público. 

Construído e inaugurado na década de 1990, o antigo prédio do Mercado 
Municipal de Simões Filho passou a ser uma referência comercial do Município, 
concentrando muitas atividades mercantis num único lugar. Com o passar do 
tempo, percebeu-se que as instalações do Mercado já não estavam em 
condições suficientes para atender à população. 
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Entretanto, a despeito da percepção da patente inadequação estrutural e da 
imperiosa necessidade de reajustes, as gestões anteriores protelaram aquilo 
que deveria ser urgente e prioritário: a completa reforma do sobredito 
equipamento público. 

A valer, sensível à realidade de abandono, descuido e desarranjo que afrontava 
o centro de abastecimento local, a Administração Pública Municipal estruturou
um plano de recuperação que desse conta não apenas de uma acachapante
restauração do prédio, mas que também conseguisse alargar as tendas,
abarcando, portanto, mais empreendimentos e sendo ainda mais determinante
para a criação de emprego e renda.

Passando-se algum tempo, depois da conclusão das obras de reforma e 
ampliação - que foram responsáveis pela transformação de cada milímetro 
quadrado dos mais de 18 mil m² que passaram pela intervenção -, enfim, a 
população pôde ter acesso a um espaço requalificado, moderno, amplo, 
sustentável, organizado, limpo e acessível. 

Com efeito, a atividade comercial no Município deu um salto de qualidade no 
último semestre. E, de fato, não se pode desassociar o referido crescimento da 
reinauguração do equipamento, que é, sabidamente, o maior catalisador da 
prática mercante em terras simõesfilhenses. Em assim sendo, mais do que um 
avanço em termos infraestruturais, a reforma e ampliação do Mercado Municipal 
significa a inserção dum novo paradigma de desenvolvimento econômico no 
Município.  

Não obstante haja uma discussão acalorada por parte das grandes escolas de 
economia acerca dos impactos do gasto público para o desenvolvimento 
econômico, é quase pacífica a percepção de que investimentos públicos, 
principalmente quando orientados à infraestrutura, resultam na acumulação de 
ativos fixos, que potencialmente ampliam o patrimônio líquido do setor público e 
geram um fluxo futuro de receitas, além de se tratar de uma variável 
macroeconômica que exerce efeitos simultâneos de estímulo sobre a demanda 
e sobre a oferta. Pelo lado da demanda, no curto prazo, as despesas de 
investimento estão associadas a multiplicadores do produto e do emprego mais 
elevados, sobretudo em períodos recessivos. 16 

16Orair, Rodrigo Octávio e Siqueira, Fernando de Faria. Investimento público no Brasil e 
suas relações com ciclo econômico e regime fiscal. Economia e Sociedade [online]. 2018, 
v. 27, n. 3

Ainda que incipientes, já existem estudos desenvolvidos a partir de estimações 
com séries históricas anuais do investimento público, que apontam para uma 
relação de longo prazo positiva e estável entre o produto e o investimento público 
em infraestrutura. 

Em resumo, embora não seja um pensamento unânime, é amplamente afirmado 
pelos estudos econômicos o impacto estável e positivo dos investimentos 
públicos em infraestrutura na economia local. E mais: não é apenas afirmado 
em termos conceituais; conforme dito anteriormente, a análise de dados 
históricos apontam para a verossimilhança de tal afirmação. 

Assim sendo, tanto em termos conceituais quanto em termos concretos, pode-
se comemorar o contundente esforço da Administração Municipal em prover 
melhorias estruturais em Simões Filho, notadamente quando observado aquela 
que é considerada a maior obra da história do Município: o Complexo de 
Abastecimento Municipal Jeová Jireh.   

Nesse espeque, curial destacar que, por ocasião da instituição da Lei Municipal 
nº 1.225/202117, a Administração Pública Municipal procedeu  à CONCESSÃO 
DE AUXÍLIO FINANCEIRO AOS AUTORIZATÁRIOS DO MERCADO, na 
importância de R$ 2.000 (dois mil reais). 

17 https://leismunicipais.com.br/a1/ba/s/simoes-filho/lei-ordinaria/2021/123/1225/lei-
ordinaria-n-1225-2021-autoriza-o-executivo-municipal-a-doar-equipamentos-e-insumos-
para-permissionarios-do-mercado-municipal-de-simoes-filho-e-da-outras-
providencias?q=1225 
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Buscando atenuar os impactos sociais decorrentes do estado de calamidade 
pública, bem como fornecer meios úteis para equipar os estabelecimentos 
comerciais instalados no Complexo de Abastecimento Jeová Jireh, foi 
sancionada a referida lei e, em seguida, destinado aos permissionários o auxílio. 

Com efeito, compreende-se a importância do referido auxílio a partir da 
consideração das externalidades positivas que vêm a reboque da instituição de 
medidas de fomento ao comércio. À medida que os setores produtivos são 
fortalecidos, o que se tem, tudo mais constante, é o aquecimento da economia, 
gerando mais emprego, renda e oportunidades. O fato é: uma economia forte 
atrai empreendimentos fortes e, ao cabo, propicia uma alavancagem no bem-
estar social. 

CAMPANHAS DE ESTÍMULO AO COMÉRCIO 

Ainda refletindo sobre a preponderância do comércio para a economia local, em 
PARCERIA FIRMADA COM A ASSOCIAÇÃO EMPRESARIAL E COMERCIAL 
DE SIMÕES FILHO - ACOSIF, a gestão municipal realizou uma grande 
campanha de incentivo ao comércio local, que consolidou numa única proposta 
a entrega de prêmios sorteados entre os consumidores locais, que tiveram à 
disposição, também, preços mais em conta durante a vigência da campanha. 

APOIO À AGRICULTURA FAMILIAR 

Muito embora as atividades agrícola e pesqueira não estejam entre os maiores 
destaques no Município, não se pode pôr em xeque a sua importância, tanto em 
dimensão cultural, quanto em dimensão propriamente produtiva.  

Nesse sentido, com azo a fortalecer o sistema produtivo e facilitar o escoamento, 
foram implementadas algumas iniciativas. Em termos de capacitação técnica, 
foram ofertados dois cursos: um prático na comunidade do Guerreiro; um teórico 
na sede da SEDEC. Além disso, foi oferecida assistência técnica gratuita, com 
a utilização de um agrônomo e um médico veterinário, realizando, 
conjuntamente, 130 atendimentos. De mais a mais, destaque-se mais dois 
feitos: disponibilização de serviço de arado que atende mais de 40 famílias e a 
oferta de transporte para levar a produção local às feiras na região da capital do 
Estado. 

CRESCIMENTO E FORTALECIMENTO DO SETOR INDUSTRIAL 

É indiscutível o fato de que o crescimento e fortalecimento da atividade industrial 
numa localidade não ocorre alheio às questões sociais. Ou seja, à medida que 
indústrias se instalam, a sociedade muda; da mesma forma, as características 
locais influenciam no estabelecimento ou não de empreendimentos industriais.  

Ora, desde os tempos da Revolução Industrial, vê-se estabelecido o fato de que 
mudanças - ou incrementos -  nos meios produtivos têm poder para impactar a 
sociedade. Entretanto, não são apenas as unidades fabris que refletem no 
ambiente ao seu redor, pois elas também são afetadas pelo local em que se 
instalam. Isso significa que, quando da decisão acerca da implantação ou não 
duma planta industrial num determinado local, os empresários, via de regra, 
levam em conta os fatores locacionais. Por “fatores locacionais” entende-se itens 
determinantes, a exemplo de: boa capacidade para escoamento dos produtos, 
disponibilidade de mão-de-obra e matérias-primas, forte mercado consumidor, 
incentivos fiscais e afins. 

Sob a ótica da gestão das cidades, compreende-se que o esforço deve se 
concentrar em propiciar um ambiente atrativo e adequado à prática industrial, 
considerando a importância desses estabelecimentos para o desenvolvimento 
econômico.  

Com efeito, a comprovação da política econômica bem-sucedida está em torno 
da manutenção das indústrias já instaladas, bem como da atração de novos 
empreendimentos.  

No caso do Município de Simões Filho, percebe-se que os esforços para garantir 
melhores estradas, novas vias de acessibilidade, atualizações em planos 
diretores, concessão de eventuais isenções fiscais e qualificação da mão-de-
obra têm dado certo. Apenas em 2022, cerca de 10 NOVOS 
EMPREENDIMENTOS INDUSTRIAIS SE INSTALARAM OU AMPLIARAM AS 
OPERAÇÕES NO MUNICÍPIO.  Ao todo, espera-se que mais de 1 BILHÃO DE 
REAIS seja investido no Município pela iniciativa privada, em função dessas 
instalações e ampliações. A título de exemplo da Minas Liga, ampliação da Solar 
Coca-Cola, Carbogreen e Brasil Refino. 
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EVOLUÇÃO DOS ÍNDICES DE EMPREGABILIDADE 

Como consequência das ações de atração de novos empreendimentos e 
abertura e formalização de outros tantos, foi registrado, no ano de 2022, 
aumento  de  mais de 7% no estoque de empregos no Município de Simões Filho 
em relação ao ano de 2021, levando a Boa Terra a um estoque de 41.093 
empregos formais, conforme dados apresentados pelo Novo Caged. 

Refletindo sobre o índice de ocupação, um dado chama a atenção: considerando 
o saldo de empregos em 2022, Simões Filho ficou na terceira posição, entre os
municípios da região metropolitana de Salvador, no que se refere ao saldo de
empregos por 100 mil habitantes. Conforme tabela a seguir:

TABELA 01 - Variação no estoque de empregos por 100 mil habitantes 

Para mais, há que observar outro ponto. Inicialmente, a fim de trazer luz à 
questão, é preciso rememorar o cenário ocorrido nos últimos anos. No início de 
2020, uma crise sanitária em proporções globais assolou os 04 cantos da Terra, 
e seus efeitos extrapolaram - em muito as questões de saúde: alastraram-se por 

todas as áreas da sociedade, gerando distorções sociais e desgastes 
econômicos seríssimos.  

Além disso, os efeitos tardios de políticas macroeconômicas conturbadas 
desenvolvidas em nível federal foram sentidos também no cenário municipal. A 
título de exemplo, destaca-se a inflação que se manteve galopante durante 
grande parte nesse período, acompanhada pelo descompasso no preço dos 
combustíveis e pela consequente dificuldade em se tomar crédito. 

O aludido cenário cobrou ação imediata da Administração Pública Municipal. 
Num primeiro momento, coube à municipalidade construir um plano de ação que 
garantisse ao Município a resiliência necessária para, diante das dificuldades, 
não sucumbir. Tendo sido, pois, implementadas ações voltadas ao 
fortalecimento estrutural, em 2020, no ápice da crise sanitária, remando contra 
a maré, o Município conseguiu não apenas manter os postos de trabalho formal, 
mas também aumentá-los - ainda que aquém do sonhado.  

Adiante, como não poderia ser diferente, a resiliência deveria caminhar de mãos 
dadas com a inovação e criatividade. Ou seja, além de não perder postos de 
trabalho, o Município deveria ser capaz de retomar o crescimento, mesmo que 
de maneira sensível. A partir da implementação de novos procedimentos, com 
vistas à desburocratização para formalização de negócios e atração de novos 
empreendimentos, os resultados chegaram. Superando as expectativas e 
contrariando os prognósticos gerais, em 2021, na Boa Terra, foi possível se 
perceber um notável aumento no estoque de empregos, bem acima das 
variações percebidas a nível estadual e nacional. 

Em 2022 o desafio apresentado foi o de consolidar as iniciativas implementadas 
e confirmar o viés de crescimento apresentado nos anos anteriores. Para isso, 
o plano municipal de crescimento foi acelerado e espraiado para mais áreas
produtivas, conforme já descrito anteriormente. O resultado prático foi a atração
de novos negócios, a ampliação daqueles outrora instalados e o conseguinte
aumento nos postos de trabalho.

À vista disso, pode-se regredir até o ponto a ser destacado: se considerada a 
variação do estoque de empregos havidos entre o fim de 2019 e o fim de 2022, 
SIMÕES FILHO FOI A CIDADE ONDE SE OBSERVOU O MAIOR 
INCREMENTO DE VAGAS DE EMPREGO FORMALIZADO, ENTRE AS 
CIDADES DA REGIÃO METROPOLITANA - 18%.  
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O resumo disso é que, no caso da Boa Terra, a variação positiva em 2021 e 
2022 não significa o restabelecimento das vagas de trabalho perdidas, afinal, 
em Simões Filho, as portas de emprego não se fecham. Antes, a variação na 
taxa de estoque de significa o incremento real das vagas, fato que expõe, de 
maneira inconteste, a exitosa política empregatícia implantada no Município. 

E não para por aí. Se em 2020 foi ano de suportar os efeitos da crise, 2021 foi 
ano de retomada econômica e 2022 foi ano de consolidar a retomada, 2023 será 
o ano de expandir o crescimento econômico simõesfilhense.
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O PROGRAMA SIMÕES FILHO PARA TODA GENTE, desenvolvido ao longo 
de 2022, pela Secretaria Municipal de Turismo (SETUR), por meio de diferentes 
iniciativas e projetos, teve como diretriz a promoção do turismo sustentável, 
responsável, acessível e inclusivo. 

Em recente matéria publicada pelo Portal Oficial do SEBRAE18, foi discutido o 
tema “Fatores que interferem na decisão de compra de um destino turístico”. A 
discussão, baseada em dados levantados pelo  Instituto de Pesquisa de 
Mercado (IPM), revelou um dado interessantíssimo: entre os entrevistados, uma 
boa proporção deles elencou a “atmosfera tranquila” e “facilidade de acesso” 
como condições preponderantes na hora de escolher o destino. Portanto, 
fomentar o turismo e atrair visitantes perpassa pelo fortalecimento das 
engrenagens da sociedade. 

Desde o início da gestão, ainda em 2017, isso tem sido feito. Por um lado, a 
herança que o antigo governo deixou foi a pecha de ser Simões Filho umas das 
cidades mais violentas do Brasil. Não apenas isso. Fruto do descuido, o brilho 
turístico da Boa Terra ficou eclipsado pelas mazelas sociais, notadamente, em 
se tratando de turismo, aquelas resultantes da inadequação de vias e da 
consequente dificuldade de acessibilidade. Em contrapartida, tendo se passado 
06 (seis) anos da nova gestão, o quadro é completamente diferente. Uma nova 

18https://sebraers.com.br/turismo/fatores‐que‐interferem‐na‐decisao‐de‐
compra‐de‐um‐destino‐turistico/ 

história de respeito e cuidado pela cidade e pelo povo começou a ser escrita e 
um novo conceito de gestão foi implementado. 

Na prática, num primeiro momento a Administração Pública Municipal se 
concentrou em reconstruir Simões Filho. Reuniu forças e estruturou um plano 
que levasse o Município para outro lugar: de uma das cidades mais violentas do 
Brasil, para um dos locais em que mais se garante a manutenção da vida; do 
local onde as condições de locomoção são parcas, para o desenvolvimento do 
maior programa de pavimentação da história do município. 

Adiante, tendo sido, pois, exitosa a jornada de reestruturação municipal, foi 
pavimentado o caminho para que fosse destinada ação mais do que especial à 
questão do turismo. Depois de devolver a Boa Terra para a Boa Gente, a missão 
se tornou reverberar a beleza de Simões Filho, de modo que pessoas de todo o 
mundo tenham o prazer de conhecer este lugar abençoado.  

Nesta senda, apesar da atividade turística ainda ter uma dimensão incipiente 
com relação ao tamanho da nossa economia, cumpre destacar que já 
registramos inúmeras iniciativas relacionadas à área presentes em nosso 
território, a exemplo do turismo náutico que acontece através da prática 
esportiva e dos passeios ao longo da Baía de Aratu; do afroturismo, existente 
devido à presença de povos e comunidades tradicionais na região, a exemplo 
de remanescentes quilombolas e de outras expressões da cultura do povo 
negro; bem como o turismo de negócios, que se encontra ligado à existência 
de empresas nacionais e estrangeiras em nosso distrito industrial, o Centro 
Industrial de Aratu. 

Visando impulsionar as atividades relacionadas a esse importante setor 
econômico, decidiu-se pela criação da Secretaria Municipal de Turismo 
(SETUR) – concretizada por meio da Lei Municipal nº 1.235/2022 – cujo objetivo 
primordial é inserir Simões Filho na rota nacional do turismo. Os desafios 
incluem a atração de novos investimentos ligados à área, sobretudo na 
estruturação do setor de hotelaria e dos negócios ligados aos bares e 
restaurantes. 
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Portanto, a fim de cumprir o determinado, foram desenvolvidas ações no sentido 
de, principalmente, formatar uma plataforma municipal de eventos e de seguir 
consolidando as melhorias infraestruturais que aproximam o turista dos destinos. 

PROMOÇÃO DE FORMAÇÃO E QUALIFICAÇÃO DE PROFISSIONAIS DE 
TURISMO 

O turismo, como se sabe, não pode ser entendido como um fim em si mesmo. A 
exploração econômica de maneira direta e indireta, a partir da oferta de comércio 
especializado e serviços, concorre para a alavancagem dos indicadores de 
renda local. Em miúdos, o que se tem é que, via de regra, à medida que a 
atividade turística aumenta, a roda econômica acompanha. E foi pensando 
nisso, no robustecimento da atividade econômica, que a Administração Pública 
formatou um programa de modo a garantir formação continuada para os 
profissionais de turismo residentes em Simões Filho.  

Inicialmente, foram atendidos 30 (TRINTA) PROFISSIONAIS. O curso de 
Gestão do Atendimento para o Turismo foi uma iniciativa empreendida de 
maneira transversal pelas Secretarias de Turismo e Desenvolvimento 
Econômico, e em parceria com o Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (SEBRAE). Foram abordados temas inseridos no universo 
empreendedor e foram atendidos os setores de bares, restaurantes, pousadas 
e afins, mantendo sempre o foco na atração de turistas.   

ELABORAÇÃO DO PLANO DE GERENCIAMENTO COSTEIRO DO 
MUNICÍPIO (PGCM) 

Muito embora o termo em questão pareça, ao primeiro olhar, um tanto quanto 
distante da realidade local, ao se observar o que o fundamenta, percebe-se, 
inequivocamente, a importância. Se não, vejamos.  

Inicialmente, há de se pontuar o que seja, afinal de contas, o Plano  de 
Gerenciamento Costeiro. Segundo definição da Secretaria de Infraestrutura do 
Estado de São Paulo, o supradito Plano é um conjunto de ações, procedimentos 
e instrumentos que permitem a gestão dos recursos naturais da zona costeira, 
de forma integrada e participativa, visando a melhoria da qualidade de vida das 
populações locais, fixas e flutuantes, a proteção do patrimônio natural, histórico, 
étnico e cultural, bem como o desenvolvimento sustentado da região, 

19 https://www.infraestruturameioambiente.sp.gov.br/gerco/o-que-e-gerco/ 

compatibilizando as atividades humanas à capacidade de regeneração dos 
recursos renováveis e ao não comprometimento dos recursos não renováveis.19 

Para mais da definição formal, é oportuno o destaque de alguns pontos, quais 
sejam: o Município de Simões Filho está inserido numa das Áreas de Proteção 
Ambiental (APA) do Estado da Bahia; o Município de Simões Filho possui uma 
área territorial de 201,222 km² (segundo o IBGE/2018), é banhada pela Baía de 
Aratu, com águas abrigadas e grande potência de navegabilidade o município 
está cercado por uma biodiversidade que confere uma beleza inserida nas Áreas 
de Proteção Ambiental, das quais faz parte; e o Município de Simões Filho é 
parte integrante do Programa Nacional de Gerenciamento Costeiro (definido no 
âmbito nacional e estadual) e, no período de 2002 a 2011 não efetivou sua 
participação nas atividades relacionadas ao Programa.  
Não obstante a lista acima destacada não se proponha a exaurir todos os 
motivos pelos quais, no caso concreto, o Plano de Gerenciamento Costeiro do 
Município é inequivocamente necessário, é o suficiente para revelar a 
importância do mesmo. 

Em atenção, pois, à premência que envolve o tema, a Administração Municipal 
deu o pontapé inicial para que se estabeleça, em tempo, o feito. A partir do 
Processo Administrativo 3228/2022, o que se espera é a contratação de 
empresa especializada no tema e habilitada a desenvolver o PGCM. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS  

Outro ponto entendido como determinante para o fomento ao turismo local é 
consolidar e atender o Calendário Municipal de Eventos. A ideia é que sejam 
realizados os eventos previstos, considerando a época em que mais se 
encaixam, de modo a desenvolver a identidade de cada evento, para que façam 
parte da rotina dos visitantes. 

Com efeito, observa-se que manter um calendário regular não afasta a 
possibilidade de tantos eventos dispersos quanto sejam interessantes e 
convenientes à Administração Pública e à população local.  
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REALIZAÇÃO DE EVENTOS TURÍSTICOS 

A Prefeitura Municipal de Simões Filho, através da Secretaria Municipal de 
Turismo, apoiou a MEGA TRILHA, evento que consiste na prática Cicloturismo. 
Realizado em março, saindo do Seleto Social Clube, no Centro, em direção às 
trilhas do Município, tendo por objetivo promover e fomentar a prática do esporte 
e o turismo de aventura em Simões Filho. Este ano, o evento contou com a 
participação de aproximadamente 600 CICLISTAS, oriundas de clubes de bike 
de Salvador e toda a região metropolitana. 

Através de contrato de patrocínio, a Administração Municipal apoiou a REGATA 
ARATU MARAGOGIPE. Este apoio esteve voltado ao desenvolvimento e 
fomento do turismo no Município, projetando-o no mercado náutico em âmbito 
estadual e nacional, a fim de atrair novos investidores do segmento náutico para 
o município.

O evento deste ano contou com a participação de 09 (nove) estados do Brasil, 
além de um veleiro uruguaio. Reuniu, ao cabo, centenas de embarcações do 
tipo escuna, lanchas e jet skis, que acompanharam a regata em um verdadeiro 
cortejo náutico. A largada foi dada nas imediações de Ilha de Maré e Baía de 

Aratu, para 149 veleiros, que cumpriram um percurso de mar e rio de 32 milhas 
náuticas (aproximadamente 60 km), até a cidade de Maragogipe/BA. 

A cerimônia de abertura aconteceu no dia 26 de agosto de 2022, com público de 
1.100 pessoas e a Regata em 27 de agosto de 2022, com público de 1.200 
pessoas. 

Outro evento apoiado pelo Município foi o DIA DO ANTIGOMOBILISTA, que 
aconteceu no Complexo Municipal de Abastecimento Jeová Jireh, e contou com 
a presença de 609 EXPOSITORES e mais de 2 MIL VISITANTES.  
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Ainda no que diz respeito à atração turística a partir de eventos de exposição 
automobilística, destaca-se a 5° MOTO METRÓPOLE DE SIMÕES FILHO. 
Evento idealizado pelos Gladiadores do Asfalto de Simões Filho Moto Grupo,  o 
feito reúne motociclistas de toda a região a fim de contemplarem os exemplares. 
Ao todo, entre expositores e visitantes, mais de 2 mil pessoas passaram pelo 
Mercado Municipal na data em que ocorreu o evento. 

Derradeiramente, destaca-se, também, a execução da II COPA VELA DE 
SIMÕES FILHO. O principal objetivo do evento foi dar continuidade aos 
importantes trabalhos da Gestão Municipal. A partir do patrocínio, promoveu a 
Baía de Aratu e seu entorno, considerando-o como grande vetor de crescimento 
e promoção do Turismo Náutico para toda a região. Bairros costeiros como 
Mapele, com a aprazível Praia da Capadócia e o belo manguezal à sua frente, 
são regiões que merecem especial destaque e divulgação. 

O evento, sobretudo, visa gerar essa visibilidade, além de envolver diretamente 
profissionais dos segmentos do artesanato, gastronomia e Turismo de Simões 
Filho, criando oportunidades na geração de renda para diversas famílias. 

Reuniu cerca de 300 veleiros de todo Brasil, promovendo a visibilidade da nossa 
cidade, fortalecendo a rede de turismo e empreendedorismo, além de marcar o 
encerramento das atividades do mês de aniversário da cidade. 
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O PROGRAMA PLANEJAR PARA CRESCER, desenvolvido ao longo de 2022, 
pela Secretaria Municipal de Governo, Secretaria Municipal de Fazenda, 
Secretaria Municipal de Planejamento e Habitação e Secretaria Municipal de 
Administração, por meio de diferentes iniciativas e projetos, teve como diretriz a 
modernização dos mecanismos de gestão pública municipal, implementando 
novas tecnologias de facilitação e fluidez na tramitação e transparência dos 
processos e procedimentos administrativos. 

A fim de promover a melhoria da prestação dos serviços públicos, bem como 
viabilizar a execução eficientes das atividades administrativas, o Poder Público 
municipal durante o ano de 2022, promoveu a realização de CURSOS DE 
CAPACITAÇÃO DIRECIONADOS AOS SERVIDORES PÚBLICOS 
MUNICIPAIS, a exemplo da capacitação promovida com foco na atualização dos 
servidores acerca das alterações havidas por ocasião implantação do Sistema 
Único Integrado de Execução Orçamentária, Administração Financeira e 
Controle - SIAFIC.  Ministrado pela Fundação César Montes - FUNDACEM, o 
curso contemplou cerca de 50 servidores públicos, habilitando-os à utilização 
correta do novo sistema e também à disseminação das informações para os 
outros servidores. 

Outrossim, tendo em vista a repercussão do ambiente do trabalho na qualidade 
das atividades executadas pelos servidores, bem como na saúde destes, a 
Secretaria Municipal de Administração, no decorrer do ano de 2022, deu 
continuidade ao processo de SUBSTITUIÇÃO DO MOBILIÁRIO E AQUISIÇÃO 
DE NOVOS EQUIPAMENTOS eletrônicos para os órgãos que compõem a 
Prefeitura Municipal, garantindo mais conforto e melhores condições de trabalho 
para os servidores municipais, possibilitando a otimização da execução dos 
serviços administrativos. 

Para além disso, destaque-se, ainda, a conclusão das obras de REFORMA DA 
ALA NORTE DO PRÉDIO SEDE da Prefeitura Municipal de Simões Filho, 
seguindo a previsão estabelecida. As intervenções iniciadas no segundo 
semestre do ano de 2021, serviram para a readequação das salas, disposição 
de sala para atendimento reservado, sala de reunião coletiva, dentre outras 
intervenções que, ao cabo, melhoraram não apenas o ambiente de trabalho dos 
servidores, mas também as condições de atendimento à população. 

Por conseguinte, tal qual ocorrido entre os anos de 2017 e 2021, durante todo o 
ano de 2022, a Administração Pública não apenas viabilizou o PAGAMENTO 
REGULAR DOS SALÁRIOS DOS SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPAIS, 
inclusive antecipando a data dos referidos pagamentos em algumas ocasiões, 
como também não promoveu demissões em massa, permitindo a movimentação 
da economia local, sobretudo em períodos de datas comerciais. A postura 
adotada pela atual gestão municipal tem como uma das premissas, portanto, o 
respeito e a valorização do servidor público.  

Há mais. Além do compromisso em manter os salários em dia, a Administração 
Municipal também se propôs a desenvolver alguns eventos voltados ao 
entretenimento e integração do corpo funcional da Prefeitura. Nesse cenário, 
destaca-se, por exemplo, a realização do ARRAIÁ DO SERVIDOR - evento que 
reuniu os servidores municipais para juntos participarem dos festejos juninos. 
Ademais, outro importante evento integrador executado durante 2022, foi a II 
COPA DO SERVIDOR - torneio que consagrou o bicampeonato do time da 
Câmara Municipal de Simões Filho. 
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Noutro giro, é sabido que o estágio supervisionado é uma importante ferramenta 
para complementação da experiência acadêmica e que visa a preparação para 
o trabalho produtivo de educandos que estejam frequentando o ensino regular.

Nessa esteira, registre-se que durante o ano de 2022 foi dado continuidade a 
execução do PROGRAMA DE ESTÁGIO REMUNERADO PORTAS ABERTAS, 
o qual disponibilizou o quantitativo de 154 vagas de estágio para estudantes de
nível médio, técnico e superior, com bolsas de estágio entre R$ 405,00
(quatrocentos e cinco reais) e R$ 724,00 (setecentos e vinte e quatro reais). A
participação no programa foi precedida de seleção consistente na análise
curricular, realização de prova escrita e entrevista dos candidatos.

NOVAS TECNOLOGIAS E FERRAMENTAS DE GESTÃO 

Entendido conceitualmente como um sistema cujo objetivo consiste em garantir 
representação de qualquer informação que possa estar associada ao espaço 
geográfico, a IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE GEORREFERENCIAMENTO 
em Simões Filho se mostrou uma medida imprescindível, para o 
desenvolvimento de diversas atividades da Administração Pública.  

Em termos específicos, a partir da implantação do supradito sistema, vê-se 
facilitada a possibilidade de atualização da planta genérica de valores do 
Município, visando conferir maior justiça e equidade por ocasião da incidência 
dos tributos que têm como base de cálculo unidades de medida territoriais. Além 

disso, o sistema concorreu para o estabelecimento de ações voltadas à 
regularização fundiária. 

Outrossim, após análise da média mensal com gastos de energia elétrica em 
alguns dos principais prédios públicos municipais, verificou-se a necessidade de 
REALIZAÇÃO DE ESTUDO DIAGNÓSTICO mais aprofundado do consumo de 
energia elétrica nos respectivos prédios a fim identificar possíveis ações e 
medidas que podem ser adotadas para redução dos gastos mensais no âmbito 
desta Prefeitura, visando não apenas a otimização dos gastos públicos, como 
também a preservação do meio ambiente. 

Considerando, pois, a necessidade de redução dos gastos públicos com a 
utilização de energia elétrica, foi instituído um bojo de iniciativas em sede do 
PROGRAMA DE EFICIÊNCIA ENERGÉTICA  E SUSTENTABILIDADE, tendo 
como foco a promoção do uso racional dos recursos energéticos e incentivo à 
utilização de fontes de energia renováveis no âmbito da administração pública e 
privada no Município. 

Como primeira medida adotada em face da execução do Programa, o Município 
procedeu à contratação do SERVIÇO NACIONAL DE APRENDIZAGEM 
INDUSTRIAL (SENAI) para a realização de diagnóstico dos prédios públicos 
municipais no que tange aos índices de consumo de energia elétrica e indicação 
de potenciais medidas de economia.  

Para definição das cargas alvo foram, inicialmente, realizadas visitas técnicas, 
com entrevistas não estruturadas a funcionários dos prédios estudados para 
uma primeira análise situacional e das demandas existentes. Em adição às 
entrevistas, foram solicitados dados de potência para todas as cargas 
setorizadas por prédio analisado. Os tempos mensais de uso de cada carga 
foram também solicitados e/ou estimados para uma composição estimada do 
impacto percentual de cargas de diferente natureza no consumo dos prédios. 
Assim, todo agrupamento de cargas (por natureza, a exemplo de: “iluminação”, 
“condicionamento de ar”, “computadores”, etc...) foi avaliado de acordo com seu 
consumo estimado. Ao cabo dos estudos preliminares, foi estabelecido um mote 
de iniciativas, tanto em termos de operacionalização quanto em termos de 
readequação da estrutura física, para culminar na redução contumaz do 
consumo de energia. 

Fluxo contínuo, além das medidas para redução de consumo, foi elaborado um 
Estudo Técnico Preliminar hábil a verificar a viabilidade técnica e econômica de 
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eventual contratação de empresa especializada para instalação de parques de 
geração de energia fotovoltaica nos prédios públicos municipais.  

Tendo sido, pois, verificada a viabilidade econômica e técnica da instalação de 
usinas de geração de energia fotovoltaica para utilização nos prédios públicos, 
a partir de minucioso estudo desenvolvido pelo SENAI, o Poder Público 
procedeu à contratação de empresa especializada no tema para a instalação 
das usinas. Em miúdos, considera-se que a aludida intervenção diminuirá em 
cerca de 66% os gastos com energia elétrica e terá como payback período 
inferior a 5 anos. 

Ademais, visando conferir maior agilidade, eficiência e menos burocracia 
quando do processamento dos procedimentos administrativos internos e 
externos, a Gestão municipal, através da Secretaria Municipal de Administração, 
deu continuidade às ações de DIGITALIZAÇÃO E INFORMATIZAÇÃO DOS 
PROCEDIMENTOS ADMINISTRATIVOS autuados no âmbito da Prefeitura 
Municipal de Simões Filho. 

Com efeito, a adoção de eventual modelo de processamento virtual permitirá 
aos cidadãos a emissão de guias de recolhimento e certidões negativas de 
maneira totalmente remota, além da autuação e acompanhamento até o final da 
tramitação de um procedimento administrativo, reduzindo-se fases 
eventualmente necessárias na hipótese do processamento físico do 
procedimento, além da consequente diminuição do tempo médio de duração do 
processo. 

A expectativa da Secretaria de Administração é de que o sistema seja 
implementado gradualmente entre Secretarias, inicialmente, nas Secretarias 
com maior volume de serviços disponibilizados diretamente ao público, 
passíveis de serem atendidos de forma remota. 

De mais a mais, decorrente da necessidade de implantação de sistemas 
integrados e informatizados que permitam celeridade, eficiência e qualidade nos 
trabalhos desenvolvidos pelo Poder Executivo Municipal, notadamente, 
consoante antecipado, no que se refere ao acompanhamento de informações 
afetas à gestão da máquina pública, o Poder Público Municipal procedeu à 
implantação do sistema GOV FÁCIL.  

Acerca disso, imperioso o destaque acerca de que, a partir da referida 
instalação, foi possibilitado ao gestor público o acesso  concentrado, em uma 
mesma plataforma e de maneira rápida e precisa, a informações como, por 

exemplo: situações de certidões e obrigações estaduais e federais; receitas; 
demonstrativos dos índices constitucionais; educação; FUNDEB; saúde e; (7) 
folha de pagamento; (8) acompanhamento dos programas e; (9) convênios 
federais; (10) análise da prévia fiscal; (11) dados de empresas; (12) empregos; 
(13) frota; (14) acompanhamento das publicações referente aos processos
jurídicos dos principais Tribunais; (15) indicadores gerenciais, (16) alguns
comparativos, dentre outras.

Outrossim, em deferência às normas estabelecidas pelo Governo Federal, 
durante o ano de 2022, esta municipalidade procedeu aos ajustes preliminares 
a à consequente implantação do SISTEMA ÚNICO E INTEGRADO DE 
EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA, ADMINISTRAÇÃO FINANCEIRA E 
CONTROLE - SIAFIC, com o objetivo de assegurar a transparência da gestão 
fiscal do Município.  

Por derradeiro, não se pode perder de vista as ações administrativas 
desenvolvidas com o intuito de estabelecer e consolidar o MODELO DE 
GESTÃO POR RESULTADOS. Nessa seara, está inserido o controle regular 
acerca do cumprimento dos itens constantes no Plano de Governo e do Plano 
Plurianual.  

Assim sendo, ao longo do ano, em paralelo às ações de planejamento, também 
realizou o trabalho de acompanhamento e avaliação da execução orçamentária 
e financeira, além de elaborar eventuais relatórios gerenciais para subsidiar as 
decisões dos dirigentes e auxiliar na gestão do programa de trabalho 
estabelecido para o exercício.  

Noutro giro, tendo como objetivo tornar cada vez mais produtivo o 
relacionamento interinstitucional entre a Prefeitura Municipal de Simões Filho e 
instituições diversas dos setores público e privado, a Administração Municipal 
através da Secretaria Municipal de Governo buscou, ao longo do ano de 2022, 
empregar esforços para a PROMOÇÃO DE UM DEBATE CADA VEZ MAIS 
AMPLO E RESOLUTIVO JUNTO ÀS INSTITUIÇÕES E ORGANISMOS 
EXTERNOS, no que se refere às demandas de interesse da população 
simõesfilhense, bem como das respectivas instituições na condição de usuários 
de eventual serviço público ofertado pelo Município. 

EQUILÍBRIO DE CONTAS 

A manutenção do equilíbrio das contas e o rígido controle acerca dos gastos 
públicos, desde os primeiros momentos da gestão iniciada em 2017, foram 
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estabelecidos como princípios norteadores para a administração dos recursos 
públicos. A deferência à prescrição da ortodoxia econômica não pode ser 
entendida apenas sob o prisma dogmático. 

Dito em outras palavras, o que se tem é que a manutenção dos gastos abaixo 
das receitas, buscando assegurar o equilíbrio fiscal, é uma medida hábil à gestão 
sob diversos prismas. Ora, um ponto consolidado entre os estudiosos - e 
percebido empiricamente no dia a dia - é que a patente exiguidade dos recursos 
implica, necessariamente, em se tomar boas decisões na hora de aplicar 
recursos. 

Na prática, se observado o recorte do Simões Filho, há de se verificar que, não 
obstante o cenário externo fosse notadamente periclitante, o Município manteve 
a higidez contábil. Se por um lado o referido cenário aparece como óbice ao 
crescimento, a administração financeira séria promovida pela Prefeitura 
Municipal de Simões Filho, desde 2017, forneceu os meios necessários para 
enfrentar os desafios. 

Sabe-se que o equilíbrio fiscal não é um fim em si mesmo. Ele precisa ser 
entendido como um meio hábil ao desenvolvimento de estratégias e 
investimentos que, ao cabo, melhorem o bem estar social. 

Se o ambiente externo indicava para um colapso financeiro, na Boa Terra, enfim, 
os INVESTIMENTOS passaram a ter o lugar merecido, sendo possível, portanto, 
verificar o investimento público em obras expressivas, a exemplo da 
requalificação e expansão Complexo Municipal de Abastecimento Jeová Jiréh, 
requalificação do Estádio Municipal Edgard Santos, Construção da Praça em 
Palmares, Construção do Centro de Bioimagem, entre tantas outras.  

Em 2022, dando continuidade ao novo padrão de utilização de recursos, o 
Município foi capaz de investir quase R$ 34 MILHÕES COM RECURSOS 
PRÓPRIOS - segundo dados do Sistema de Informações Contábeis e Fiscais 
do Setor Público Brasileiro, recorde absoluto quando se trata dos investimentos  
locais. A partir disso, Simões Filho manteve-se acima da média das outras 
cidades, quando o assunto é Investimento X Receita Corrente Líquida. 

Para mais, conforme dados do Tesouro Nacional, Simões Filho manteve-se EM 
DIAS COM SUAS OBRIGAÇÕES ORÇAMENTÁRIAS E FINANCEIRAS em 
diversos âmbitos: Adimplência Financeira, Competência Tributária, FGTS, 
Previdência, SIAFI, etc. 

Não se pode esquecer da CREDIBILIDADE MANTIDA JUNTO AOS ÓRGÃOS 
QUE AVALIAM O RISCO DE CRÉDITO. Segundo dados preliminares indicados 
pelo CAPAG - órgão que avalia a capacidade de pagamento dos entes públicos, 
o Município de Simões Filho permanece apto a firmar contratos de crédito junto
a instituições financeiras. O índice considera o tripé: Poupança Corrente Líquida,
Endividamento e Liquidez. Em 2023, a Boa Terra manterá sua boa imagem
perante esses órgãos, e estará atenta às possibilidades de trazer cada vez mais
recursos para garantir uma vida cada vez melhor para a Boa Gente.

Em síntese, ao contrário de receitas comprometidas e corroídas ante a 
necessidade de adimplemento da dívida, observou-se o AUMENTO DA 
RECEITA, A REDUÇÃO DA DÍVIDA, O RETORNO E A MANUTENÇÃO DE 
CREDIBILIDADE JUNTO AOS ÓRGÃOS QUE ANALISAM A CAPACIDADE 
DE PAGAMENTO E A DESTINAÇÃO DE RECURSOS À INVESTIMENTOS 
QUE GARANTAM BEM-ESTAR SOCIAL À BOA GENTE.    
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